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UN CAMPEONATO DE 172 MDD 

HARTAZGO SOCIAL 
POlARIZACION, SIGNOS 

DE UN SISTEMA 
ENFERMO: ANALISTAS 
REFLEXIONAN SOBRE 

EL AÑO QUE TERMINA. 
AÑO DE GRANDES EFEMÉRIDES 

Entre compras y préstamos, el Monterrey invirtió esa 
cifra desde el título de 2010 hasta el que hoy festeja. Bl A14 

Los 500 añOs. de La Noche Triste y los 30 del Nobel 
a Paz, entre las conmemoraciones en 2020. A27 

Se rOll1pediálogo entre 
México y Bolivia:SRE 
• Pero gobierno mexicano deja la mano tendida: Cancillería 
• No hay intención de ternllnar relaciones diplomáticas: Segob 

ARlADNAGARcíA, ALEJANDRA 
CANCHOLAYPERLAN.URANDA 
-Ilacion@eluniversal.com.mx 

La crisis diplomática entre México y 
Bolivia escaló este lunes, cuando el 
gobiemodeBoliviadecidióexpulsary 
declararpersonanongrataalaemba- . 
jadora mexicana, María Teresa Mer
cado, además de acusar al gobierno 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de proteger a criminales. 

El gobierno mexicano defendió el 
actuar de su embajadora y dijo que la 
decisión fue de carácter político. 

Por ahora, la relación diplomática 
entre ambas naciones se disminuyó a 
encargados de negocios, rompiendo 
todo diálogo. Sólo habrá comunica
ción para temas extraordinarios. 

El subsecretario de la Cancillería 
mexicana, Maximiliano Reyes, reco
nocióque México no tiene diálogo al
guno con el de Bolivia Se mantiene 
comunicación,lanecesaria,perohas
taahí. Sin embargo, la autoridad me
xicana deja "la mano tendida" si es La titular de Gobernación, OIga Sánchez, dijo que aunque La presidenta Jeanine Áftez afirmó que representantes 

· que el gobierno boliviano, que enca - . 
beza la presidenta interina, Jeanine 
Áñez, quiere dialogar y debe, agregó, 
existir voluntad de la otra parte. 

existe tensión no se piensa en romper relaciones. de México y España lesionaron la soberania de Bolivia. 

"Haycomunicación,diálogoseráel 
diaquenossentemosaplaticar,adia
logar.Haycomunicación,lacomuni
caciónsemantendráe, insisto, vamos 
a evaluar los acontecimientos día con 
día", declaró Reyes. , 

"Rechazamos actitud hostil de AMLO" 

La secretaria de Gobernación, Oiga 
Sánchez Cordero, aseguró que el go
bierno mexicano no tiene intención 
de romper relaciones diplomáticas 
con su similar de Bolivia. 

NACIÓN A6 

ROSSI SOTELO 
-nacion@eluniversal.com.mx 

... Bolivia quiere mucho al pue
blo mexicano, pero rechaza "la ac
titud hostil del presidente Andrés 
Manuel López Obrador~, dice el 
ministro de gobierno boliviano en 
funciones, Arturo Murillo. 

En entrevista con EL UNIVER-

SAL, asegura que el único violador 
de convenios internacionales fue 
el gobierno mexicano. 

"Queremos fortalecer las rela
ciones con México, es un país her
mano. Sólo exigimos respeto a 
nuestro pueblo y un trato de igua
les", arguye. 

Explica que Bolivia sólo resguar
da la embajada mexicana en La 

paz porque hay amenazas de que
marla y la obligación de su país es 
cuidarla ''Todos los actos han sido 
pacíficos. Evo Morales fue el único 
que recibió refugio y violó nonnas 
internacionales, no respetó conve
nios y el gobierno de México se lo 
permitió en una clara violación a 
tratados internacionales". 

NACIÓN A6 

Decepcionante, 
trabajo de Fiscalía, 
acusa LeBarón 

EZLN: 26 años después 
Indígenas, igual de pobres 
Han pasado 26 años del levantamiento del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional y la situación no ha mejorado: ocho de 
cada 10 indigenas se encuentran en pobreza. Los Acuerdos de 
San Andrés, que buscaron dar solución al conflicto armado 
que estalló el1 de enero de 1994, quedaron en papel, puesto 
que no se ha garantizado la autonoiníani se han atendido las 

· demandasdei~a1dadparaestapoblación. NACIÓN AlO 

:z:: NAclON 

• Dice que la familia 
está insatisfecha y que 
no les han dado acceso 
a la investigación 

MANUEL ESP INO 
-nacion@elutiiversal.com.mx 

Adrián LeBarónacusó que, a pesar 
de que se han reunido en dos oca
siones con funcionarios de la fis
calía General de la República 
(FGR), no les han dado acceso a la 
carpeta de investigación sobre el 
ataque en el que murieron tres 
mujereS Y seis niños de las familias 
LeBarón y Langford en noviembre 
pasado en Bavispe, Sonora. 

Dijo que la FGR no les ha mos
trado un video que, asegura, existe 
sobre el ataque perpetrado por 
presuntos integrantes del grupo 

" El Universal 
· Año 103, IC) Miguel CarbonelJ A12 José Woldenberg A13 . Número 37.300 

CDMX 48 páginas Z Jorge Nuño Jlménez A12 
CL Jaime valls Esponda A12 UD 

111 1111111 mi 
C) 37300 Alberto Azlz NassIf A13 Ervique Beas B2 

11111I1111111111 
Layda Negrete A13 Alejandro Blanco B3 
Pilar Lozano A13 Gerar'c:Io Velázquez 84 

criminal La Linea, brazo armado 
del Cánel de Juárez. 

Opinó que el trabajo realizado 
por la Fiscalia es "decepcionante" 
y deja a su familia insatisfecha 

La FGR, junto con la Guardia 
Nacional, Marina y Ejército, detu
vo a tres presuntos miembros de 
La Línea ligados al ataque, con lo 
que suman siete aprehendidos. 

NACIÓN A8 

.~ 

"La familia quiere 
respuestas y confiar en la 
capacidad para abordar 
el caso, de garantizar la 
seguridad para todas las 
familias de México" 

ADRIAN LEBARóN 
Activista 

Luis Cárdenas 
"AMLO es un hombre con el cora-
zón y la pasión para hacer lo que 
considera bien al país, pero saca 
muy frecuentemente un lado silves-
tre que carga como u.n lastre". A2 

J. .. 

Fisco inicia 
2020 con 
mano dura 
• SAT busca combatir evasión 
con la ley antifactureros 
y la inclusión de la economía 
digital en la base tributaria 

LEONOR FLORES 
. -cartera@eluniversal.com.m'c 

El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) iniciará 2020 
combatiendo la evasión me
diante la aplicación de tenden
cias internacionales y con mayo
res facultades para meter en cin
tura a los cOl)tribuyentes, a pesar 
de que no aumentanlosimpues
tos ni se crearon nuevos. 

Las modificaciones de fondo' 
para este afio incluyen a la nueva 
ley antifactureros, además de 
que se amplía la base de causan
tes al sumar a la econoinia dígi
tal, lo que no requirió crear un 
gravamen especial, sino actuali
zar el marco fiscal. 

"Lo que nos toca hacer es 
adaptamos a las nuevas reglas 
del juego para evitar en la mayor 
medida de lo posible incumplir 
con alguna de las disposiciones 
y esto nos lleve a pagar un precio 
muy alto", consideró el socio lí
der de Impuestos y Legal de KP
MG en México y Centroarnérica, 
Jorge caballero. 

CABTERA A25 

• La secretaria del 
Medio Ambiente en la 
capital. Marina Robles, 
anunció que a partir 
delt de enero los 
negoclos ya no podrán 
dar bolsas de plástico 
de un Solo uso y quien 
sea sorprendido se 
hará acreedor a una 
sanción de hasta 
168 mll pesos. Precisó 
que habrá excepciones 
de uso de bolsas para 
alimentos perecederos ' 
como camesy 
embutidos. Al8 

' ,)' 
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La presidenta de {acto expulsa a diplomáticos de ambas naciones 

. Atizan golpistas de 
Bolivia crisis con 
México y España 
• Madrid 
responde con 
reciprocidad; echa 
a tres enviados 

. OrdenaSRE 
el retorno de 
Teresa Mercado, 
por "su seguridad" 

• Por ahora, se 
descarta romper 
nexos con La Paz: 
Sánchez (:ordero 

• Legislador del 
MAS tacha de 
"hormonal" la 
medida de Áñez 

ARMANDO G. TEJEDA, ÁNGELES CRUZ MARTrNEZ, EMIR OLIVARES ALONSO, ANA LANGNER, NÉSTOR JIMÉNEZ V ENRIQUE MÉNDEZ I P 2 A 5 

El régimen ~esor mantiene el acoso con retenes 

... La residencia mexicana continuaba este lunes bajo una excesiva 
vigilancia policial, que escudriña todo automotor qlle circula por La 
Rinconada, en la zona sur de La Paz, mientras unos 20 activistas I 

civiles también se instalaron para protestar "de manera pacífica" 
contra el gobierno de México. 
Foto Afp 

Lula: lidera 
TrumpenAL . , una operacIon 
a gran escala de 
la u1traderecha 
• "Lucharé hasta 
restablecer la democracia 
en Brasil", dice a Telesur 

I P17 

Rudy Giuliani . , 
presIono a 
Maduro para 
que dejara el 
poder: WP 
• La acción, diplomacia 
en la sombra que apoya 
el sector privado de EU 

AGENCIAS I P 16 

Sube 19.8% la -
exportación de 
camiones, pese 
a temor de los 
productores 
• Este año ha sido de 
resultados positivos __ 
para la industria, indica 
directivo del sector 

I P14 

Infiemoen 
Guanajuato 
porguerra . 
entre 2 cárteles 
• Ni a panistas satisface 
la gestión en seguridad 
de Sinhue Rodriguez 

• Fuerzas policiales, 
creciente objetivo para 
las bandas criminales 

C. GARCrA, CORRESPONSAL I P 20 
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Elisa Alanís Roberta~~ .. 
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. partida para saber qué ~~, Bolivia" ensq.Zd.ila de 
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Crisis dip omática. Sánchez Cordero descarta rompimiento de relaciones con Bolivia por la declaratoria 
de persona non grata a Mercado y apela al diálogo; Madrid responde y echa a tres del gobierno de Áñez 

México resiste ante expulsión 
de la eIllbajadora; España no 
LILIANA PADILLA. CIUDAD DE MÉXICO 

__ Elgobiemo mexicano des
cartó el rompimiento de relacio
nes con Bolivia por la expulsión 
de la embajadora María Tere
sa Mercado y llamó al diálogo, 
mientras que España respondió 
al "gesto hostil" de La paz y echó 
a tres diplomáticos. 

La secretaria de Gobernación, 
OIga Sánchez Cordero, aseguró 
que se actúa "con gran profesio-

nalismo y sin improvisación", en 
respuesta alas críticas ala politica 
exterior del país durante la crisis 
con Bolivia, sobre todo de panis
tas yperredistas. 

La decisión de pedir a Merca
do que vuelva a México es para 
garantizar su seguridad y reiteró 
que los ex ministros de Evo Mo
rales resguardados en la emba
jada mexicana serán protegidos 
yrecibiránasilopolítico.I'AG.6Y7 

Reconocimiento de la SRE 
Ebrard deja a cargo a Ana 
Luisa Vallejo en La paz 
SILVIA A I\ELLANO -PAG. B 

DINERO A MEXICO ~ 
'"! DECIDES: l?lF 

'
t1Dl~r '";~~~ .2 JUU::'~~IIUICI '::'~' 

H' 

n~ _'--. .. _ .. . -
Datos del Banco Mundial 
Prevén récord de remesas 
aquí con 38 mil 655 mdd 
K.\RE.'1 quzMAN -I'AG.2;' 

Tres detenidos por ataque 
a los LeBarón, a proceso; 
cuatro siguen arraigados 
VERÓNICA DÍAZ. CIUDAD DE MÉXICO huahua y Sonora a los LeBarón 
_ _ La Fiscalía General de la y parientes. Todos están ligados 
República informó que ya son a la banda La Línea; cuatro están 
siete los detenidos por el ataque bajo arraigo y tres ya fueron vin
de14 de noviembre entre Chi- culadosaproceso.PAG.16 

25 años de comercio 
Ve la OMC al país como el 
cuarto "más beneficiado" 
GERSAJNGRANDE -PAG. 2'; 



NOCESA 
FUROR POR 
EL K-POP 
La ola surcoreana 
sigue arrasando en 
las preferencias de los 
mexicanos. Una de las 
bandas más populares, 
Seventeen, estará el 17 
de enero en el Palacio 
de los Deportes. 
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SHARON STONE 
BUSCA EL 
AMOR ENAPP 
La protagonista de la 
película Bajos Instintos 
fue bloqueada de una 
aplicación de citas porque 
su perfil parecía falso. 
Ella misma aclaró que su 
cuenta es real y pidió que 
no la excluyeran. 

FUNCiÓN I PÁGINA 2 

MOHAMED 
CUMPLE SU 
ANHELO 
En una segunda 
etapa al frente de los 
Rayados, y en sólo 
dos meses, alzó el 
título del Apertura 
2019, su tercero 
como entrenador 
en la Liga MX. 

ADRENALINA 

Tiran a embajadora, 
pero sigue relación 

CONFLICTO MÉXICO-BOLIVIA 

La diplomática María Teresa Mercado regresará al país tras ser considerada persona non grata 
por la nación andina; la representación mexicana operará con normalidad. asegura Segob 

POR ENRIQUE SÁNCHEZ 

La crisis diplomática entre 
nuestro país y Bolivia alcan
zó un nuevo estadio ayer, 
luego de que el gobierno del 
país andino declarara per
sona non grata a la embaJa
dora mexicana María Teresa 
Mercado y le diera 72 horas 
para salir de su territorio. 

Pese al nuevo roce -el 
cual se da tras el aumento 
de vigilancia en la residencia 
y la embajada de México en 
La Paz, donde se encuentran 
asilados exfuncionarios par
tidarios de Evo Morales-, los 
gobiernos de Bolivia y Méxi
co aseguraron que la relación 
diplomática continuará. 

Foto: AP 

Civiles opositores al expresidente Evo Morales reforzaron el cerco en 
torno a la residencia y la embajada de México en Bolivia. 

de resguardar su seguridad e 
integridad. 

continuará operando con 
normalidad. 

ESPAÑA 
DEVUELVE 
EL GOLPE 
Luego de que el gobierno 
de Bolivia expulsara a seis 
diplomáticos españoles, 
el país ibérico aplicó el ojo 
por ojo y pidió que tres 
funcionarios bolivianos 
salieran de su territorio. 

PRIMERA I PÁGINA 16 

NO ES EL 
PRIMER 
CHOQUE 

I ,. 
Tras reconocer la labor 

de Mercado y afirmar que 
su expulsión fue una deci
sión política, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) 
.insiruyó a la diplomática a 
regresar a México. con el fin 

Como representante 
de México en Bolivia que
dó Ana Luisa Vallejo, actual 
jefa de Cancillería de la Mi
sión. La SRE informó que, 
tras el movimiento, la repre
sentación de nuestro país 

Marcelo Ebrard, canciller 
mexicano. externó su apoyo 
a Mercado y destacó su va
liosa actuación representan
do a nuestro país "y su causa 
en favor del asilo y la paz". 

La diplomacia mexicana 
ha vivido otros 
altercados con países 
latinoamericanos, como 
Cuba y Venezuela, los 
cuales llegaron al retiro ';':, 
mutuo de embajadores • . 

, 
Foto: Cuartoscuro y David Solls 

LLAMAN A LA ABUNDANCIA 
Aunque tradicionalmente los rituales para recibir 
el Año Nuevo implican amuletos para atraer el 
amor, actualmente las peticiones se inclinan más 
por el dinero y la prosperidad. 

PRIMERA I PÁGINA 11 

Foto: David Solfs 

IMPERA LA 
ANARQuíA EN 
MERCADOS 
En los 329 centros de 
abasto de la Ciudad 
de México domina la 
inseguridad, debido 
a omisiones de las 
autoridades, reglas 
obsoletas e irregularidades 
que ponen en riesgo la 
integridad de locatarios 
y consumidores. 

PRIMERA I PÁGINA 14 

PRIMERA 1 PÁGS. 6 Y 7 

LISTOS PARA EL FESTEJO 
________ . _ _ ______ _ _ ______ Foto: Elízabeth Vel ázquez 

EXPERTOS APLAUDEN CERTIDUMBRE Sobre Paseo de la Reforma ya está dispuesto 
el escenario para recibir 2020 al ritmo de Los 
Ángeles Azules y la Sonora Dinamita . 

PRIMERA I PÁGINA 15 Pymes, las ganonas del T -MEe 
~ECUERDAN LO 
MEJOR DE 2019 
Imagen Televisión transmite 
hoy el programa Antes de 
que caiga el 20, un resumen 
con los acontecimientos 
más importantes del año. 

FUNCiÓN I PÁGINA 4 

ANTES DE QUE 
CAIGA EL 20 
• Hoy, 31 de diciembre, 

23:15 horas. 

• Imagen Televisión. 

CAEN OTROS TRES 
POR CASO LEBARÓN 

POR LlNDSAY H. ESQUIVEL 

Las pequeñas y medianas 
empresas serán de las más 
beneficiadas con el Tratado 
entre México, Estados Uni
dos y Canadá (T -MEC), cuya 
entrada en vigor podría dar
se en el segundo semestre de 
2020. 

Según expertos consul
tados por Excélsior, los 
sectores ganadores con 
el nuevo tratado serán el 
agroallmentario y el comer
cio electrónico, mientras 
que las compañías ligadas 
a la Industria automotriz, 

BALANCE 

Los ganadores 

• Pymes. 

• Sector agroalimentario. 

• Comercio electrónico. 

Los afectados 
• Industria automotriz. 

• Sector textil y del vestido. 

textil y del vestido verán 
dificultades en sus ope
raciones, afectadas espe
cialmente por los cambios 
en las reglas de origen, así 

como todas aquellas firmas 
que no cumplan con las le
yes laborales. 

Las pequefias y medianas 
empresas tendrán a su fa
vor un capítulo nuevo para 
Impulsar su Inserción en el 
comercio exterior. además 
de que tendrán la ventaja 
de sumarse a las cadenas de 
proveeduría. 

En general, los especialis
tas coinciden en que el pri
mer fruto del T-MEC para 
nuestro país será la certi
dumbre sobre el comercio y 
la Inversión. 

PRIMERA I PÁGINA 12 
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DESCIFRA TRISTEZA DE WOOLF 
I 

I ! 

I 2 400 dolosos es la cifra con la I 
. ¡ que cerraría diciembre, ¡ 

I 1 , según la tendencia que ,i I 
Detienen a dos presuntos integrantes I '1 I reporta el SESNSP. 
de La Línea y a un mando policial. " HOMICIDIOS PRIMERA I PÁGINA.1_0 .. __ 11 

PRIMERA ¡ PÁGINA 10 . 

En su libro Tuesday/Martes, Ana',s Abreu D'Argence 
se apropia de la carta que la novelista dejó antes de 
suicidarse y la convierte en un poema visual. 
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PRIMERA I PÁGINA T 

l. 

REVALIDAN AFILIADOS' 

Se encogen 
padrones 
de priistas 
y panistas 
POR LETlCIA ROBLES 
DE LA ROSA 

Los partidos políticos lle
varon al límite la revalida
ción de sus militantes. 

A horas de que venza el 
plazo fijado por el INE, el 
PRI es el partido más afec
tado, ya que no ha com
probado la militancia de 
75% de sus afiliados y sólo 
ha ratificado a un mlllón 
729 m!l475 de las seis mi
llones 863 m!l884 de per
sonas en su padrón. 

En tanto, el PAN tiene 
222 mil dos militantes vá
lidos y 183 mil 835 en re
serva, un total de 405 mil 
837 afiliados. 

Morena será el único 
partido que no entregará 
registros, ya que su padrón 
fue anulado por el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). 

PRIMERA I PÁGINA 2 

EXCELSIOR 
Federico Reyes Heroles 6 

. Lorena Rivera 9 

I ~ 11 11m 
291328 





Uvas amargas para AMLO
Tras las fiestas, llega la incerti-
dumbre y preocupaciones, que 
comienzan a afectar la populari-
dad de López Obrador.

  pág 54

#AMLOTrackingpoll

A noviembre, gasto 
con subejercicio de 
$149,769 millones
• IMSS, ISSSTE y Petróleos Mexicanos presentaron 
subejercicio por 55,700 millones de pesos.

• Baja costo financiero y participaciones de estados y 
municipios por 35,800 millones de pesos.

Se registró un superávit primario de 1.2% del PIB

  pág 6
Belén Saldívar
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Jaranas 
hidalguenses
Signos vitales
Alberto Aguirre

México 
2019: 10 
personajes 
y notas que 
nos deja
NOP
Roy Campos
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Embajadora de 
México en Bolivia, 
expulsada del país
• Presidenta interina declaró 
“personas no gratas” a diplomá-
ticos de España y México.

Reconozco la 
actuación de la 
embajadora, 
que ha cumplido 
representando a 
México”.

Marcelo Ebrard,
srio. de relaciones 

exteriores de méxico. 

Han lesionado 
gravemente la 
soberanía del 
pueblo y del 
gobierno de 
Bolivia”.

Jeanine Áñez,
presidenta interina  

de bolivia.

En Legislativo, hay 
austeridad, pero 
también opacidad

Sur-sureste 
y occidente, 
con mayor 
crecimiento 
en obra 
pública.

Política 
y Sociedad

MILLONES DE PESOS

Los recursos del Congreso se 
mantuvieron al alza hasta 2018, y 
en 2019 se revirtió la tendencia. 

FUENTE: PRESUPUESTOS DE EGRESOS DE LA 
FEDERACIÓN GRÁFICO EE

*Incluye la 
Cámara de 
Diputados y 
el Senado.
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Hoy
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Ayer
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15 días

Imagen TV llega 
a 25 nuevas 
ciudades en 
México

México, entre 
los tres países 
de AL que pagan 
réditos más altos

• Obligaciones de 
transmisión refuer-
zan su presencia 
en 10 estados.

• El país registrará 
la quinta variación 
más baja en la 
inflación este año.

eleconomista.mx

5.5%
es la tasa
de interés neutral que 
reconoce el Banxico; 
un nivel mayor se 
considera restrictivo.

FUENTE: INEGI
 GRÁFICO EE

Valor de 
producción 
de la obra 

pública 
por región  

VARIACIÓN 
ANUAL REAL 

%, PRIMEROS 
10 MESES DEL 

2019

-15.5 
Frontera 

norte

-34.3  
Centro-
norte

1.9 
Occidente

-37.1 
Centro

1.9 
Sur-sureste

-10.4 
Bajío

Total nacional: 

-19.1

La recaudación de 
IVA e ISR registró 
caídas anuales 
de 3.7 y 1.6%, 
respectivamente, 
mientras que la 
recaudación por 
IEPS creció 29% 
en los primeros 11 
meses del año.

Ingresos presupuestarios del sector 
público I MILLONES DE PESOS

FUENTE: SHCP
-1.6 -3.75.4 -9.2 29.7

(CRECIMIENTO REAL %)

ISR OTROS INGRESOS 
NO PETROLEROS

INGRESOS 
PETROLEROS
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NO SE PREVÉ ROMPER RELACIONES

Bolivia escala 
hostilidad contra 
México: expulsa 

a embajadora
Por J. Butrón, S. Ramírez, A. López y J. G. Mejía

HOY ESCRIBEN Carlos Urdiales
12 uvas para 2020 pág. 2

Arturo Damm
Competitividad y productividad pág. 16

Montserrat Salomón
2019: año de convulsiones pág. 20

Pirotecnia causa estrés, sordera y 
desorientación en perros y gatos

COPARMEX PUEBLA LANZA 
CAMPAÑA EN REDES PARA 
DEMANDAR SEGURIDAD

En enero, seguro de desempleo a  
locatarios del Mercado de San 
Cosme afectados por incendio pág. 12

 Estos animales tienen mayor sensibilidad en oído; los 
150 decibeles que produce la detonación de un cohete 
les genera ansiedad; advierten que las mascotas se pue-
den perder al escapar del ruido pág. 14

Empresarios aseguran que en la entidad gobernada por 
Barbosa la violencia “ha llegado a niveles nunca antes 
vistos”; invitan a unirse a #PorUnaPueblaSegura. pág. 9

DECLARA persona non grata a María 
Teresa Mercado y a diplomáticos ibéricos

TITULAR de Segob admite tensión; niega 
intención de terminar relación diplomática

ACUSA presidenta interina que lesionaron 
soberanía por incidente en sede en La Paz

ALISTAN aviones para traer a mexicanos; 
legisladores y partidos condenan expulsión 

SRE pide regreso de representante por 
seguridad; deja al frente a Ana Luisa Vallejo

ESPAÑA rechaza “calumnias” y aplica la 
misma medida a personal consular págs. 3 y 4

www.razon.com.mx MARTES 31 de diciembre de 2019 » Nueva época » Año 11 Número 3292 PRECIO » $10.00

Ponen ritmo Sonora 
Dinamita y Los Ángeles 
Azules a despedida del año

 El Gobierno de la CDMX prevé que a festejo acudan 
120 mil personas; fiesta inicia desde las 18:00 horas pág. 24

 Capitalinos alistan rituales para recibir 2020; borregos 
de la abundancia y rata de la suerte, los más vendidos pág. 12

ÚLTIMOS toques 
al escenario en 
la Glorieta de la 
Palma, ayer. 

GOBIERNO, PENDIENTE DE PRIMERA CARAVANA MIGRANTE

 La secretaria de Gobernación señala que el país está abierto a reci-
bir a quienes decidan venir a trabajar y pedir refugio o asilo; advierte 
a marcha que prevén en 15 días que no somos país de tránsito  pág. 5

“LOS QUE SÓLO quieren que México sea un salvocon-
ducto o que sea un país de tránsito, nosotros eso no lo 
estamos aceptando”
Olga Sánchez Cordero / Secretaria de Gobernación

Cada día 103 llamadas de 
extorsión desde penales

Desde Santa Martha, Reclusorios Norte y Oriente, el 
mayor número de éstas; detecta Consejo Ciudadano para 
la Seguridad 150 mil líneas usadas para el ilícito. pág. 11

Fo
to

•E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

•L
a 

Ra
zó

n

¡FELIZ AÑO NUEVO!

Mañana por ser día 
festivo no se publicará 

La Razón; toda  la información  en tiempo real enrazon.com.mx

AVISO

• Por Iván Mejía

• Por Jorge Butrón

Sensibilidad al ruido
Los animales perciben ultrasonidos 

que los humanos no pueden detectar.

20 hz y
 25 kHz.

1 kHz = 1,000 Hz

45 hz
y 60 khz.

45 hz
y 65 kHz.

México tiene tres tratados y/o acuerdos comerciales con Bolivia.
Se le compra estaño, sombreros, minerales y piel de bovino.

Las importaciones hasta octubre fueron por 47 mdd.
Las exportaciones a la nación sudamericana ascendieron a 162 mdd.

INTERCAMBIO COMERCIAL
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#OPINIÓN

● LA PRESIDENTA BOLIVIANA JEANINE ÁÑEZ EXPULSA A LA EMBAJADORA 
MEXICANA, PERO EL GOBIERNO DE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR LLAMA  
AL DIÁLOGO Y OPTA POR MANTENER AQUÍ AL REPRESENTANTE SUDAMERICANO

#ESTIRANLALIGA

PARIS ALEJANDRO SALAZAR/P4

 CON BOLIVIA

MEXICO SE 
REHUSA A 
ROMPER

#LOSOJOS
DELMUNDO
SOBREELLA

P31
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LO 
MEJOR
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PAÍS:
GOBIERNO 
A PRUEBA

ILUSTRACIÓN: DAN MADRID

MARTHA ANAYA

ENGGE CHAVARRÍA

• ALHAJERO •

P5

P20

ÁLEX KAFFIE

• SIN 
LISONJA •

P25

• TINTA  
Y PAPEL •

EL ÚLTIMO 
VIDEOCENTRO 

P20

#TLALNEPANTLA

CIUDAD, 
COMO DE 
POSTAL...

P10

#ADIÓS2019

Retrasan 
entrega de 
alimentos 
por falla

#JETVANCARRENTAL

P11

PIERDEN 
100 MIL SU 

EMPLEO
P6-7

#INDUSTRIAPLÁSTICA

¡FELIZ AÑO NUEVO!
 EL HERALDO 

DE MÉXICO 
NO SE PUBLICA 

MAÑANA

ELISA 
CARRILLO

B A I L A R I N A
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cHINA El creador de bebés por 
edición genética, a prisión P24 Y25 

DEPORTEs Del gol de Iniesta al salto de 
Simone Biles, los hitos de la década P3o A 33 

La crisis con 
Bolivia se agrava 
con la expulsión 
de diplomáticos 
Las autoridades españolas actúan 
frente al "gesto hostil" de La Paz 

M. GONZÁLEZ 1 F. MOLINA 1 L. P. 
BEAUREGARD 

Madrid 1 La Paz 1 México 
Las autoridades interinas de Boli
via elevaron ayer la tensión con 
España al declarar personas non 
gratas a dos diplomáticos españo-

Los inversores 
aplauden el 
ajuste fiscal 
en Argentina 
ENRIC GONZÁLEZ. Buenos Aires 
Alberto Fernández ha conse
guido el aplauso de quienes 
más le temían. Inversores y 
acreedores están satisfechos 
con el arranque del nuevo pre
sidente argentino, cuyo duro 
ajuste fiscal parece querer evi
tar una suspensión de pagos y 
renegociar la deuda de forma 
ordenada. La Bolsa y los mer
cados de bonos registran im
portantes subidas. PAGINA 3 

Conmoción en 
Colombia por 
el asesinato de 
un fiscal 

SANTIAGO TORRADO, Bogotá 
El asesinato en la ciudad de 
Cali de Alcibiades Libreros, 
un fiscal antimalia, ha gene
rado el repudio unánime de 
las autoridades, que han pro
metido celeridad para investi
gar el crimen. PAGINA 5 

EL PAÍS pone fin a 
su edición impresa 
en América Latina 
EL PAÍS dejará de distribuir 
su edición impresa en el con
tinente desde mañana, 1 de 
enero de 2020. 

les y cuatro policías, involucrados 
en el incidente ocurrido el vier
nes en la Embajada de México en 
La Paz. En una comparecencia, 
la presidenta Jeanine Áñez de
claró "persona non grata a la em
bajadora de México en Bolivia, 
María Teresa Mercado; a la en
cargada de Negocios de España 
en Bolivia, Cristina Borreguero; 
al cónsul de España en Bolivia, 
Álvaro Fernández, y al grupo de 
los presuntos diplomáticos enca
puchados y armados". Tienen 72 
horas para abandonar el país. 

"En reciprocidad al gesto hos
til", el Gobierno español decretó 
la expulsión de tres funcionarios 
de la Embajada de Bolivia en Ma
drid. El encargado de Negocios 
de la Embajada boliviana en Ma
drid, Luis Quispe Condori; el 
agregado militar, Marcelo Var
gas Barral, y el policial, Orso Fer
nando Oblitas Siles, también de
berán abandonar España en 72 
horas. La Paz también ordenó la 
expulsión de la embajadora mexi
cana. Por el contrario, altos car
gos de la Secretaría de Exterio
res de México dijeron a EL PAÍS 
que, de momento, no responde
rán con reciprocidad a La Paz, 
ya que su prioridad es proteger 
a los 10.000 mexicanos que vi
ven en Bolivia. PAGINAs 2 v 3 

Pablo Iglesias y Pedro Sánchez, ayer, tras p resentar su programa en el Congreso. 1 JAIME VILLANUEVA 

LA COALICIÓN DE GOBIERNO CIERRA SU PROGRAMA 

PSOE y Podemos subirán el 
ffiPF a las rentas altas 
Pedro Sánchez y Pablo Iglesias apuestan en su plan por derogar 
la reforma laboral y elevar el salario mínimo en España 

C. PÉREZ 1 A. DÍEZ, Madrid 
PSOE y Unidas Podemos pisaron 
ayer el acelerador hacia la investi
dura con la presentación de su 
programa para un Gobierno pro
gresista, medio centenar de pági
nas que incluyen una subida de 

ELPAIS 

impuestos a las rentas altas y la 
derogación de buena parte de la 
reforma laboral. 

El plan presentado por Sán
chez e Iglesias pone el acento en 
lo social e incluye asuntos como 
la limitación de las subidas de los 

alquileres o elevar el salario míni
mo a lo largo de la legislatura 
hasta los 1.200 euros al mes. En 
el terreno fiscal , subirá el IRPF a 
rentas superiores a 130.000 eu
ros al año. PÁGINAS 14 A 23 

EDITORIAL EN LA PÁGINA 10 

La cúpula de ERC confia 
en aprobar este jueves 
el acuerdo con Sánchez 

C. S. BAQUERO 1 R. RI NCÓN 
Barcelona 1 Madrid 

ERC decidió ayer convocar a su 
consejo nacional, el máximo ór
gano entre congresos, para el 
próximo jueves 2 de enero para 
que apruebe el acuerdo que ha 
negociado con el PSOE para per
mitir la investidura de Sánchez. 
Los términos de diálogo sobre 
Cataluña que acepta el PSOE 
son "una oportunidad para el in-

dependentismo que tenemos 
que intentar", dijo la portavoz 
Marta Vilalta. 

Esquerra dio este paso tras 
conocerse el escrito de la Aboga
cía del Estado que avala que 
Oriol Junqueras salga de pri
sión para acudir a la Junta Elec
toral Central y al Parlamento Eu
ropeo para ocupar su escaño de 
eurodiputado. PAGINA 15 

EDITORIAL EN LA PÁGINA 10 
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En Ecatepec 
ladrones piden 
"rescaterr por 
autos robados 
• Los delincuentes contactan 
vía telefónica a sus víctimas 
para darles la ubicación de su 
vehículo a cambio de dinero 

EMILIO FERNÁNDEZ 
-emlllo.femandez@eluniversal.com.mx 

f.(:atepec, Méx.- Al salir de su 
empresa en la colonia Sagitario 3. 
Jorge fue amagado por varios 
hombres armados que lo despoja
ron de su vehículo. 

Varios días después recibió una 
llamada telefónica de un hombre 
que le dijo que él sabía dónde es
taba su automóvil. Le pidió 20 mil 
pesos para darle los datos y que le 
daria la llave de su unidad. Jorge 
entregó el montO exigido y recupe
ró su automotor. 

"Pasó una persona a la que le en
tregué el dinero y me dijo dónde 
estaba mi carro y sí estaba en el 
punto que me dijo. pero ya no me 
entregó la llave. tuve que sacar un 
duplicado. Mi carro era nuevo. pe
ro no lo tenia asegurado y por eso 
acepté el trato", contó. 

A una familiar le ocurrió una si
tuación similar. Cuando salía de su 
negocio, unos sujetos con pistola . 
en mano le robaron su coche en la 
colonia Nueva Aragón y días des
pués le hablaron para pedirle "res
cate" por su automóvil. 

Ella no pagó la cantidad que le 
pidieron porque su carro estaba 
asegurado: "No quise arriesgarme 
a tener contacto con ellos porque 
tuve miedo de que me quisieran 
secuestrar y dejé que los de la ase
guradora hicieran todo", narró. 

Ahora saben que hay una ban
da que se. dedica a hurtar auto
móviles con violencia en esa zo
na de Ecatepec y que exige una 
cantidad par.a regresarlos. 

I EL DATO I 

Los atracos. 
Delincuentes roban autos que es
peran no estén asegurados para 
que las vfctimas paguen el rescate. 

«Pasó una persona . 
a la que le entregué 
el dinero y me dijo 
dónde estaba mi carro 
y sí estaba en el punto 
que me dijo, pero ya 
no me entregó la llave" 
vIc'nMA DE ROBO DE AUTOMOVlL 
EN LA COLONIA SAGITARIO 3 

-----~~ 
El director de la Policía Muni

cipal de Ecatepec, Roberto Her
nández, . dijo que hace varios 
meses tuvieron conocimiento 
de un caso parecido. 

"Comentaron que [los sujetos] 
practicaban eso [pedir rescate por 
el automóvil robado]. Nonnal
mentelochecan, se esperan, ysino 
está asegurado el vehículo, pues 
obviamente piden recompensa, 
pero hay gente que tiene sus vehí
culos asegurados y no les interesa 
recuperarlos", mencionó. 

Según el titular de Seguridad 
Pública, .estos casos no son 
constantes en Ecatepec. Según 
los datos del Secretario Ejecuti
vo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública (SESNSP), de 
enero a noviembre de este año 
se redujo 22% el hurto de vehí
culos con violencia en ese mu
nicipio mexiquense. 

Durante varios años, Ecatepec se 
ubicó en el primer lugar nacional 
en robo con violencia de automo
tores, pero después del segundo 
semestre de 2019 dejó esa posición 
por la estrategia policial que imple
mentaron autoridades de los tres 
niveles de gobierno, dijo. _ 

Martes 31 de diciembre de 2019 EL UNIVERSAL . 

Autoridades piden a los ciudadanos tomar previsiones y Uevar sus recipientes y bolsas de tela cuando hagan sus compras y se sumen a cumplir la ley. . ., 

Multas de 
hasta $168 
ntilpor 
dar bolsas 
• Prohibición aplica para todos 
los comercios, infonna Sedema 
• Detalla que se hará excepción 
de uso en productos perecederos 

SALVADOR CORONA 
-metropoli@elunlversal.com.mx 

La titular de la Secretaría de Me
dio Ambiente de la Ciudad de 
México (Sedema), Marina Robles 
Garcfa, detalló que los comercios 
que sigan entregando bolsas de . 
plástico a partir del 1 de enero se
rán acreedores a una multa de 2 
mil 245 pesos y hasta 168 mil pe
sos; sin embargo, habrá excepcio
nes de uso para alimentos pere
cederos que sean adquiridos en 
tiendas o misceláneas. 

"No es un tema de multas, pero 
estamos listos y aquellos comer
cios que incumplan con la pro
hibición de bolsas de plástico de 

un solo uso serán acreedores, se
gún lo establecido en la Ley de 
Residuos Sólidos, a sanciones ' 
que van de 500 a 2 mil unidades 
de medida y actualización, es de-

. cir, entre 2 mil 245 pesos y 168 mil 
980 pesos", explicó en entrevista 
con EL UNIVERSAL. 

Detalló que las bolsas de plás
tico estarán prohibidas en todos 
los comercios, pero se harán ex
cepciones en algunos casos, por 
ejemplo, para transportar carne, 
pollo, pescado o cualquier otro 
alimento que requiera utilizar 
plástico por higiene. 

10 anterior, al explicar que aún 
noexi~eunanormadesalubridad 

que recomiende otro tipo de ma-

Las nuevas 
restricciones 
• La prohibición de bolsas 
de plástico y popotes fue 
aprobada el pasado 9 de 
mayo de este año por el 
Congreso de la Ciudad de 
México, reformando la Ley 
de Residuos Sólidos. 

• Desde el1 enero de 
2020 quedará restringido 
el uso de bolsas de plástico 
en comercios. Los platos, 
cubiertos, popotes y otros 
utensilios de plástico de un 
solo uso serán prohibidos a 
partir de 2021. 
• La prohibición se refiere él' 

'la comercialización, distribu· 
ción y entrega de bolsas a 
los consumidores en los . 
puntos de venta de bienes 
o productos, excepto si son 
de plástico compostable o si 
son para transportar carne. 

terial para proteger alimentos pe
recederos. por lo que exhonó a los 
ciudadanos a que lleven sus bolsas 
o recipientes y apoyen en el cum
plimiento de la ley. 

En ese sentido, Marina Robles 
indicó que han sostenido diversas 
reuniones con la industria plasti
quera y que se trabaja para conse
guir diversos acuerdos que involu
eren a la Secretaria de Trabajo local 
y la Red ECOs de Educación, Cien
cia, Tecnología e Innovación para 
incentivarlos a ' usar otro tipo de 
tecnología en el comercio de ma
teriales renovables. 

El pasado Z7 de noviembre, la 
Asociación Nacional de Industria 
de Plásticos, A.C., (Anipac), infor-

mó que socios de empresas se am
pararon contra la prohibición de 
uso y comercialización de bolsas 
de plástico a partir dell de enero de . 
2020. SU objetivo es seguir ven
diendo los utensilios, puesto que . 
consideraron que la medida fue 
una decisión unilateral del gobier
no capitalino, la cual puede afectar 
a la industria 

Será hasta enero de 2021 cuando . 
también quede prohibida la co
mercialización, distribución y en
trega de tenedores, cuchillos, cu
charas' palitos mezcladores, pla
tos. popotes o pajitas, bastoncillos 
para hisopos de algodón, globos y 
varillas para globos, vasos y sus ta
pas' charolas para transportar ali - . 
mentos, aplicadores de tampones, <· 
fabricados .total o parcialmente de', . 
plásticos, diseñados para su deSe; ,: 
cho después de un solo uso, excep
to lo~qu(;! sean compostables. " . 

Verificación vehicular. Sobre . 
el Programa de Verificación Ve- , 
hicular, Marina Robles indicó '.1 

que la lista de los vehículos que . 
obtendrán el holograma 00, por .! 
dos y cuatro años, se seguirá ac
tualizando, esto con la colabo- . 
ración del sector automotriz. ' 

Indicó que el nuevo programa de 
verificación vehicular comenzará . 
a partir del próximo 6 de enero. 

"Las nuevas medidas son exclu
sivarnente para los vehículos de -~ 
2020, en tanto los que tienen el pa -,) , 
sado programa de verificación ve
hicular y tengan 00 no serán afec- ' 
tados, a menos que incumplan los : 
niveles de contaminantes vigentes . 
en la nonna ambiental", dijo. ' .,¡ 

LasecretariadelMedioAmbien-¡" 
te detalló la expedición de holograc , 
mas ()() depende de las emisiones 
y rendimiento de combustible que 
los automotores presentan. - f ' 

Masajes y cine para viejitos en Iztapalapa: 
• Alcaldesa anuncia 
que también dará 
medicinas y lentes 
a ese sector 

HÉCTORCRUZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

La alcaldesa de Iztapalapa, Clara 
Brugada Malina, garantizó que en 
esta demarcación los programas 
sociales se entregan "sin distin

. ción, los partidos políticos, líderes 
o funcionarios son ajenos, estos 
apoyos son universales y sin dis
tinción de ideologías". 

Incluso, a los adultos mayores les 
adelantó que en 2020 recibirán 
masajes, clases de acondiciona
miento físico, lentes, sillas de rue-

. das, bastones, medicinas gratuitas 
y hasta funciones de cine. 

Al resto de los iztapalapenses les 
ofreció continuar con la ilumina
ción de calles y avenidas, videocá
maras de vigilancia y botones de 
pánico, "y todo porque el presu
puesto en Iztapalapa se maneja 
con honestidad", aseguró. 

En el' evento, realizado en el 
deportivo Santa Cruz , Meye
hualco, Brugada Malina entre
gó tarjetas de ayuda económica 
a 4 mil 938 personas de entre 64 
y 67 años, con lo que el número 
de beneficiados por este progra-

La alcaldesa Clara Brugada entregó taIjetas de ayuda económica a 4 mil 938 
personas en 1m evento realizado' en el deportivo Santa aw: Meyehualco. 

ma social llegó a ca$i 22 mil 500 
adultos mayores. 

"Hemos alcanzado la meta 
que nos marcamos para 2019, el 
próximo año incorporaremos a 
más integrantes hasta alcanzar 
la cobertura tmiversal, pues es
te apoyo se otorga sin condicio
namiento alguno", reiteró. 

Subrayó la importancia de este 
apoyo para la gente que llega aes
ta edad en una situación de vul
nerabilidad, derivado de que en 
su mayoría tuvieron un trabajo 

"Ustedes no le deben 
su integración [a un 

. programa social] a 
. nadie en particular. 
No se les condiciona 
y menos con algún 
asunto político" 
CLARA BRUGADA MOUNA 
Alcaldesa de Iztapalapa 

----------~~ 

informal, por 1.0 que no accedie
ron a la seguridad social, "y e 
ayuda es una pequeña compen- . 
sación por su trabajo para cons- ' l. 
truir Iztapalapa", enfatizó. .> 

Brugada Malina aclaró que esteíJ 
beneficio lo obtienen hasta los 
adultos mayores que tienen una 
pensión y cobertura de seguridad'-f 
social, pues los únicos requisitos 
que deben cumplir es tener entre 
64 y 67 años de edad, así como ser., 
habitante de Iztapalapa , 

Dejó en claro que además de ser ' , 
universal, este programa de entre
ga de ayuda económica se otorga 
sin condicionamiento. 

"Ustedes no le deben su integra - ': 
ciónanadieenparticular.Noseles . 
condiciona y menos con algún 
asunto político, como en algún'~ 
momento se pudo haber hecho , ~ 
con otros gobiernos. . ~ 

"Aquí ningún líder, represen
tante popular o funcionario pue- I 

den condicionar este apoyo. Así- . 
trabajamos en Iztapalapa", dijo. ¡--' 

La alcaldesa explicó que en cadaJ ~ 
una de las 13 direcciones territoria
les realizarán pruebas de optome
tría para entregar lentes. 

Además,adelantóquelaalcaldía . 
trabaja en la realización de un con
venia con la Secretaría de Salud 
(Ssa) para que los adultos mayores 
reciban gratis los medicamentos . 
que requieran, como lo establece la 
Constitución local. _ 
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Hologramas 1 y 2 
Terminación de placas 7 y 8 

Detecta la Auditoría 41 acciones 
irregulares que dañaron al erario 
Involucradas, tres secretarías, 
la Planta de Asfalto, cuatro 
alcaldías y el Instituto para 
la Seguridad de las 
Construcciones 

SANDRA HERNÁNDEZ GARCfA 

Como parte de las revisiones al 
ejercicio fiscal 2018, la Auditoría 
Superior de la Ciudad de México 
(ASCM) detectó 41 acciones que 
pudieran derivar en sanciones ad
ministrativas o penales por posibles 
daños al erario. 

Al momento el organismo conti
núa con el análisis del monto de lo 
que representa la afectación econó
mica por supuestos malos manejos 
de recursos. 

Uno de los resultados apunta a 
que las autoridades no acreditaron 
que los desarrolladores de los siste
mas de actuación por cooperación 
(SAC) de la Alameda y las Granadas 
generaran los pagos de mitigación 
en especie por un monto que as
ciende a 656 millones de pesos. 

En estas revisiones están involu
cradas las secretarías de Desarrollo 
Urbano y Vivienda, de Obras y Servi
cios. de Movilidad; así como la Plan
ta de Asfalto, las alcaldías de Álvaro 
Obregón, Coyoacán, Cuajimalpa y 
Milpa Alta, y el Instituto para la Se
guridad de las Construcciones. 

Ayer se dio a conocer que la 
ASCM realiza una investigación 
en las áreas de Tesorería y Oficialía 
Mayor de lo que fue la Asamblea Le-

gislativa del Distrito Federal, por el 
manejo irregular de los recursos de 
la reconstrucción, lo que involucra a 
los ex diputados Leonel Luna, Mau
ricio Toledo y Jorge Romero. 

Deficiencias en la 
administración 

En octubre pasado, cuando se hizo 
públicoel último informe parcial de 
fiscalización de la Cuenta Pública de 
la Ciudad de México de 2018, se pre
sentaron 10 denuncias, de las cuales 
tres son penales y siete administra
tivas; la mayoría están relacionadas 
con el tema de la reconstrucción. 

Por ejemplo, el órgano auditor so
licitó a la Contraloría y a la Procura
duría General de Justicia iniciar un 
procedimiento por irreguiaridades 
en un contrato para la reparación 
de la carpeta asfáltica y rencarpe
tamiento en la alcaldía de Benito 
Juárez. Según las investigaciones, 
la Secretaria de Obras y Servicios 
entregó información de un labo
ratorio que realizó el análisis de la 
mezcla asfáltica, aunque los datos 
que presentaron no corresponden 
a ese laboratorio. 

Asimismo; se solicitó iniciar di-o 
versos procedimientos derivados 
de expedientes relacionados con la 
contratación de obra pública, y apo-

yos económicos para la reconstruc
ción de viviendas afectadas por el 
sismo del 19 de septiembre de 2017. 

También destaca una solicitud de 
sanción a servidores públicos de la 
extinta Agencia de Gestión Urba
na, quienes no entregaron infor
mación, respaldos ni soporte docu
mental de la operación del Sistema 
Único de Información de Servicios 
Públicos Urbanos; así como una 
solicitud de sanción a funcionarios 
del Fideicomiso de Recuperación 

Crediticia por no presentar soporte 
docuinental de un contrato firmado 
con el Instituto de Vivienda. 

Además de las denuncias, tam
bién se emitieron 531 recomen
daciones relacionadas con la falta 
de documentación que justifique 
el presupuesto comprometido Y. 
devengado, incumplliniento de la 
ilormatividad interna aplicable, fal
ta de normatividad, debilidades del 
control interno e incumplimiento 
de disposiciones legales. 

Á Uno de los resultados de las 
fiscalizaciones de la Auditoría 
Superior local apunta a que las 
autoridades no acreditaron que 
los desarrolladores de los 
sistemas de actuación por 
cooperación de la Alameda y las 
colonias Granadas (esta imagen) 
generaran los pagos de 
mitigación en especie por un 
monto que asciende a 656 
millones de pesos. Foto Roberto 
Garcra Ortiz 

Aumentaron 12.5% quejas ante la CDH respecto de 2018 

Inaugura en Iztapalapa la décima 
delegación del organismo 

LAURA GÓMEZ FLORES 

La presidenta de la Comisión de De
rechos Humanos (CDH) de la Ciu
dad de México, Nashieli Ramírez, 
informó que aumentó en 12.5 por 
ciento el número de quejas reci
bidas respecto del año pasado, al 
sumar 9 mil, principalmente por 

las tarjetas de pensión alimentaria 
para adultos mayores, seguridad y 
procuración de justicia. 

En la inauguración de la décima 
delegación de la CDH en Iztapalapa, 
señaló que las autoridades más 
mencionadas por los ciudadanos 
son la Procuraduría General de Jus
ticia y las secretarías de Seguridad 
Ciudadana y de Salud, lo que llevó a 

la emisión de 23 recomendaciones. 
De ellas, está pendiente una rela

cionada con la libertad de expresión 
y las últimas cuatro relacionadas 
con operativos policiacos, donde las 
instancias involucradas están aún a 
tiempo de aceptarla; pues el plazo 
vence en la primera semana de ene-

. ro, por la suspensión de trámites. 
Las autoridades de la Secretaria 

de Salud, sin embargo, serán las pri
meras en ser requeridas por el Con
greso de la Ciudad de México para 
que expliquen por qué no aceptaron 
la recomendación que se les dirigió 
por violencia obstétrica y de tortura. 

"Nosotros estamos confiados de 
que la acreditamos y no hay ningu
na razón técnica para no aceptarla, 
pero esperamos que el Congreso, 
que tiene la facultad, porque no so
mos vinculatorios, las llame a cuen
tas y responda a este caso", afirmó. 

Tras estimar que en el primer bi
mestre de 2020 operarán las dele
gaciones de Benito Juárez, Tlalpan; 
Venustiano Carranza, Iztacalco, 
Cuajimalpa y Álvaro Obregón, co
mentó que este año se tuvieron mil 
quejas más respecto de las 8 mil 
recibidas el año pasado. 

. De las 9 mil recibidas, más de 15 

por ciento fueron de Iztapalapa, 
que se ubicó en el primer sitio a 
nivel de alcaldías, por cuestiones 
relacionadas cpn la procuración de 
justicia, seguridad ciudadana y vio
lencia, porque "aquí abona que está 
Santa Martha y los reclusorios". 

No obstante, la comisión ha re
suelto 80 por ciento, por medio de 
resoluciones y concertaciones, y 
sólo 20 por ciento está en investi
gación, y con la instalación de las 
delegaciones se evitará multiplicar 
el número de quejas, pues un proce
so de investigación dura hasta dos 

. años, comentó. 
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Multas hasta de $172 Illil a 
quien dé bolsas de plástico 
CdMx. Mañana entran en vigor modificaciones a la Ley de Residuos Sólidos; propietarios de comercios 
se preparan para cumplir esas normas legales, ya que las sanciones serán solo aplicables a ellos 

FANNY MIRANDA 
CIUDAD DE MÉXICO 

Hoyes el último día en que los 
establecimientos de Ciudad de 
México podrán despachar sus 
mercancías en bolsas de plásti
co, que suelen desecharse lue
go de usarla una o dos -veces, 
regularmente. 

Desde mañana entra en vigor 
la prohibición para la comercia
lización, distribución y entrega 
de esos artículos, así que los ca
pitalinos se preparan para la 
medida, como los locatarios del 
Mercado Juárez, en la colonia 
Roma Norte, quienes ya tienen 
surtido de bolsas de papel o pa
pel encerado, además de que 
han comenzado a avisar a sus 
clientes que lleven las suyas y 
sus respectivos recipientes pa
ra el pollo o carnes frías. 

"Con la modificación que 

hicimos en el primer semes
tre a la Ley de Residuos de la 
ciudad queda prohibida la co
mercialización, distribución y 
entrega de bolsas de plástico 
desechable. La obligación es de 
comerciantes, distribuidores y 
tiendas de respetar esta medi
da, pero también de parte del 
consumidor es una responsa
bilidad", señaló Marina Ro-

. bIes, secretaria de Medio Am

. biente local en entrevista con 
MILENIO. 

Las multas ascenderán has
ta 172 mil pesos, pero solo serán 
aplicables a los comerciantes, 
así que apenas se notan algunos 
cambios entre los compradores. 

En el puesto de frutas yverdu
ras de Raquel, algunas amas de 
casa llegan sin nada para llevar 
sus mercancías, por ello puso ala 
venta unjuego de TI costalitos de. 

Aguascalientes. 
Incrementos de 40% por la medida 

Comerciantes del municipio 
de Aguascalientes, se pre
paran para evitar dar bolsas 
de plástico a los ciudadanos, 
ya que desde mañanaQ.o se 
podrán proporcionaryse 
aplicarán sanciones para 
quienes lo hagan. 
"Estamos haciendo unajuste 
en los precios porqueeviden
temente lo que es biodegra
dable es mucho más caroque 
10nonnal,quizá30040por 
ciento, por eso estamos ajus
tándonos", comentó Francisco 

Godínez,comerciantedeuna 
paletería, quien explicó que 
tendrá que hacer más cambios. 
Los comerciantes tuvieron 
todo el año para comenzar a 
realizar sus cambios y ajus
tarse ala medida, que busca 
proteger el medio ambie.nte 
''La gente te exige lo biode
gradablepero les dices 'va a 
costar o vaa tenerunincre
mento' yse les hace injusto". 
Desdemañanaloscomercian
tes cambiarán las bolsas de 
plástico por biodegradables. 

tela plástica, de diferentes tama
ños, que son lavables y se guar
dan en el refrigerador; cuestan 
200 pesos. 

La comerciante explica que 
los más grandes tienen capa
cidad "por ejemplo, para unos 
dos, tres kilos de papa, jitomate 
y es lo que les cabe. Esta chica ya 
es para los chiles o cualquier co
sapequeña". 

En su local de abarrotes, An
tomo ya está preparado con bol
sas de papel de varios tamaños 
y un paquete de papel encerado 
para sustituir el polipapel con 
el que envuelve eljamón y que
so, pero "por muy encerado que 
sea, se remojaysevaaromper". 

En las pollerías será más difícil 
sustituir el polipapel que utilizan 
para aplanar las pechugas. 

En el pasillo de materias pri
mas, doña Socorro aún exhibe las 

.; 
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De forma gradual y 
hasta 2021 se busca 
hacer de la capital 
una zona libre de 
esos materiales 

bolsas plásticas que espera sus
tituir con las compostables; las 
que sí están permitidas y cOIlti
núan vendiéndose son las bolsas 
para la basura, porque sus clien
tes aún no encuentran la manera 
de sustituirlas. 

Comerciantes y clientes coin
ciden en que cambiar las frágiles 
bolsas de plástico para sus com
pras por otras más duraderas no 
será problema, pero sostienen 
que son necesarias para la basu
ra, de ahí que será difícil dejarlas. 

"¿Cómo se saca la basura de 
los baños, a ver digame, si es pu
ro excremento, pura porquería", 
expresó María, trabajadora de 
limpieza, quien acudió al merca
do a comprar bolsas negras para 
la basura, antes de que su venta 
quede prohibida. 

En mayo pasado, el Congre
so capitalino aprobó reformas 
a la Ley de Residuos Sólidos. 
La iniciativa de las diputadas 
del Partido Verde Alessandra 
Rojo y Teresa Ramos logró el 
apoyo de todas las fracciones, 
incluida Morena. 

Así, de forma gradual y hasta 
2021, se busca hacer de Ciudad de 
México una zonahbre de esos ma
terlales para contribuir al comba
te del daño ambiental. _ 

Más de 2 mil afectados por el 
incendio recibirán 15 mil pesos 
La Merced. Los apoyos serán para reparar los locales consumidos por el fuego 
y para los comerciantes que se verán perjudicados por las obras respectivas 

F. MEJÍA Y C. VEGA 
CIUDAD DE MÉXICO 

. Alrededor de 2 mil 359 personas 
de mil 61 locales afectados por 
el incendio en el mercado de La 
Merced el pasado 24 de diciem
bre, entre comerciantes y em-

-pleados, reGibil'án-an-les-pró1fi-- · 
mas días un apoyo de 15 mil pe
sos cada uno para que puedan 
reanudar su actividad en algu
nos puntos aledaños de donde 
ocurrió el siniestro. 

El director de Abasto, Co
mercio y Distribución de la Se
cretaría de Desarrollo Econó
mico de Ciudad de México, Ga
briel Leyva, informó ayer que 
concluyó el censo que realiza
ron sobre la cantidad de afecta
dos por el siniestro. 

Este censo, que inició la ma
ñanadel pasado 25 de diciembre, 
horas después del incendio, con
cluyó ayer a las 18 horas. 

El funcionario capitalino ex
plicó que los apoyos financie
ros serán tanto para los locales 
consumidos por el fuego, co
mo para los comerciantes que 
en un futuro se verán afecta
dos por las obras de reparación 
y mantenimiento. 

Los fondos que se entrega
rán provienen del Programa del 
Desempleo: "El objetivo de es
tos apoyos es que los locatarios 
afectados que perdieron toda su 
mercancía, puedan reponerse 
yvender de inmediato sus pro
ductos", explicó. 

Durante el censo se recogie
ron los documentos de los afec
tados, además de sus fotografías; 
todos los datos obtenidos se cro
zarán con la información que de 
ellos tiene la alcaldía Venustiano 
Carranza, para corroborar que 
en realidad son los locatarios y 
no personas que pretendan al
gún beneficio sin merecerlo. 

"Antes de que concluya esta 
semana se enviará el padrón a 
la Secretaría del Trabajo" pa
ra que en los próximos días los 
beneficiarios ya comprobados, 
acudan con sus documentos a 
recoger sus recursos, "será lo 
más pronto posible", mencio
nó Gabriel Leyva 

El dinero que entregará el 
Gobierno de Ciudad de México 
es el equivalente ala que recibe 
un desempleado durante seis 
meses, solo que a éste se le en
trega cada 30 días y esta vez a 

El área siniestrada fue acordonada por autoridades. HÉCTORTÉLLEZ 

Anuncia Conagua 
próximo corte 
La Comisión Nacional 
delAguainformó queIa 
próxima suspensión del 
servicio de suministro de 
aguase llevará acabo del 3 
alS de enero de 2020, por 
lo que se verán afectadas 
las alcaldía Iztapalapa 
y Tláhuac, en CdMx, así 
como en los municipios 
mexiquenses de Nezahual
cóyotl, Los Reyes La Paz y 
Valle de Chalco. 

los afectados por el incendio 
del pasado 24 de diciembre en 

. el mercado de La Merced se les 
proporcionará el monto en una 
sola entrega. 

Queja en derechos humanos 
La titular de la Comisión de De
rechos Humanos de Ciudad de 
México (CDHCdMx), Nashie
li Ramírez Hernández, reveló 
que este organismo recibió una 
queja por "retrasos" del Heroi
co Cuerpo de Bomberos de la ca
pital, al asistir a los incendios en 
los mercados de San Cosme y La 

- Merced, el pasado 22 y 24 de di
ciembre, respectivamente. 

"Tenemos una queja inter
puesta de que hubo retrasos enla 
llegada del Cuerpo de Bomberos 

a los siniestros; es la única que 
tenemos abierta en San Cosmey 
La Merced", señaló. 

Durante la inauguración de 
la décima delegación de esta co
misión en la alcaldía Iztapalapa, 
Ramirez Hernández añadió que 
uno de los grandes retos cuando 
tomó esta organización fue ana
lizar de mejor forma las quejas. 

Por ello, ahora cuentan con 
"seis pasos diferenciados yeso 
permite llegar a lo que llama
mos conciliaciones, es decir, que 
podamos platicar con la gente 
y las autoridades para que esto 
no pase a una investigación de 
violación de derechos huma
nos", sino que haya una restau
ración de los mismos, aseguro la -
funcionaria _ 



Reclaman falta de agua. Vecinos de la Unidad Habitacional Alianza Popular Revolucionaria bloquearon Canal de 
Miramontes y Calzada de las Bombas exigiendo mantenimiento de un transformador que tiene 43 años sin ser arreglado y cuyas 
fallas frecuentes los dejó sin abastecimiento de electricidad para bombear agua potable a sus hogares. 

CENA ESPECIAL DE AÑO NUEVO 
comunidad@gimm.com.mx o @ComLlnidad_Exc 

Espagueti y pierna, en El Torito 

COMUNIDAD 
EXCELSIOR MARTES 31 DE DICIEMBRE DE 2019 

POR GEORGINA OLSON 
georglnaolson@glmmcornrm 

En el Centro de Sanciones Ad
ministrativas y de In tegración 
Social. mejor conocido como 
El Torito, anunció que para su 
cena de Fin de Año dará ensa
lada de manzana y zanahoria, 
espagueti a la crema, pierna 
en salsa de mango y ponche. 

El menú fue aprobado por 
la secretaria de gobierno de la 
Ciudad de Méxi~o , Rosa Icela 
Rodríguez. y el subdirector del 
sistema penitenciario, Hazael 
Ruíz, y es elaborado por la em
presa La Cosmopolitana. que 

el año pasado logró la máxima 
certificación de higiene por 
parte de las secretarías de Sa-
1ud y de Turismo federales. 

Carlos Aguilar. director de 
El To rito, destacó que el pro
grama se ha fortalecido "ahora 
que las redes sociales no per
miten que se comparta lo que 
tenga que ver con la palabra 
alcoholímetro para evitar los 
puntos y la gente forzosamen
te tenga que pasar por allí y 
hacer su prueba". 

Informó que aplicaciones 
como Waze también se suma
ron a la iniciativa y evitan que 
se compartan los puntos de 

Fotos: Elizabeth Velázquez 

SOSTENIDO CON PINCITAS. El techo del Mercado Portales está lleno de cables de aparatos electrón icos sin orden, rozan anuncios de 
plástico o de cartón o están muy cerca de cajas; en la parte exterior también hay una maraña de cables que vienen desde los postes de luz. 

Omisiones; ponen 
en riesgo ~ miles 

MERCADOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

POR WENDY ROA 
wendy.roo@gfmmcommx 

La omisión de las autorida
des y la obsolescencia del 
Reglamento de Mercados del 
Distrito Federal. que fue fir
mado por el presidente Mi
guel Alemán Valdés y que 
data de 1951. ha dado paso 
a la anarquía y las irregula
ridades en la mayoría de los 
329 centros de abasto. 

Pocos son los que cuen
tan con un programa de Ges
tión Integral de Riesgos. por 
lo que ante una emergencia 
cualquier acción queda reba
sada, como ocurrió en los in
cendios de los mercados de 
San Cosme y La Merced. 

1 18 de febrero de 2015, 
para reforzar el manda
t9ipresidenclal. se publica
r~ los Lineamientos para la 
Operación y Funcionamien
to de los Mercados Públlcos 
de la capital. En eIJos se esta
blece -entre otras cosas- que 
las delegaciones (ahora al
caldías) deberán de elaborar 
e Implementar los programas 
internos de Protección Civil 
de los mercados asentados 
en su territorio , sin embar
go, la disposición se cumple 
a medias o simplemente no 
se acata. 

En un recorrido por algu
nos mercados de la ciudad se 
pudo observar deficiencia en 
las instalaciones eléctricas, 
falta de señalización para las 
rutas de evacuación y, en al
gunos, obras inconclusas y 
obstrucción de salidas por 
comerciantes ambulantes. 

Tras denunciar el desin
terés que ha habido por los 
mercados capitalinos. los lo
catarios celebraron las ac
ciones que el gobierno local 
pondrá en marcha, entre 
eIJas la supervisión de insta
laciones de gas, eléctricas e 
hidrosanitarias. No obstante, 
piden a las autoridades no 
cesar hasta que se concluyan. 

"La 'cosa es que haya 

En un recorrido se observaron deficiencias 
en instalaciones eléctricas y falta de 

señalización en las rutas de evacuación 

Fotos: El izabeth Velázquez 

Los locátarios que ofrecen artícu los electrónicos superan el número 
de accesorios conectados en un enchufe: algunos tienen sus insumos 
apilados hasta el techo, cerca de los cables . y tampoco hay cuidado 
en proteger los fusibles de la caja de luz. 

OTRO CORTOCIRCUITO 
Ayer, se registró otro un cor
tocircuito en el mercado Abe
lardo L. Rodríguez, donde el 
23 de diciembre pasado tres 
locales resu ltaron dañados 
por un incendio. 

La Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protec
ción Civil informó, a través de 
su cuenta de Twitter, que el 
fallo fue en el tablero general 
de distribución debido al mal 
estado de las instalaciones 
eléctricas. 

La Comisión Federa l de 
Electricidad se encargó oe 
reali zar las reparaciones 
co rrespondientes. 

Por su parte. la Secretaría 
de Desarrollo Económico 
inic ió los trámites para que 
los locatarios afectados del 
mercado de San Cosme reci
ban créditos de hasta 25 mil 
pesos para comprar insumas, 
con ce ro por c ien _o de tasa 
de interés. 

¡ ~ - Dr la Redacci611 

hechos porque hay traba
jos que quedan inconclusos. 
principalmente los de la luz .... 
comeritó Norberto Cortés. 
quien vende pollo en el Mer
cado de Portales. 

Anualmente, las alcaldías 
destinan parte de su presu
puesto para la atención de 
los mercados a su cargo. Y 
para las obras el gobierno 
otorga 60 por ciento del total 
de los recursos, mientras que 
la demarcación entrega el40 
restante. 

1329 
MERCADOS 
existen en la Ciudad de 
México, muy pocos con 
un progra ma de Gestión 
Integra l de Riesgos. 

La Secretaría de Desa
rrollo Económico (Sedeco) 
anunció que para 2020. a 
través del Programa para el 
Fomento y Mejoramiento de 
los Mercados Públicos. desti
nará 200 millones de pesos 
para dar atención a todas las 
plazas de la ciudad. 

"Las .alcaldías son las que 
deciden, en su caso, en qué 
deben gastar el recurso que 
otorga la Sedeco. '\Iosotros 
ahora vamos a intef\'enir con 
mayor decisión para encami
nar los arreglos de los mer
cados en lo que realmente 
se necesita", detalló Fadlala 
Akabani, secretario de Desa
rrollo Económico local. 

El Gobierno de la Ciudad 
de México informó que en 
este año se destinaron 316 
millones de pesos para la re
habilitación de 54 mercados 
públicos. Del total de los re
cursos erogados, 200 millo
nes de pesos provienen de 
la administración capitalina 
y 116 mdp de las alcaldías. 
a través del programa que 
ha beneficiado a 13 mil 091 
locales. 

Foto: David Solís 

La comida especial será para los conductores de vehículos que no 
pasen la prueba de alcoholemia y quienes beban en la vía pública. 

inspección, lo que obliga a la 
gente a hacer la prueba. 

En 2019 se han registrado 

alrededor de 10 mil ingresos 
al Torito, que representan 
600 casos más que en 2018. 

PROCESOS ADMINISTRATIVOS 

Seduvi y Sobse, bajo 
la lupa por el 19-5 
La Auditoría 
Superior local señaló 
inconsistencias en la 
entrega de recursos 
para la reconstrucción 

POR GEORGINA OLSON 
georglna.olson@glmmcommx 

La Auditoría Superior de la 
Ciudad de México pidiÓ a 
la Secretaría General de la 
Contraloría que inicie un 
procedimiento de respon
sabilidad administrativa en 
la Secretaría de Desarro
llo Urbano y Vivienda (Se
duvi) . pues la dependencia 
no vigiló que 12 beneficia
rios, que recibieron ayuda 
para la reconstrucción de 
vivienda y unidades habi
tacionales tras el sismo del 
19 de septiembre de 2017, 
comprobaran la aplicación 
de 14 millones 91 mil pesos. 

En el Segundo Informe 
Parcial de la Fiscalización 
Superior de la Cuenta Públi

• • Seduvi no comprobó las 
actividades que 12 bene
ficiarios reali za ron con.14 
millones 91 mil pesos. 

• Seduvi dio apoyos por 
un millón 970 mil pesos 
a seis personas que no 
presentaron los req ui
sitos pa ra obtener el 
beneficio. 

• Los informes de reen
carpetado dados por la 
Sobse no corresponden 
al laboratorio que la 
dependencia ind icó. 

3 
INDAGATORIAS 

ca de la Ciudad de México 
del ejercicio fiscal 2018, la -

abrió la Auditoría 
Superior de la CDMX 
tras la auditoría número 
ASCM/3/18. 

auditoría señaló que Sedu- AGU-AD-L-1-142-18, que 
vi no puso en marcha me- tiene el nombre de Recons
canismos "para regular las trucción , recuperación y 
actividades contables del transformación de la Clu
gasto devengado ni delimi- dad de México. mediante 
taron las responsabilidades trabajos de carpeta asfálti
de los servidores públicos ca en vialidades secunda
que las llevaron a cabo". rias de la delegación Benito 

En otro resultado de esa Juárez cuadrante 1. 
misma auditoría. que tle- Esta obra se trata del 
ne el número ASCMí3f18, arreglo del pavimento de 
se descubrió que la Seduvi calles que se dañaron por el 
entregó ayudas económi- sismo del 19 de septiembre 
cas por un millón 970 mil de 2017. 
pesos a seis personas que Las irregularidades con
no presentaron ni el Dicta- sisten en que los informes 
men para la Aplicación de titulados Carpeta asfálti
la Ley de Reconstrucción ni ca, espesores y compacta
el Certificado Único de Zo- ción, con claves EEN-001 y 
nificación de Uso del Sue- EEN-002, y Estudio de Ca
lo, requisitos para recibir el IIdad de Mezcla Asfáltica, 
beneficio económico que , con claves ECA-001 y ECA
además, les permitía incre- 002, que la Sobse propor
memar 35 por ciema el po- cionó para que se hiciera la 
tencial de construcción. auditoría al proyecto y que 

Pero como no entrega- afirmó que fueron emitidos 
ron la documentación "no por el laboratorio PEP, In
tenían derecho a recibir esa geniería de Suelos, S.A. de 
cantidad". dio a conocer la C.v., no fueron realizadas 
auditoría. por ese laboratorio. 

Otra de las investiga- En las conclusiones de la 
ciones que forma parte del auditoría ASCM/9!18 se es
segundo informe es la nú- tableció que esos estudios 
mero ASCM!9i18, la cual dio "no fueron elaborados por 
pie a que la Auditoría Supe- ese laboratorio, ya que la 
rior pidiera a la Contraloría dirección, teléfono, logoti
que se investigue a la Secre- po, formatos y personal que 
taría de Obras y Servicios los firma no pertenecen a 
(Sobse) por irregularida- él ", afirmó la Audltorfa Su
des en el contrato número perior de la CDMX. 

Foto: Eduardo JiménezlArchivo 

La Secretaría de Obras y Servicios es investigada por irregularida
des en su informe de trabajos de reencarpetamientC1 . 
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Prohibido entregar bolsas de 
plástico a partir de N mana na 

••• • Habrá multas entre dos mil 245 y 168 mil 980 pesos a quienes 
las proporcionen; no se castigará a quienes las usen 

[ Braulio Colín] 

L 
os capitalinos deben tener en 
cuenta que desde mañana entra 
en vigor la prohibición de entre
gar bolsas de plástico en CDMX. 

La Secretaría de Medio Ambiente de la 
Ciudad de México indicó que más que ser 
un castigo, esta medida bus-

licen, pero sí a las empresas que vendan o 
entreguen bolsas que no sean degradables. 

Especificar que ya no se podrá entre
gar bolsas de plástico de todo tipo, ya sea 
de asa, sencilla, polipapel para jamón o 
pan, ni para basura o heces de mascota. 

Por ello, los ciudadanos podrán de
nunciar a los establecimientos que no 

adopten la medida ante la 
ca generar un cambio en la 
sociedad respecto al uso de 
este material. 

Ya no se podrá 
Dirección General de Eva
luación de Impacto y Re
gulación Ambiental de la 
Sedema o en el Instituto de 
Verificación Administrati
va (INVEA). 

Sin embargo de no cum
plir con lo establecido en el 
artículo 2 S de la Ley de Re
siduos Sólidos, las sanciones 
contempladas van de SOO a 
dos mil Unidades de Medi
da y Actualización (UMA's), 
con valor de 84.49 pesos 
cada una. 

Por lo tanto, el valor de 
las multas equivaldría a en
tre dos mil24S y 168 mil 
980 pesos. 

Recordar que la norma se 

entregar plástico, 
ya sea de asa, 

sencillas, poli papel 
para jamón o pan, 

para basura y heces 
de mascotas ... 

Las reformas aprobadas 
para la Ley de Residuos Só
lidos prohíben las bolsas 
de material no degradable 
en puntos de venta de bie
nes o productos. Sin em
bargo, no aplica para los 
materiales compostables. 

aplicará específicamente para la Ciudad de 
México y no multará a personas que las uti-

La diputada del Parti
do Verde Alessandra Rojo 
de la Vega presentó en oc

tubre de 2 O 18 la iniciativa de reforma a la 
Ley de Residuos Sólidos. En mayo de este 

En mayo de este año el Congreso local aprobó las nuevas medidas establecidas que entran en vigor en 2020. 

año el Congreso local la aprobó y las me
didas establecidas entran en vigor el1 de 
enero de 2020. 

Esta ley también dejará libre a la ca-

pital de México de otros objetos plásticos 
en 2021 como popotes, mezcladores, glo
bos, tapas, vasos, cubiertos, aplicadores de 
tampones, entre otros. 

Nuevos impuestos en la 
A partir de este 1 de enero de 2020 la 

Ciudad de México cobrará nuevos im
puestos; asimismo entrarán en vigor, por 
la inflación, algunos incrementos fiscales. 

También cambiará el cobro de tenen
cia, ya no será tarifa diferenciada sino un 
pago único del 3 por ciento sobre el valor 
del automóvil. 

Desde este miércoles se cobrará impues
to a las bebidas alcohólicas, juegos de azar 
y al hospedaje por medio de aplicaciones 
móviles. 

Lo anterior como parte de las nuevas 
disposiciones establecidas en el Paquete 
Económico 2020, aprobado por el Con
greso local. 

Y es que el Gobierno de la CDMX pla
nea recabar poco más de 60 mil millones 
de pesos mediante las recientes reformas 
al Código Fiscal, en las que se establecie
ron impuestos del4. S% a bebidas alcohó-

licas, 10% al monto que las personas fisi
cas apuesten en juegos de azar y S% so
bre servicios de hospedaje por aplicación. 

Se informó que la administración capi
talina prevé recaudar por tenencia o uso 
de vehículos más de 4 millones 800 mil 
pesos, mientras que por el rubro de hospe
daje: 601 millones, por la venta de bebidas 
alcohólicas: 100 millones y por los juegos 
de apuestas, 431 millones de pesos. 

Con respecto al Presupuesto de Egresos 
2020, los legisladores locales otorgaron la 
cantidad de 79 mil 440 millones 418 mil 
822 pesos para dependencias y órganos 
desconcentrados, más de 43 mil 717 mi
llones de pesos para las alcaldías y 13 mil 
388 millones 942 mil68 7 pesos para ór
ganos de gobierno y autónomos. 

PERDONAN A LA CERVEZA Y EL PULQUE 
Desde el primer minuto del miércoles las 
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[ Mariana Martell ] 

ersonal del Bar Kinky se 
presentó a declarar a la 
Procuraduría capitali
na sobre el acoso y agre

sión que sufrió María en sus ins
talaciones el pasado 7 de diciem
bre así como la supuesta compli
cidad de empleados del estableci
miento para que el agresor esca
para con tranquilidad. 

La dependencia policiaca, a 
cargo de Ernestina Godoy, infor
mó que los encargados del bar, 

ubicado en la calle de Amberes, 
en la alcaldía Cuauhtémoc, se 
presentaron en las instalaciones 
de la PGJ para dar su versión de 
los hechos; incluso entregaron 
una USE que contiene parte de 
las imágenes del día y la hora en 
que sucedieron los hechos. 

No obstante ya habían informa
do a los agentes que acudieron al 
establecimiento a realizar una pri
mera revisión que una de las cá
maras no servía, por lo que no es 
posible mirar la videograbación. 

Fuentes de la Procuraduría co-

CRÓ NICA 11 11 METRÓPOLI 11 

Declaran encargados 
del Kinky en la PGJ 

•!• Los encargados del bar dieron su versión de los hechos; 
incluso entregaron una USB que contiene parte de las imágenes 

del día y la hora en que sucedieron los hechos 

mentaron que el personal del bar 
Kinky se dijo interesado en recibir 
pláticas y participar en talleres so
bre la equidad de género. 

Incluso se dijeron dispuestos a 
poner en marcha los protocolos so
bre violencia en contra de las muje
res en caso de suscitarse uno como 
el del pasado 7 de diciembre. 

El26 de diciembre pasado, Ana 
Villagrán, concejal de la alcaldía 
Cuauhtémoc, acompañó a María 
al bar de la Zona Rosa y entregaron 
al personal del establecimiento una 
carta en la que solicitan su coope
ración en la investigación del caso 
así como el refuerzo o creación de 

Se dijeron 
dispuestos a 

recibir pláticas 
y participar en 
talleres sobre 

la equidad de género 

El bar se comprometió a poner en marcha protocolos contra violencia hacia las mujeres. 

verdaderos protocolos que garan
ticen la seguridad de sus usuarios. 

"He decido extenderles esta 
carta para recordarles que todos 
debemos asumir nuestra parte en 
cambiar la dolorosa situación a la 
que como mujeres nos enfrenta
mos", se menciona en el texto de 
la consejal. 

Y en él se agrega: "No es ca
so menor ser omiso cuando una 
de nosotras, que sale a divertir
se, a vivir la vida aspirando a se-

guridad y buenos ratos, escoge 
un establecimiento para hacerlo 
y que dentro de este mismo se ve 
contrariada, violentada, atacada, 
expuesta y luego ignorada en un 
llamado de auxilio". 

El escrito fue recibido por per
sonal de seguridad del bar, puesto 
que se les negó el acceso a las dos 
mujeres bajo el argumento de que 
no se encontraba el encargado; in
cluso, la persona que las atendió 
las invitó a regresar más tarde. 

Ciudad de México a partir de este miércoles 
bebidas alcohólicas- excepto la NUEVO ESQUEMA PARA LA TE- te en el pago del impuesto, así co- las aplicaciones móviles de hospe- participar en actividades de jue-
cerveza, el aguamiel y cualquier NENCIA Con el objetivo de poder mo en los derechos de refrendo del daje deberán pagar un impuesto go con apuestas y concursos, esta 
bebida derivada del pulque- ten- recuperar los ingresos que el pa- año en curso. de S%. Dicho impuesto fue crea- actividad tendrá un impuesto de 
drán un impuesto de 4. S% go de tenencia generará en 2020, Aunado a este cambio la Se- do bajo el argumento de que es- 10% sobre el monto de la apues-

Se estableció que las bebidas la administración morenista cam- cretaría de Movilidad planea tam- tas empresas no pagan gravamen taque realice el jugador. El recau-
con contenido alcohólico en en- biará de un esquema de tarifa dife- bién instaurar una nueva forma como lo es el predial, agua, luz o dador de dicho gravamen será el 
vase cerrado y que contengan un renciado a uno fijo. de cobro en la que automóviles y todos aquellos que en cambio los permisionario quien tendrá la 
porcentaje desde el 3% al S S% de Será con una tasa única del 3 motocicletas puedan ser registra- hoteles, moteles y hostales sí de- responsabilidad de entregar es-
alcohol deberán pagar este nuevo por ciento sobre el valor del vehí- dos vía electrónica en las agen- benpagar. tos impuestos de manera mensual 
impuesto sobre su precio de ven- culo, estrategia que se homologa- cias donde el vehículo sea vendi- Las reformas aprobadas en el y de forma separada al Impuesto 
ta final. Mediante este incremente rá con el Estado de México. do; esto para que de forma simul- Congreso local establecen que sobre Loterías, Rifas, Sorteos y de-
la capital busca desalentar el con- La norma busca que aplique tánea se realice el pago de tenen- "resulta fundamental su contri- más Concursos. 
sumo de alcohol así como dismi- tanto a vehículos particulares, cia y el refrendo. bución equitativa a las arcas pú- Este último impuesto también 
nuir las enfermedades y acciden- unidades de hasta 1S pasajeros blicas para garantizar una com- tendrá una modificación del13 
tes ocasionados por la ingesta ex- y motocicletas, en modelos poste- HOSPEDAJE De acuerdo con la re- petencia leal frente a las empre- por ciento en el impuesto para 
cesiva de alcohol. riores a 2 00 l. forma al Código Fiscal los hoteles sas legalmente constituidas en las personas que organicen lo-

Asimismo se busca que este El subsidio sobre la tenencia se y negocios que brinden servicios México". terías, rifas o sorteos. Recordar 
impuesto contribuya a la gene- mantendrá al100% en vehícu- de hospedaje deberán pagar algo- que los impuestos como predial, 
ración de recursos para financiar los cuyo valor de factura no pase bierno de la CDMX entre el3% y el APUESTAS Para fomentar la res- agua, licencias y emplacamien-
servicios de salud, educación y re- los 2 SO mil pesos, siempre y cuan- 3. S% de impuestos. ponsabilidad de las personas fisi- to incrementarán conforme a la 
habilitación. do el auto se encuentre al corrien- Otro de los cambios será que casque realicen erogaciones para inflación. (Mariana Martell) 
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0 Despida al año viejo bailando 

NUEVA LEY EN LA CDMX 

La glorieta de la Palma lo espera mañana 
para tremenda f1esta. Los Ángeles Azules y la 
Sonora Dinamita de Lucho Argáin se 
presentarán como parte de la celebración de 
Año Nuevo. Ayer montaron el escenario para 
que recibir a los capitalinos este 31 de 
diciembre, desde las 18:00 horas. 

A desetnpolvar 
las bolsas para 
el tnandado 
MANUEL COSME 

Cargue con ella cuando vaya a la 
tiendita pues desde mañana están 
prohibidas las bolsas de plástico 

L
a bolsa delma.ndadoy,la canas
ta del mercado reviVrran a partrr 
de mañana, luegci de una pro
longada ausencia cuando fue
ron desplazadas gradualmente 

por las bolsas de plástico, que pasarán a la 
historia por disposición oficial 

plicó que ella ya iba preparada, a pesar de 
que la prohibición inicia el primero de 
enero de 2020. 

Una vendedora de veladoras confesó 
que aún le quedaban como 15 bolsas a las 
cuales esperaba dar salida entre ayer y 
hoy, aunque reconoció que la medida to
mada por las autoridades locales es posi
tiva porque servirá para mejqrar el medio 
ambiente. 

En lo anterior no coincidió, el locatario 
de un puesto de abarrotes que apuntó que 
la medida no era conveniente, porque 
.ahora no sabía qué iba a ser con el tamba
che de bolsos de plástico que tenia, a tal 
grado que pensaba darlos a escondidas a 
sus compradores, a fin de no ser multados. 

1 
HORA de 
meditación, a partir 
de las 10:00, se 
reallzara sobre 
Reforma 

L,l 

AJ 
co 
PE 
COl 

SER~ 

Y es que, desde este miércoles , la 
clientela de los centros de abasto, alma
cenes de autoservicio, tiendas de conve
niencia y demás changarros dejarán de 
recibir los bolsos de camiseta para llevar 
su mercancía. 

Al respecto, otro comerciante explicó 
que como era antes, los marchantes van a 
tener que traer su bolsa de mandado y su 
canasta para echar los productos que 
compren, porque eso de la bolsa de plásti
co será cos;¡, del pasado. 

Fueron desplazadas por el plástico pero ahora serán vitales para las compras 
En un recorrido por mercados, se pudo 

apreciar que la restricción <1.l p·arecer tomó 
por sorpresa a los locatarios, quienes aún 
tenían bultos de ese tipo de talegas y aho
ra que entra en vigor la medida no saben 
qué hacet con ellas. 

Solamente alg]Jnos carniceros y aba
rroter.os de las alcaldías periféricas de la 
Ciudad de México conservan la bonita tra
dición de regalar bolsas de hule o de tela 
con la propaganda de su n egocio, pero en 
los del centro capitalino es muy difícil en
contrar un vendedor tan espléndido. 

Entre los pasillos del mercado de San 
Juan de letrán, una clienta compró chiles 
secos y de su bolso de mano extrajo lU1 

saco de tela en el que echó su compra. Ex-

En su oportunidad, Gabriela Buenros
tro, vocera de Walmart para México y 
Centroamérica, confirmó a este diario que 
dicha cadepa comercial, afirmó un acuer
do con e1 Gobierno capitalinO, en el que se 
comprometió a regalar medio millón de 
bolsas de material reutilizable, pero no 
señaló un periodo de tiempo para hacerlo 
porque sería hasta agotar existenCias. 

Agregó que la clientela de esos alma~ 
cenes ya empezó a tomar previsiones con 
respecto a la entrada en vigor de la medi
da y que ya empezó a llevar sus bolsas y 
carritos para acarrear su mercancía. 

Sólo algu
nos aba
rroteros 
conservan 
la tradición 
de regalar 
bolsas de 
hule /FOTOS: 
A ORlAN 
VAZQUEZ 
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QUIÉNES fueron los personajes de 2019
En esta lista seguramente no están todos los que son
pero los que están sin duda son aquellos que por
sus acciones o sus omisiones por sus declaraciones
o sus silencios por sus logros o sus fracasos
marcaron la agenda del año que termina

MARCELO EBRARD el canciller se convirtió

en el hombre orquesta del equipo presidencial y en
la cara de México en el extranjero ante la negativa
de AMLO a salir del país Y le fueron colgando más
milagritos la compra de las pipas para Pemex
el control de la migración de Centro y Sudamérica
la operación Salvando al soldado Evo negociar
el T MEC y sobre todo torear a Donald Trump
Si el que mucho abarca poco aprieta hasta dónde
podrá Ebrard seguir malabareando tantas pelotas

CARLOS SALAZAR Y ALFONSO ROMO les

ha tocado uno de los papeles más complicados
de la 4T ser el puente y a veces el fusible entre un
empresariado que quiere ir pa adelante y un gobierno
que maneja con el espejo retrovisor Los empresarios
han tenido que aprender a lidiar con el estatismo
de AMLO como quien trae una hormiga entre
las piernas si se le aprieta pica y si se le afloja
se mete

OVIDIO GUZMÁN el hijo de El Chapo puso
en jaque y en evidencia al gobierno federal No fue
sólo que la estrategia de abrazos no balazos haya
fallado lo que se vio fue una auténtica derrota militar
para el Estado mexicano pues quedó en claro que
al menos en Culiacán no gobierna

ELLAS en las calles en el activismo organizado en
la administración pública en el Poder Legislativo
2019 fue un año en el que las mujeres hicieron sonar
fuerte su voz Un clamor contra el acoso la violencia
y la desigualdad No se trata de un movimiento
feminista sino de un auténtico terremoto en
cuanto a perspectiva de género

CLAUDIA SHEINBAUM en la CDMX la

popularidad de Andrés Manuel López Obrador
ha caído No está claro si el Presidente arrastró

a la jefa de Gobierno o si las broncas capitalinas
de seguridad y movilidad son las que le están
costando caras al mandatario

MANUEL BARTLETT el director de la CFE es

el gusto culposo de Palacio Nacional es aquello
que se prometió combatir pero que se solapa es

 CP.  2019.12.31
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el que le va a bajar el switch a la reforma energeüca
y el que va a resucitar con un chispazo echeverrista
al monopolio eléctrico

ALEJANDRO MORENO Y MARKO CORTÉS
en esta lista aparecen porque en la escena política
nomás no aparecen

LA BUENA NOTICIA es que este año ya se acabó
Felicidades

 CP.  2019.12.31
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Por Evo la crisis diplomática de AMLO
f Presidentes emanados del PRI PAN y

ahora de Morena han tenido que
afrontar crisis diplomáticas de distintos
niveles que van desde enfriar la rela
ción bilateral o meterla al congelador

1 con el retiro de sus embajadores Es el
caso de la primera situación de este ti

I po en el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador que el
equipo de lá presidencia interina boli

15 J viana acusó que se debe al asilo y a las
Evo actividades políticas de Evo Morales
Morales desde suelo mexicano En el pasado el

panista Vicente Fox tuvo su dosis con
Cuba por el caso del empresario Car

los Ahumada y que un año más tarde en 2005 prolongó
con el gobierno venezolano de Hugo Chávez cuando ambos
intercambiaron insultos Enrique Peña Nieto tuvo su desen
cuentro con Nicolás Maduro por unas elecciones que México
desconoció Ahora con AMLO nos hacen notar las diploma
cias mexicana y boliviana están en la antesala de la ruptura
aunque en ambos países se diga que no se quiere llegar a ese
punto Quién cederá en esta crisis

Muñoz Ledo vista al polémico Zapata
En medio del conflicto diplomático entre México y Bolivia y
los días de fiesta por el fin de año uno de los políticos más
experimentados y lúcidos se dio tiempo para visitar la expo
sición Emiliano Zapata después de Zapata montada en el
Palacio de Bellas Artes sí donde se expone el Zapata desnu
do y afeminado Nos cuentan que el diputado morenista
Porfirio Muñoz Ledo recorrió los pasillos del museo entre
los demás visitantes quienes también acudieron curiosos
por encontrarse la obra del artista Fabián Cháirez Don Por
firio escribió que sin duda alguna el caudillo del sur se ha
vuelto un símbolo nacional e internacional es nuestro Es
partaco o nuestro Robespierre Un gran y profundo homena
je Pocos supieron ver nos dicen lo que Muñoz Ledo en
esas obras una más que aprenderle a la institución que el
político representa

Olga quiere combatir las fake news
Muy interesada está Olga Sánchez Cordero en la confec
ción de una regulación sobre las noticias falsas que se pro
palan en las redes sociales contra las publicaciones que so
lamente atacan y denigran a las personas Nos explican que
la secretaria de Gobernación no está de acuerdo en que
esas plataformas digitales sirvan para descalificar insultar
agredir o criticar sin argumentos sólidos y sin consecuen

 CP.  2019.12.31
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cias Una noticia falsa puede terminar con la carrera de al
guien y hacer mucho daño considera doña Olga Nos ha
cen ver que la ministra en retiro considera necesario que en
México se avance en una regulación de los códigos de ética
de las redes sociales pues no puede ser posible que tras
una supuesta libertad de expresión se pueda atacar sin fun
damento y quedar impune Tendrá algún eco la preocupa
ción de la funcionaría en espacios donde priva la diatriba y
la descalificación

Panistas contra la 4T
Nos dicen que entre las primeras tendencias de Twitter estu
vo este lunes una etiqueta impulsada por los panistas espe
cíficamente por el presidente nacional del PAN Marko Cor
tés Mendoza que se dio a conocer con la etiqueta de #Erro
resdeObrador El hashtag comenzó con la reacción de Cortés
Mendoza al conflicto entre Bolivia y México pero siguió con
temas como el bajo crecimiento económico y la desaparición
de programas sociales exitosos en el pasado como el de es
tancias infantiles Así el PAN logró colarse en la agenda de
redes sociales con críticas a algunas decisiones y políticas del
gobierno de la cuarta transformación Algo es algo y los pa
nistas lograron poner conversación en esa red social aunque
sea en las últimas horas del 2019

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email edtor eluniversal com mx
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QUE Olga Sánchez Corde
ro laboró ayer desde temprano
ensusoficinas deBucareli donde
sostuvo diversas reunionesantes
de queconcluyaelaño comouna
con el oficial mayor y otros fun
cionarios aunque sedio tiempo
para más tarde ante la prensa
enviarun mensaje de fin de año
en medio de una agenda ajetrea
da sobre todo por el conflicto di
plomático con Bolivia por el que
ayer debió responder en repre
sentación del Presidente en tan
to secretaria de Gobernación

Aseguró que la4T sentarálasba
sesdeunpaísdondesedesterrarála
corrupciónysoloquedaráconresi
dendapermanentelahonestidad
además deque no se quisoenredar
enundebateconlaoposiciónyase
guró que se trabajaconprofesio
nalismo sinimprovisación

QUE un grupo de empresa
rios saludó el nombramiento de

Raquel Buenrostro en el SAT y

esperauna limpia de funciona
rios transexenales que se dedican
a criminalizar comoocurrióala
firmaIntegradoresdeTecnología
de Ricardo Orrantia inhabilita
da tres meses por un proceso de
22 auditorías que datan de 2016
sin que afirman se les haya de
tectado irregularidades

Ahora este colectivo de la IP ve
una oportunidad de romper la
mala relación con esos burócra
tasysus venganzaspolíticas

QUE el agitado 2019 primer
año completo de gobierno deAn
drés Manuel López Obrador
terminayen MILENIO presen
te desde susplataformasentodos
lados donde hay noticia hemos
compartidoconustedlos detalles
de estos tiempos decambio porlo
que agradecemos su atención la
preferenciayleenviamosnuestros
mejores deseos yun gran abrazo

Feliz2020
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1E1 que se lleva se aguanta Subió una rayita más la
tensión entre México y Bolivia después de que este úlL

timo declarase persona non grata a la embajadora María
Teresa Mercado Para resguardar su seguridad la SRE le
instruyó regresar a México pues el gobierno boliviano co
mandado por Jeanine Áñez solicitó a Teresa Mercado y
al cónsul de España que se retiraran del país luego de que
el Gobierno mexicano denunciara la retención por parte
de autoridades bolivianas de automóviles de funcionarios
españoles que visitaron su residencia diplomática en La
Paz Por ahora la embajada de México en Bolivia queda a
cargo de Ana LuisaVallejo jefa de Cancillería de la Misión
Marcelo Ebrard deberá responder el exceso diplomático
Los tribunales internacionales tendrán mucho trabajo

Este cambio sí se ve La llegada de Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea como ministro presidente de la Su

prema Corte de justicia de la Nación ha traído frescura al
poder judicial La importante labor de que la justicia sea
sólo de los poderosos va por buen camino Los mexicanos
necesitan creer que en el Poder Judicial de la Federación
están cambiando las cosas Para cerrar el año Zaldívar
envió un mensaje Agradezco todas sus muestras de apo
yo durante 2019 Transformar una institución no es fácil
Vamos por más en el 2020 Por un PJF renovado en benefi
cio de la gente Con hechos no con discursos demostramos
el cambio Voluntad y acción han hecho a la SCJN más
cercana a las personas más empática humana y justa El
verdadero motor del cambio los hechos no los discursos

ry Nerviositos Reacciones de condena por la decisión
v3 del gobierno de Bolivia las hubo desde todos los sec
tores pero del PRD no se esperaba menos En el caso de la
expulsión de la embajadora mexicana el gobierno mexi
cano tendría que responder de manera recíproca con la
representación boliviana en México señaló Ángel Ávila
integrante de la Dirección Nacional Extraordinaria luego
de que la embajadora mexicana en Bolivia fuera declarada
persona non grata Pero poniendo en primer lugar y como
asunto principal que el diálogo no se rompa y no se frac
ture para que se logre resolver el problema agregó O sea
primero responder a la agresión poniéndose al mismo ni

vel de bravuconería y luego una charla tranquila Con ra
zón llevaron al PRD hasta donde está

J Agenda saturada Christopher Landau el embaja
M dor de EU en México no sólo consolida su relación

personal y la empatia con los mexicanos también ha de
mostrado que pone verdadero empeño en lograr que am
bas naciones caminen de la mano hacia el desarrollo y
todo esto en la era de Trump Nada fácil El diplomático
adelantó que en enero próximo y por segunda ocasión
William Barr fiscal general de la Unión Americana vi
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sitará la CDMX para reforzar la cooperación en materia
de combate al tráfico de drogas armas y dinero Landau
se ha convertido en el político estadunidense al que todos
quieren conocer Y eso sucede porque no transita con ín
fulas en relación a su cargo Si alguien tiene claro a lo que
vino a México es el embajador Landau Pese a Trump Fiu

Criticones En el cierre del 2019 la bancada del PRI
v# en la Cámara de Diputados señaló que el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador cerró con
una fallida estrategia de seguridad También criticó que el
país registrara crecimiento económico cero este año René
Juárez Cisneros coordinador del grupo parlamento reco
noció que el crecimiento económico que ha tenido el país
en los últimos años ha sido insuficiente incluso durante
la administración de Peña Nieto ya que sólo fue del 2
Para avanzar como país se requiere al menos del 5 El

crecimiento cero no es bueno para el país Tenemos que
hacer algo todos para que la economía vuelva a crecer
señaló Si tiene la fórmula del desarrollo por qué se ha
escondido Soñar no cuesta nada Y menos a fin de año
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Ano de experimento
T7n optimista se queda

hasta la medianoche

para recibir el año nuevo
Un pesimista se queda para

asegurarse que eí viep se vaya

Bill Vaughn

CUERNAVACA El crecimien
to económico pasó de 2 1 por
ciento en 2017 y 2018 a 0 0 por

ciento en los nueve primeros meses de
2019 Este es el primer saldo para los
mexicanos de este 2019 que hoy con
cluye El estancamiento económico
ha traído fenómenos que algunos en
su ignorancia consideran positivos co
mo un superávit comercial y de cuenta
corriente pero que son subproduc
to de una economía que ha dejado
de crecer

Los indicadores más inquietantes
los vemos en la construcción que cayó
11 1 por ciento anual en octubre y la
inversión fijabruta que en septiembre
estaba 6 5 por ciento abajo que un
año antes Son cifras particularmente
negativas porque sin inversión y sin
construcción difícilmente puede darse
una recuperación sana

La falta de crecimiento significa
un aumento en el desempleo que has
ta la fecha ha sido moderado En no
viembre el INEGI registró una tasa de
3 5 por ciento de desocupación abierta
un aumento significativo sobre el 3 3
por ciento del mismo mes de 2018 La
tasa de subocupación que se refiere
a la población empleada que tiene
la necesidad y disponibilidad de tra
bajar más subió más de 7 a 8 2 por
ciento No tenemos aún la cifra de

trabajadores registrados en el IMSS
al 31 de diciembre pero sabemos que
registrará una baja importante por la
terminación de contratos temporales

Los entusiastas de la Cuarta Trans
formación tienen una visión comple
tamente distinta El senador Ricanlo
Monreal tuiteó este 29 de diciembre
Sin excesos ni festejos pero los in
dicadores fundamentales de la eco
nomía están mejor hoy que hace un
año tasas de interés tipo de cambio
inflación salario mínimo déficit pú
blico endeudamiento y riesgo país
La 4T está lista para dar a México
crecimiento y empleo en 2020

Fuera del mínimo las demás varia
bles son las que siempre han enorgu
llecido a los gobiernos conservadores
El actual régimen ha sido efectiva
mente más conservador en el gasto
que sus predecesores y los resultados
los estamos viendo en la inflación las
tasas de interés y el tipo de cambio
entre otros indicadores Monreal no
apuntó el que debería ser el motivo
de mayor orgullo de la administra
ción el incremento en los salarios
promedio no nada más el mínimo que
casi nadie gana Este incremento sin
embargo se combina con el aumento
del desempleo

El Presidente dejó de insistir que
tenía otros datos y que el crecimiento
en 2019 sena de 2 por ciento Hoy afir
ma que el crecimiento no importa que
lo que realmente vale es el desarrollo
y la felicidad No parece entender la
relación entre crecimiento y desarro
llo en cuanto a la felicidad México
siempre ha registrado mayores índices
en las autocalificaciones que países
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con mayor desarrollo
En 2019 hemos visto no solo un

recorte del gasto sino también el ini
cio de un gran experimento en prio
ridades públicas En lugar de gastar la
misma cantidad de dinero o más en
programas sociales como servicios de
salud o estancias infantiles el gobier
no está encauzando una creciente can
tidad de recursos a dádivas directas a

ciertos grupos como ninis o adultos
mayores Es una estrategia que ayuda
a aumentar la popularidad del gober
nante pero que no sabemos si ayudará
a construir una mayor prosperidad
El gobierno apenas lleva un año en
funciones En cinco más sabremos
si el experimento ha sido exitoso o
si fue el inicio de un desplome en la
producción y la prosperidad del país

FALTA UN ANO

Para contar una decena se empieza en
el 1 y se termina en el 10 Es lo mismo
con las décadas La actual empezó
en 2011 y terminará en 2020 La idea
de que hoy termina una década es
un error difundido por medios que
quieren contar decenas del 0 al 9
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CUENTAN que el
diputado Mauricio
Tabe sí si el
promotor del lema
#SíHayDeOtra
organizó en estos
días una reunión para
presentar al Alcalde
Adrián Rubalcava

a quienes serán sus
nuevos compañeros
de camiseta los

panistas capitalinos
Y DEL OTRO lado no

faltó fraternidad pues
dicen que decenas
de blanquiazules
cerrarán el 2019 con
trabajo asegurado
en el Gobierno de
Cuajimalpa

NO CABE duda que
estas fechas son de
dar y recibir para
no tener que decir
#LaDeSiempre
de dando y dando

EL HUNDO al revés

en Coyoacán
NADIE ESTÁ más
agradecido satisfecho
y esperanzado con
la oposición a los
parquímetros que
los franeleros

MIENTRAS los
vecinos muestran con

pancartas su rechazo a
las alcancías cuentan
que los vieneviene
aprovechan para
exigir cuotas más altas
por estacionarse en la
vía pública
YAHORA sí pueden
presumir que las
autoridades los toleran
y que su barrio
los respalda
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Layda no perdona ni olvida a Leonel Luna
Aún falta mucho para que se inicie el pro
ceso electoral pero algunos actores ya se
están dando con todo Se trata de la alcal
desa de Morena en Alvaro Obregón Lay
da Sansores San Román y el nuevo rni
litante del Partido Verde Ecologista de Mé
xico PVEM Leonel Luna Estrada La
funcionaria nos explican acusa a don
Leonel de utilizar algunos grupos para
presionar e intimidar a vecinos de diversas
colonias de la alcaldía hecho que asegura
no permitirá además de realizar una cam
Pa ia de afiliación en favor del partido del
Tucán No hay que olvidar que el experre
dista y la edil se dieron con todo en la pa

sada contienda en la que doña Layda salió raspada luego de que
difundieran que sus gastos personales los pagaba el Senado un
tema que no le perdona a su contrincante Qué miedo

José Luis Las cortinas de humo de Morena
Rodríguez Hace unos días el diputado local de Morena
Díaz de León José Luis Rodríguez Díaz de León refirió

que la Auditoría Superior de la Ciudad de Mé
xico estaba investigando a los exdiputados

Leonel Luna Mauricio Toledo y Jorge Romero por el su
puesto desvío de recursos para la reconstrucción por el sismo
del 19 de septiembre de 2017 Lo que comentan algunos diputa
dos incluso de su partido es que busca crear una cortina de
humo al conflicto que se vive en la propia bancada y que ten
drá que resolver iniciando el año para que ver quién queda al
frente de la coordinación parlamentaria
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CDH termina 2019 con oficinas en 10 alcaldías
La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos local CDH
Nashieli Ramírez Hernández terminó el año trabajando Ayer
en Iztapalapa inauguró la décima oficina de la comisión en igual
número de alcaldías Lo que llama la atención es que de acuerdo
con lo mandatado en la norma este mismo año debieron quedar
instaladas las oficinas en las 16 demarcaciones situación que no
se logró por la falta de colaboración de algunos alcaldes y la otra
por problemas presupuéstales de la propia dependencia Esperan
que a principios de año se concluya con el proyecto cuya misión
es ir a la calle a detectar violaciones a los derechos humanos y no
esperar a que la gente simplemente denuncie

Se olvidan del Siervo de la Nación
Parece que el generalísimo José María Morelos y Pavón no es
tá considerado como uno de los personajes favoritos de la 4T
luego de que el pasado 22 de diciembre no acudió ningún fun
cionario federal ni de la administración capitalina al ayuntamien
to de Ecatepec para conmemorar su 205 aniversario luctuoso
Nos recuerdan que únicamente el alcalde morenista Fernando
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Cuentan que el diputado Mauricio Tabe si
sí el promotor del lema #SÍHayDeOtra or
ganizó en estos días una reunión para pre
sentar al Alcalde Adrián Rubatcava a quie
nes serán sus nuevos compañeros de cami
seta los panistas capitalinos

Y del otro lado no faltó fraternidad
pues dicen que decenas de blanquiazules
cerrarán el 2019 con trabajo asegurado en
iel Gobierno de Cuajimalpa

No cabe duda que estas fechas son de
dar y recibir para no tener que decir #La
DeSiempre de dando y dando

El mundo al reves en Coyoacán

Nadie está más agradecido satisfecho y
esperanzado con la oposición a los parquí
metros ique los franeleros

Mientras los vecinos muestran con pan
cartas su rechazo a las alcancías cuentan
que los vieneviene aprovechan para exigir
cuotas más altas por estacionarse eri la vía
pública

Y ahora sí pueden presumir que las au
toridades los toleran y que su barrio los
respalda

demisfuentes areforma com
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Sancionaran a delegados
Catorce

superdelegados
estatales incurrieron

en violaciones
al artículo 134
constitucional

DE LA REDACCIÓN

nacional glmmcom mx

El Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federa
ción TEPJF resolvió que 14
superdelegados deben ser
sancionados por incurrir en
actos de promoción per
sonalizada de la figura del
presidente Andrés Manuel
López Obrador

La Sala Regional Especia
lizada estableció que corres
ponderá al Órgano Interno
de Control de la Secretaría
del Bienestar que encabeza
María Luisa Albores Gonzá
lez determinar las sanciones
que corresponden a los fun
cionarios federales

Lo procedente es enviar
al Órgano Interno de Con
trol de la Secretaría de Bien
estar así como a la titular de
esta última copia certificada
de la presente resolución así
como en medio magnético
las constancias que integran
el expediente en que se ac
túa para que determine lo
que estime pertinente de
terminaron ios magistrados
electorales de la Sala Regio
nal Especializada

Los 14 superdelegados
del gobierno federal en los
estados que incurrieron en
una falta legal de acuer
do con la sentencia de la del
TEPJF son Aldo Emmanuel
Ruiz Sánchez de Aguasca
lientes Katia Meave Ferniza
de Campeche José Antonio

Aguilar Castillejos de Chia
pas María Cristina Cruz
Cruz de la Ciudad de Méxi
co Reyes Flores Hurtado de
Coahuila Delfina Gómez Ál
varez del Estado de México
Mauricio Hernández Núñez
de Guanajuato Pablo Amíl
car Sandoval Ballesteros de
Guerrero Roberto Pantoja
Arzola de Michoacán Nan
cy Cecilia Ortiz Cabrera de
Oaxaca Rodrigo Abadalá
Dartigues de Puebla Gabi
no Morales Mendoza de San
Luis Potosí Manuel Rafael
Huerta Ladrón de Guevara
de Veracruz y Joaquín Jesús
Díaz Mena de Yucatán

Los superdelegados fede
rales violaron el artículo 134

constitucional al promover
la imagen del Presidente de
la Repúblicay no cumplir con
su obligación de aplicar de
manera imparcial los recur
sos públicos lo que implica
que sean utilizados de forma
equitativa

Además los magistrados
electorales consideraron que
los funcionarios tampoco
cumplieron con su labor de
vigilar a los Servidores de la
Nación que también hicieron
promoción personalizada de
la figura de López Obrador

Según la sentencia del
TEPJF la Secretaría del Bien
estar también deberá re

prender a 21 subdelegados
y a ocho Servidores de la
Nación

Sin embargo descartó la
responsabilidad de la propia
titular de la dependencia así
como del Presidente

Sentencia

La resolución del Tribuna
Electoral estableció las

obligaciones que
incumplieron y las faltas je
los suoerdelegados

Estos servidores públicos
estaban obligados a tener
un especial y estricto
deber de cuidado para
que los beneficios relacio
nados con los programas
sociaies no fueran entre
gados bajo una modalidac
injustificada

Los superdelegados son
responsables de supervi
sar la correcta ejecución
de los programas para el
desarrollo por el conducto
del personal a su cargo lo
que no cumplieron
No existen constancias
que demuestren que los
superdelegados hayan ad
vertido sobre la actuación
ilegal de los Servidores de
la Nación

Es existente la infracción en

contra de los delegados de
programas para el desarrollo
toda vez que no se acreditó
que hubiesen atendido las
medidas cautelares

14
DELEGADOS
federales recibirán

sanciones por incumplir
con medidas cautelares

y nc vigiiar la correcta
aplicación de ios programas
sociaies en sus respectivas
entidades
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SUPERDELEGADO IMPUGNARA FALLO
XALAPA Ver Ante la de
terminación de la Sala Regio
nal del Trlbunsl Electoral del

Poder Judicial de la Federa

ción TCPJF de sancionar a
14 superdelegados federales
por uso de propaganda gu
bernamental con elementos

de promoción personaliza
da y uso de recursos públi
cos para este fin el delegado
de los Programas de Bienes
tar en Veracruz Manuel Huer
ta Ladrón de Guevara advirtió

que la apelará y la calificó de
débil

Lüego de gue los magis
trados electorales resolvieron

que habían Incurrido en fallas
a la Constitución el funcio

nar federal aseveró que
dicha sentencia carece de
fundamento

Expresó que los super
delegados no incurrieron en
falta alguna en lo referente a
la promoción de la figura del
presidente Andrés Manuel
López Obrador

Ante os medios de co

municación Huerta Ladrón
de Guevara incluso reprochó
a los opositores al titular del
Ejecutivo federal de promo
ver este Upo ele recursos

Aseveró que seguramen
te tiene miedo de la figura
presidencial pero consideró
que ya no deberían tenerlo
porque electoraímente ya no

tiene la intención ce conten

der por algún otro cargo
La resolución del TEPJF

es débil porque orimero no
tiene la fuerza de la legalidad
y de la razón declamó

Enfatlzó que nos acusan
de hacerle promoción electo
ral al presidente de la Repú
blica Andrés Manuel López
Obrador cuando él ya no
tiene ninguna otra opción de
ningún otro cargo ya éste es
su último cargo no sé a qué
le temen los apéndices de los
conservadores argumentó e
funcionario

Por ello enfaíizó que im
pugnará la resolución

Lourdes 1 pe

Los magistrados electorales resolvieron que corresponderá al Órgano Interno de Control de la Secretaría
de Bienestar determinar las sanciones que ameriten los funcionarios que cometieron alguna falta
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Vecinos en contra de
L3 del MB presentarán
queja ante CDH local
4 Trabajan para
recabar 2 del padrón
electoral para efectuar
otra consulta

HÉCTOR CRUZ
metropoli eluniversal com nix

Luego que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM les
respondió que está en la mejor
disposición de efectuar la consul
ta ciudadana para establecer la
aceptación o rechazo de la am
pliación de la Línea 3 del Metro
bús siempre y cuando cumplan

con los requisitos la organización
vecinal Juarences Unidos trabaja
para recabar 2 de padrón elec
toral que establece la ley

Guillermo Meixueiro vecino
de la colonia Postal también in
formó que presentaron una de
manda ante la Procuraduría Ge
neral de Justicia PGJ capitalina

por la agresión que sufrieron la
noche del pasado viernes cerca
de 30 de sus integrantes por parte
de policías de la capital y adelan
tó que también presentaran una
queja ante la Comisión de los De
rechos Humanos local CDH

Reconoció qué de poco sirvieron

3mil200 firmas que recabaron este
fin de semana pues los vecinos y
automovilistas que los apoyan sólo
estamparon su nombre y rúbrica

Sin embargo ahora esos datos
tendrán que ir acompañados con la
copiade su credencial del INE pe
ro consideramos que no tendre
mos problema para reunir el apro
ximado de2 mil firmas pues si sólo
entre el sábado y domingo logra
mos reunir 3 mil200 confiamos en
cumplir con ese requisito a la bre
vedad posible comentó

Por otra parte informó que a las
6 00 horas de ayer enlaces del go
bierno capitalino se presentaron en
el campamento que levantaron en
la esquina de avenida Cuauhtémoc

y Xola para notificarles que al me
diodía acudirían funcionarios para
reiniciar la mesa de diálogo

Pero pasó el mediodía y toda
la tarde y noche y nadie del go
bierno vino Ese es el interés que
tienen por solucionar este pro
blema dijo

El representante vecinal dijo ser
consciente de que crecerá la pre
sión en su contra debido a que este
martes es el último día que tienen
para iniciar los trabajos de amplia
ción de la Línea 3 del Metrobús co
mo lo establece el programa pero
nosotros nos mantendremos aquí
y no nos moveremos advirtió

Mientras tanto Roberto Ca
puano director general del Me
trobús declaró a varios noticia
rios que el gobierno local y la
institución que encabeza están
abiertos al diálogo con los in
conformes quienes desde la
tarde del pasado jueves levanta
ron un campamento para evitar
los trabajos de ampliación

Juarences Unidos necesita reunir 2 mil firmas para que el IECM realice
una nueva consulta ciudadana sobre la ampliación del Metrobús
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Llega caos vial
por obras de L3
Los opositores piden que se detenga el
proyecto hasta que haya otra consulta
POR JOÑAS LOPEZ

lonas lopezdPglmm com mx

Las obras de ampliación de
la Línea 3 del Metrobús que
se realizan sobre avenida

Cuauhtémoc eslán generan
do tránsito vehicular justo
una de las inconformidades
de los vecinos opositores al
proyecto

Los trabajos de demoli
ción de los carriles centra
les a la altura del Eje 5 Sur
Eugenia generan la reduc
ción a sólo dos carriles de
circulación lo que provoca
asentamientos

El problema se agrava de
bido a la operación de co
mercios establecidos y bases
de taxi en la zona se observó
en un recorrido

Las obras de ampliación
de la Linea 3 del Metrobús se
están ejecutando en tramos
entre la glorieta de Etiopía y
el Eje 5 Sur Los trabajos se

realizan a pesar de que veci
nos opositores mantienen un
plantón cerca de Etiopía

Los inconíormes reco
lectan firmas para tratar de
contrarrestar la encuesta que
realizó el Gobierno capita
lino en la que se señala que
52 está de acuerdo con la

ampliación
Buscan que el Instituto

Electoral de la CDMX reali
ce otra consulta para que los
vecinos de la Benito Juárez
opinen sobre el proyecto
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En Cuauhtémoc sólo hay dos carries para circular y el congestiona
miento se agrava por los comercios establecidos y sitios te taxis

Foto David Solís

Los vecinos mantienen su plantón y reúnen firmas para solicitar una
nueva consulta en la que los habitantes de la alcaldía participen
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INE

50 de

padrones
con fallas

consejero
DE LA REDACCIÓN

naciona gimmcommx

El 50 por ciento de los pa
drones que presentaron
los siete partidos políti
cos con registro nacional
presentan irregularidades
de cara al vencimiento
del plazo para que cum
plan con la revisión de sus
padrones reveló el con
sejero electoral del INE
Enrique Andrade

El común denomina

dor es que sí estaba in
flado en un 50 por ciento
por lo menos de lo que se
tenía como un posible pa
drón de afiliados señaló

En entrevista con

Wendy Roa para Ima
gen Radio Andrade dijo
que en algunos casos
había padrones de hasta

seis millones de militan
tes donde se detectó que
muchos de ellos gran afi
liaciones indebidas pues
no contaban con la cé

dula de afiliación de los
militantes

Señaló que los parti
dos políticos todavía tie
nen unas horas para que
verifiquen sus padrones
además de que tienen
como plazo hasta el 20
de enero para informar
le al INE de manera de

finitiva cómo queda esta
depuración

El consejero electo
ral indicó que a pesar de
que algunos partidos
ya han presentado algu
nos avances todavía no
existe el corte definitivo
de los resultados de esta
depuración

6
MILLONES
de militantes presentaron
algunos partidos de
los cuaies no pudieron
comprobar su afiliación

Andrade indica que partidos
hicieron registros indebidos
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REVALIDAN AFILIADOS

Se encoger
padrones
de priistas
y panistas
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Los partidos políticos lle
varon al límite la revalida
ción de sus militantes

A horas de que venza el
plazo fijado por el INE el
PRI es el partido más afec

tado ya que no ha com
probado la militancia de
75 de sus afiliados y sólo
ha ratificado a un millón
729 mil 475 de las seis mi
llones 863 mil 884 de per
sonas en su padrón

En tanto el PAN tiene
222 mil dos militantes vá

lidos y 183 mil 835 en re
serva un total de 405 mil
837 afiliados

Morena será el único
partido que no entregará
registros ya que su padrón
fue anulado por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPIF

Partidos incumplen en
validación de militantes
75 DE LOS PRIISTAS NO HA COMPROBADO SU AFILIACIÓN
Ante el vencimiento

del plazo para
que validen a sus

militantes el PRI no
logró confirmar su

padrón de 6 millones
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles glmnicom mx

A sólo unas horas de que
este 31 de diciembre cierre

el proceso de revalidación
de los militantes de los parti
dos políticos el PRI es el más
afectado porque el 75 por
ciento de sus afiliados no ha

bía comprobado su militan
cia en tanto el Partido Verde
sumó 455 mil 481 afiliados
con lo cual se coloca por en
cima de Movimiento Ciuda
dano y el PAN

El Partido del Trabajo tie
ne pendiente por ratificar el
74 por ciento de sus afiliados
mientras que en el caso de
Morena será el único que no

entregará registros y no fue
posible verificar la informa
ción del PRD

Este martes por la noche
vence el plazo fijado por el
Instituto Nacional Electo

ral INE para que los par
tidos políticos nacionales
actualicen sus padrones y
sólo Morena anunció que
no cumplirá con esta orden
porque su padrón fue anula
do por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF por el cú
mulo de irregularidades que
registró

Pero desde el 18 de di

ciembre pidió a los partidos
políticos que colocaran en
sus páginas web el listado
de sus militantes identifica
dos como registros válidos
es decir que ya refrendaron
plenamente la militancia y
registros

También deben identi

ficar los que se encuentran
en reserva que se refiere a

las personas que se inscriben

en un partido político pero
que no tienen cédula o docu
mento actualizado que acre
dite su militancia

Con base tn sa informa

ción pública se ubscva que
el Revolucionario In ri u
cional tiene un tota de ceis
millones 863 mil 884 mili
tantes r1 rúales sólo un
millcr 729 1475 tienen re
gistro válido al ratificar ple
namente su pertenencia al
partido y que equivalen al 25
por ciento del total el resto
el 75 por ciento son cinco
millones 863 mil 884 perso
nas que están en reserva

A pesar de que la mayo
ría de los priistas no verificó
su militancia el PRI es hasta
el momento el partido con el
mayor número de afiliados
dado que no se conocen los
datos oficiales üe Morena ni
del PRD

Por número de militan
tes al PRI le sigue el Partido
Verde Ecologista de Méxi
co PVEM que tiene un pa
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drón de militantes válidos

de 455 mil 481 y es el único
que no tiene registros de mi
litantes en reserva es decir
esto implica que todos sus
afiliados están plenamente
regularizados

El Partido del Trabajo re
porta tener un total de 591
mil 298 militantes Sin em
bargo sólo 154 mil 605 están
en la categoría de registros
válidos equivalentes al 26
por ciento del total mientras
que el 74 por ciento restante
que son 436 mil 693 perso
nas está en el registro de en
reserva porque no se puede
comprobar su militancia

A pesar de que el PAN
tiene en el papel 67 mil mi
litantes más que Movimien
to Ciudadano este partido
fundado por Dante Delgado
Rannauro ya rebasó al PAN
en número de militantes vá
lidos Movimiento Ciudadano
tiene 230 mil 169 militantes

con registro válido y 108
mil 695 en reserva para
hacer un total de 338 mil
864

En cambio Acción Na
cional tiene 222 mil dos mi
litantes válidos y 183 mil 835
en reserva para totalizar 405
mil 837 afiliados

Hasta ayer no fue posible
conocer las estadísticas del
Partido de la Revolución De
mocrática pues es el único

que no tiene en su página
principal la base de datos
de los militantes con regis
tro válido y los que se en
cuentran en reserva y su
micrositio destinado para la
afiliación de sus simpatizan
tes no permitió el acceso en
ningún momento

Sin que existiera un regis
tro oficial y público de mili
tantes el PRI fue conocido
históricamente como el par
tido con más integrantes la
cifra oficial durante los dos

últimos años del siglo pasa
do fue de 10 millones pero
ahora sólo tiene comproba
dos 1 7 millones de priistas
afiliados

Una vez cerrado esta no
che el registro de validación
de militantes el 22 de ene
ro el órgano electoral ad
ministrativo notificará a los
partidos políticos el registro
oficial de los afiliados en re
serva pero será hasta el 31
de enero cuando el INE con
solide los padrones

Hay miles de militantes
ciudadanos que fueron
a afiliarse al partido en
distintas entidades entonces
todavía hay PRI

Tenemos que hacer un
esfuerzo en la afiliación y de
cara a la sociedad construir
contrapesos para que exista
el llamado equilibrio
MAftKO CORTÉS
DIRIGENTE NACIONAL DEL PAN
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Aunque es identificado como uno de los partidos más grandes por el número de militantes el PRI sólo ha confirmado 1 7 millones de afiliados
mientras que il PAN cuenta con 222 mil miembros válidos
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Más allá de una inclinación hacia algún lado del espectro político en los procesos
electorales de 2019 se percibe que el desencanto ha impulsado a los votantes a apoyar

a líderes antisistema situados tanto a la izquierda como a la derecha
América Latina tuvo un maratón electoral en este año que
hoy concluye En cinco de las seis elecciones presidencia
les en la región el voto fue para transmutar al partido en
el poder La desaceleración y estancamiento económicos
que padecen la mayor parte de las economías latinoame
ricanas desde de 2014 ha generado un incremento notable
del malestar social

La tasa de crecimiento promedio de las economías regio
nales en 2019 será de 0 1 por ciento de acuerdo con la Co
misión Económica para América Latina y el Caribe CEPAL
y para 2020 las proyecciones apuntan hacia una expansión
promedio de tan sólo 1 3 por ciento

Estos datos decretan el menor crecimiento

económico de la región en los últimos 40 años
Más allá de una inclinación hacia algún lado

del espectro político en los procesos electo
rales de 2019 se percibe que el desencanto ha
impulsado a los votantes a apoyar a líderes an
tisistema situados tanto a la izquierda como a
la derecha

Es así como las ideologías han sido reba
sadas por la realidad siendo los jóvenes los
principales protagonistas de este hastío

El empeño ciudadano en la región por un
cambio constante de gobiernos ha llevado a
que ciudadanos de El Salvador eligieran en el
mes de febrero a un candidato mlllennial que
personificaba el cambio como Nayib Bukele
rompiendo 30 años de bipartidismo y alter
nancia en poder de la izquierda y la derecha
tradicionales

En Guatemala Alejandro Giammattei ganó
en su cuarto intento la presidencia mientras
que el empresario ganadero Laurentino Cor
tizo obtuvo el triunfo en Panamá

Las elecciones en Uruguay representaron un partea
guas al ser electo el candidato Luis Lacalle tras 15 años de
gobierno de José Mujica y Tabaré Vázquez de la coalición
izquierdista Frente Amplio

En Argentina en vez de reelegir al centro derechista
Mauricio Macri la mayoría se decidió por el peronista Al
berto Fernández sin necesidad de una segunda vuelta

El nuevo inqujllno de la Casa Rosada simboliza un cam
bio radical en la política económica del país austral y un
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factor de cohesión y reconciliación
Las elecciones de octubre en Bolivia derivaron en una

profunda crisis política con grandes movilizaciones popu
lares y un repudio social de gran calado

El informe final de la Auditoría Integral presentado por
la Organización de los Estados Americanos OEA ante el
Consejo Permanente da cuenta de violaciones a la integri
dad del proceso electoral El Tribunal Supremo Electoral
del país andino ha determinado realizar elecciones presi
denciales en los primeros meses de 2020 a través de una
convocatoria electoral

El documento del Institute for Democracy
and Electoral Assistance IDEA sobre el estado
de la democracia en el mundo y en las Amé
ricas señala que la democracia continúa am
pliando su alcance en todos los países y que
el número de democracias sigue en aumento

La proporción de países no democráticos se
ha reducido a menos de la mitad desde 1975
del 68 por ciento de los países en dicho año a

20 por ciento en 2019
No obstante el informe arroja datos pre

ocupantes como la crisis de representación
que sufren los partidos políticos y los niveles
tan altos de desigualdad socioeconómica en
América Latina lo que aunado a las altas tasas
de delincuencia y violencia ha derivado en un
desencanto progresivo por la democracia

Ante este riesgo el desafío democrático
para 2020 en la región reside en recuperar la
confianza ciudadana en la política y sus insti
tuciones así como en fortalecer los organis
mos electorales en el hemisferio

La desafección por la política y los políticos
sin importar su ideología en una región de

600 millones de personas debe preocuparnos
Se requieren políticas públicas innovadoras y un nuevo

pacto social que se concentre en reducir la desigualdad y
sobre todo la pobreza

América Latina es hoy en día mas parecida al mundo
una región muy confusa

Ante esta perplejidad el camino es apostar por la co
hesión y vigor de los sistemas democráticos Su defensa es
una responsabilidad de todos
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NUEVAS TECNOLOGÍAS

1NE prepara pruebas para
poner casillas electrónicas
El INE realizará una prueba piloto de las casillas electró
nicas durante los comicios locales de 2020 en Hidalgo y
Coahuila El objetivo de esta prueba es analizar el uso de
las nuevas tecnologías para eliminar errores de escruti
nio cómputo y registro de actas en las elecciones En el
caso de Coahuila se estima que la instalación de casillas
con urna electrónica se lleve a cabo con equipos propie
dad del Instituto Electoral de Coahuila de Jalisco y la de
sarrollada por el INE informó la autoridad electoral

Para este ensayo el INE tiene previsto instalar un ran
go de cuatro a cinco casillas por distrito electoral local de
Coahuila Alejandro Suárez
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Olga al rescate
Mientras el presidente López Obrador descansaba en su rancho
de Palenque y el canciller Marcelo Ebrard tuiteaba desde la
bahía de Acapulco las malas noticias diplomáticas llegadas al
país desde Bolivia fueron acotadas por la secretaria de Gober
nación Olga Sánchez Cordero Ayer vistiendo ropa casual
arribó a una rueda de prensa en la capital del país en la que
buscó tranquilizar a la opinión pública sobre la crisis política
entre ambas naciones No pasa nada dijo la ex ministra
cumpliendo así con la tarea que le dejaron de hacerse cargo de
todo durante la ausencia vacacional

Nepotismo en la 4T
Ante las críticas en redes sociales Olga Sánchez metió las ma
nos al fuego por Alejandro Encinas Nájera titular de la Uni
dad de Asuntos Internacionales en la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social e hijo de Alejandro Encinas Rodríguez subse
cretario de Derechos Humanos de Segob La Secretaria no solo
rechazó que se trate de un júnior que charolea también in
formó que Encinas tiene un sobrino que trabaja en el Senado

Enfrentará EZLN
a la Cuarta Aniquilación
Sólo nos queda resistir a la nueva era que tenemos enfrente

la era de la Cuarta Aniquilación como acostumbran así de
drámatico se pronunciaron los militantes zapatistas que esta
semana abarrotaron el auditorio Jacinto Canek de San Cristó

bal de Las Casas Chiapas para celebrar los 25 años del EZLN y
un Foro para la Defensa de la Madre Tierra Si no resistimos al
gobierno aniquilador el sureste del país no se recuperará de la
contaminación de ríos aguas y mares fue el mensaje

Banco del Bienestar en expansión
Rabindranath Salazar titular del Banco del Bienestar dice
estar dispuesto a que estén listas las 3 mil 700 sucursales anun
ciadas recientemente por el presidente Andrés Manuel López
Obrador Las sucursales se construirán con parte de los 230
mil millones de pesos ahorrados por la austeridad republi
cana Al funcionario se le ha visto en Puebla y el Estado de
México para coordinar los trabajos junto al Instituto Mexicano
del Seguro Social la Secretaría de la Defensa Nacional y el
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales
Enhorabuena
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AMLO elfutboly el campeonato
del Monterrey
Pues resulta que AMLO confirmó que en su administración lo
menos importante de lo menos importante en materia depor
tiva será el fútbol Y es que el presidente de la República ha he
cho gala de encuentros con estrellas del béisbol el basquetbol
boxeadores directivos de la NFL pero no así con jugadores di
rectores técnicos o dueños de equipos del balompié mexicano
Esto se comprobó este domingo luego del campeonato nú
mero cinco del Monterrey donde el Ejecutivo federal no hizo
ni siquiera una mención en sus redes sociales Así es El deporte
de las patadas no es de los favoritos

INE un paso más hacia
el voto electrónico
Una de las prioridades del actual Consejo General del INE que
preside Lorenzo Córdova ha sido la implementación paulatina
a manera de pruebas piloto de la llamada urna electrónica a
fin de que estos mecanismos vayan generando la confianza nece
saria entre la ciudadanía y en próximas elecciones poder ir am
pliando el espectro de esta modalidad de votación Aunque nos
dicen que sobre todo esta herramienta tecnológica es una de las
principales cartas del INE para bajar los costos de la democracia
en el país y sacudirse del discurso de la actual administración que
ha señalado de oneroso a ese organismo
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ROZONES
Doña Olga va por regular las benditas redes

Que la secretaria de Gobernación Olga Sánchez Cordero se pronunció ayeren favor de
que se regule a las redes sociales y es que dice la exministra que las fake news dañan y
pueden llegar a destruir a una persona en segundos Por eso dijo que habrá que pen
sar en un futuro cómo se podrían regular pues dice que en ocasiones son benditas y en
otras pueden llegar a polarizar con críticas sin argumentos Dice doña Olga que Facebook
Google Instagram y WhatsApp deberían tener un código de ética para su control interno
y también para las personas que las utilizan Será que ya tiene alguna iniciativa por ahí
guardada y lista para presentar pronto

Arranca el Insabi
Con el enorme reto de atender a más de 50 millones de personas que no forman parte de
la formalidad laboral a partir del primer día del año arrancará el Instituto de Salud para
el Bienestar el nuevo sistema de atención que busca establecer un acceso a la cobertura
universal con servicios medicamentos y demás insumos el cual sustituye al Seguro Po
pular El Insabi funcionará como un organismo descentralizado con personalidad jurídica
y patrimonio propio sectorizado a la Secretaría de Salud y se apoyará en el Fondo de Salud
para el Bienestar para atender enfermedades que generan gastos catastróficos proveer
infraestructura a entidades de mayor marginación social así como el acceso a exámenes
clínicos para personas de escasos recursos Por cierto que atenderá a pacientes sólo con
presentar la CURP el INE o su acta de nacimiento

Taxistas la arman en Eje Central
Tremendo caos el que provocaron taxistas en calles del Centro de la Ciudad de México
ayer Y es que sin decir agua va los conductores se apostaron por más de 30 minutos en
Eje Central contra el uso de aplicaciones como Uber y Cabify La protesta se dio a la altura
de la Torre Latinoamericana provocando el cierre además de calles aledañas así que en
redes sociales no tardaron las quejas de la gente que transitaba por ahí haciendo las com
pras de último momento para la cena de Año Nuevo Pero además en las redes no faltó el
que reclamara que en estos días ha sido difícil conseguir un taxi pues les hacen la parada
y algunos conductores responden no voy para allá Entonces

Van por cambios a reglamento de mercados
La Secretaría de Desarrollo Económico de la CDMX ya alista una propuesta para actuali
zar el reglamento de centros de abasto con el objetivo de evitar siniestros como el de los
mercados San Cosme y La Merced y que se tengan establecimientos más seguros y mo
dernos Lo interesante del plan que se cocina en coordinación con la Comisión de Abasto
y Distribución del Congreso capitalino es que se prevén por igual sanciones a locatarios y
autoridades que violen las normas de Protección Civil

Brote de varicela preocupa en Ciudad Juárez
Donde se sienten preocupados es en Ciudad Juárez pues hay un brote de varicela en la
Casa del Migrante originado entre indocumentados que fueron devueltos de Estados Uni
dos Dicen que el albergue cerró desde el pasado jueves pero ayer hubo movimiento y au
toridades del lugar estuvieron admitiendo a nuevos viajeros recién deportados del vecino
país Según el gobierno de Chihuahua hay 85 personas contagiadas en su mayoría niños
por lo que el edil Armando Cabada ya pidió mil 300 dosis de vacunas para contener la
enfermedad

Atrapan a fugado de penal en Sinaloa
Se acuerda usted de los 55 internos del penal de Aguaruto que se fugaron el pasado 17

de octubre mientras se daba el cruento operativo en Sinaloa cuando integrantes de las
Fuerzas Armadas detuvieron a Ovidio Guzmán Pues ayer autoridades estatales pudieron
capturar a Christian N quien enfrenta su pena por secuestro agravado El caso es que
fue puesto a disposición de un Juzgado de Control y Enjuiciamiento para que le programen
una audiencia inicial Ojalá no nos salgan con que quedó en libertad Por lo pronto a la
Fiscalía ya sólo le falta por recapturar a 54
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SE ENFOCA
EN GENERO

Y MOVILIDAD
LA ADMINISTRACIÓN DE CLAUDIA SHEINBAUM

IMPLEMENTO PROGRAMAS PARA ATENDER LOS
RUBROS MÁS RELEVANTES EN LA CIUDAD

En2019 el proyec
to del Gobierno
de la Ciudad de

México puso el
acentoen rubros
como la movili

dad el deporte cultura educación
espacio publicoy violencia de ge
nero con acentoen grupos vulne
rables y la zona periférica

Deacuerdocon un diagnóstico
interno de la administración enca

bezada por Claudia Sheinbaum se
implementaron programas para
atender las principales problemá
ticas de la capital

En el texto se destaca que en el
ámbito educativo se reforzó con el

programa Mi Beca para Empezar
que consiste en entregar un apoyo
económico de 330 pesos mensua
les a niñas y niños que asisten a
clases en una primaria o secundaria
pública Ante era sólo para los lla
mados NiñosTalento

Como parte de la estrategia de
seguridad se buscó reducir des
igualdades históricas a través de
la creación de 150 Puntos de Inno

vación Libertad Artes Educación
y Saberes Pilares en las zonas

marginadas de la capital
Se crearon 80 senderos seguros

que consisten en la intervención de
zonas con alto índice de violencia

y delitos con el objetivo de conver
tirlos en espacios más seguros a
través de la poda instalación de
iluminación postes WiFi y Mi Calle

Para reforzar la atención a mu

jeres se implemento el programa
Abogadas de las Mujeres a fin de
garantizar el acceso a la justicia
de aquellas que habitan y transitan
por la Ciudad de México

Entre el 8 de marzo al 31 octubre

pasado la estrategia brindó40 mil
257 asesorías inició 8 mil 311 carpe
tas de investigación y representó a
cuatro mil 582 mujeres en compa
recencias ante el Ministerio Público

Sumado a este trabajo el go
bierno local decretó la Alerta de Gé

nero acompañada de 11 acciones
específicas

En materia de movilidad el
documento refiere la atención a

zonas que no se consideraron en
administraciones pasadas como
la implementación del proyecto
de Cablebús

La Línea 1 que ya está en cons
trucción va de Indios Verdes a

Cuautepec Gustavo A Madero en
tanto la Línea 2 abarca el trayec
to de Constitución de 1917 a Santa

Martha Acatitla en Iztapalapa
Además ya circulan 40Trolebu

ses nuevos amigables con el medio
ambiente y con una independen
cia de hasta 70 kilómetros por sus
baterías de litio a esto se suma la
adquisición de 200 autobuses de
RTP que recorren ocho rutas

En medio ambiente destaca la
rehabilitación del Parque Cuitlá
huac para el cual se destinaron 250
millones de pesos en su primera
etapa que se prevé concluya finales
de enero del 2020

Se llevó a cabo el programa
Sembrando Parques que con
templa la creación de 16 parques
en toda la Ciudad de México entre
ellos Canal Nacional Gran Canal
Bosque San Juan de Aragón Eje 6
Sur entre otros

En deporte se lanzó la primera
Olimpiada Comunitaria de la Ciudad
de México donde se inscribieron 15
mil 438 personas en diversas cate
gorías en 12 disciplinas deportivas
hoy en día se encuentra en su fase
de torneos en alcaldíasy las finales
se celebrarán en marzo de 2020
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Realizan trabajos de balizamiento en Eje Central

Presenta Trolebici
el 80 de avance
Reconocen usuarios

cambios en el tramo

ya terminado cerca
de Tlatelolco
AMALLELY MORALES

El Trolebici proyecto para
compartir un carril de Eje
Central entre ciclistas y el
Trolebús presenta un 80 por
ciento de avance de acuerdo
con la Secretaría de Obras
y Servicios

En el tramo de la Plaza
de las Tres Culturas el ca
rril compartido ya está ter
minado en cuento al baliza
miento y confinamiento en
ambos sentidos además de
la señalización

REFORMA observó que
aún se realiza el balizamiento
en ciertas partes y el confina
miento en otraa

El Trolebici que va de la
Central del Norte a Circuito
Interior Sur incluye la reha
bilitación de banquetas guar
niciones cruces seguros y re
pavimentación pues se trata
de un proyecto integral afir

mo la Secretaria
A mi parecer es la obra

más difícil de completar por
la distancia que recorre Veo
menos avance de Bellas Artes
a la Alberca Olímpica

Algo que podría puntua
lizar es que se le dio de 20 o
30 centímetros extras de ca
da lado al carril lo que sig
nifica que le están quitando
esa cantidad a los autos para
dárselos a la bici y el Trole
aseguró Erick López ciclista
urbano que usa el carril to
dos los días

Añadió que se va a tener
un metro aproximado para el
rebase de ciclistas y unidades
del transporte eléctrica

Para los ciclistas exper
tos sí genera más confianza
y seguridad puntualizó

De acuerdo con la acti
vista Areli Carreón es im
portante la distancia de re
base en un proyecto de tal
magnitud para garantizar la
seguridad de pedalistas con

ductores y usuarios de trans
porte público

La vialidad no mide lo
mismo a lo largo de los ca
si 32 kilómetros hay tramos
en los que este ancho es di
vergente

Esta distancia de rebase
es importante para permitir
la convivencia segura y so
bre todo el rebase seguro
para los ciclistas Lo que yo
tengo entendido es que va
a aumentar la frecuencia de
paso del Trolebús porque van
a entrar nuevas unidades
destacó Carreón

Asimismo indicó que es
muy importante que el es
pacio sea el adecuado sobre
todo para usuarios de la bici
cleta más novatos o que van a
un velocidad menor porque
llevan carga

La activista fue una de
las impulsoras del proyecto
que vio la luz tras más de tres
años de lucha

Estamos muy contentos
porque después de varios
años de haber impulsado la
construcción de este espacio
se está haciendo
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Consideramos que pue
de ser una red muy impor
tante como columna ver
tebral para ciclistas puede
elevar muy rápidamente el
número de viajes que se ha
cen en bicicleta porque arti
cula a la Ciudad de norte a
sur y serviría a infinidad de
viajes celebró la integran
te de la asociación Bicitekas

i Parte de la adecuación en el tramo es el balizamiento
y el ensanche del espacio exclusivo

l Los ciclistas comienzan a hacer suyo el carril que compartirán con el Trolebús de la Central del Nortea la Alberca Olímpica
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Termina promoción de tarjeta multimodal a 5
AMALLELY MORALES

La promoción para adquirir
en 5 pesos las nuevas tarjetas
intermodales acaba hoy

A partir de mañana la
taijeta costará 15 pesos y du
rante todo este martes toda
vía es posible cambiar dos
viejas por una nueva recor
dó la Secretaría de Movilidad

Asimismo aclaró a la ciu
dadanía que hay que gastar
el saldo que se tenga en las
viejas tarjetas previo a hacer
el cambio y hacerlo lo más
pronto posible antes de que
dejen de funcionar

Como las otras las nue
vas tarjetas sirven para utili
zar unidades de Ecobici del
Metrobús del Metro y del
Tren Ligero y a futuro tam
bién podrán ser usadas para

abordar el Cablebus cuya ta
rifa está por definirse

Con los plásticos se ten
drá más seguridad paraevitar
recargas apócrifas pues se
trazará una ruta del ingreso
del dinero se informó

En las nuevas unidades
del Trolebús de color azul
eléctrico ya hay lectores de
taijeta que serán habilitados
el mes entrante

También se usará en las
unidades de la Red de Trans
portes de Pasajeros RTP y
la Semovi informará durante
enero cuándo va a ser el apa
gón de las tarjetas viejas por
lo que es necesario adquirir
una nueva para usar el sis
tema de movilidad integrada

Más adelante servirán
para el transporte concesio

nado de ruta para lo cual
ya hay mesas de diálogo con
los operadores

i El plástico permite usar
las redes de Metro Metrobús
Tren Ligero y Ecobici

 RD.  2019.12.31



Pág: 56

ADIOS A
LAS BOLSAS
O MULTAS
DE S168 MIL

La secretaria del
Medio Ambiente en la
capital Marina Robles
anunció que a partir
del 1 de enero los
negocios ya no podrán
dar bolsas de plástico

de un solo uso y quien
sea sorprendido se
hará acreedor a una
sanción de hasta
168 mil pesos Precisó
que habrá excepciones
de uso de bolsas para
alimentos perecederos
como carnes y
embutidos

Multas de
hasta 168
milpor
darbolsas

Prohibición aplica para todos
los comercios informa Sedema

Detalla que se hará excepción
de uso en productos perecederos
SALVADOR CORONA

metropoli eluniversal com mx

La titular de la Secretaría de Me
dio Ambiente de la Ciudad de
México Sedema Marina Robles
García detalló que los comercios
que sigan entregando bolsas de
plástico a partir del 1 de enero se
rán acreedores a una multa de 2
mil 245 pesos y hasta 168 mil pe
sos sin embargo habráexcepcio
nes de uso para alimentos pere
cederos que sean adquiridos en
tiendas o misceláneas

No es un tema de multas pero
estamos listos y aquellos comer
cios que incumplan con la pro
hibición de bolsas de plástico de
un solo uso serán acreedores se
gún lo establecido en la Ley de
Residuos Sólidos a sanciones
que van de 500 a 2 mil unidades
de medida y actualización es de
cir entre 2 mil 245 pesos y168 mil
980 pesos explicó en entrevista
con EL UNIVERSAL

Detalló que las bolsas de plás
tico estarán prohibidas en todos
los comercios pero se harán ex

cepciones en algunos casos por
ejemplo para transportar carne
pollo pescado o cualquier otro
alimento que requiera utilizar
plástico por higiene

Lo anterior al explicar que aún
no existe una norma de salubridad
que recomiende otro tipo de ma
terial para proteger alimentos pe
recederos por lo que exhortó a los
ciudadanos a que lleven sus bolsas
o recipientes y apoyen en el cum
plimiento de la ley

En ese sentido Marina Robles
indicó que han sostenido diversas
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reuniones con la industria plasti
quera y que se trabaja para conse
guir diversos acuerdos que involu
cren a laSecretaría deTrabajo local
y la Red ECOs de Educación Cien
cia Tecnología e Innovación para
incentivarlos a usar otro tipo de
tecnología en el comercio de ma
teriales renovables

El pasado 27 de noviembre la
Asociación Nacional de Industria
de Plásticos A C Anipac infor

mó que socios de empresas se am
pararon contra la prohibición de
uso y comercialización de bolsas
deplástico apartirdel 1 de enero de
2020 Su objetivo es seguir ven
diendo los utensilios puesto que
consideraron que la medida fue
una decisión unilateral del gobier
no capitalino la cual puede afectar
a la industria

Será hasta enero de 2021 cuando
también quede prohibida la co
mercialización distribución y en
trega de tenedores cuchillos cu
charas palitos mezcladores pla
tos popotes o pajitas bastoncillos
para hisopos de algodón globos y

varillas para globos vasos y sus ta
pas charolas para transportar ali
mentos aplicadores de tampones
fabricados total o parcialmente de
plásticos diseñados para su dese
cho después de un solo uso excep
to los que sean compostables

Verificación vehicular Sobre
el Programa de Verificación Ve
hicular Marina Robles indicó
que la lista de los vehículos que
obtendrán el holograma 00 por
dos y cuatro años se seguirá ac
tualizando esto con la colabo
ración del sector automotriz

Indicóqueelnuevoprogramade
verificación vehicular comenzará
a partir del próximo 6 de enero

Las nuevas medidas son exclu
sivamente para los vehículos de
2020 en tanto los que tienen el pa
sado programa de verificación ve
hicular y tengan 00 no serán afec
tados a menos que incumplan los
niveles de contaminantes vigentes
en la norma ambiental dijo

La secretaria delMedioAmbien
te detalló la expedición de hologra
mas 00 depende de las emisiones

y rendimiento de combustible que
los automotores presentan

Las nuevas
restricciones

La prohibición de bolsas
de plástico y popotes fue
aprobada el pasado 9 de
mayo de este año por el
Congreso de la Ciudad de
México reformando la Ley
de Residuos Sólidos

Desde el 1 enero de
2020 quedará restringido
el uso de bolsas de plástico
en comercios Los platos
cubiertos popotes y otros
utensilios de plástico de un
solo uso serán prohibidos a
partir de 2021

La prohibición se refiere a
la comercialización distribu
ción y entrega de bolsas a
los consumidores en los

puntos de venta de bienes
o productos excepto si son
de plástico compostable o si
son para transportar carne
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Aumentan
denuncias de
agresiones
sexuales

En segundo semestre es el delito
con más quejas ante Procuraduría

Querellas crecieron hasta 50 en
comparación con 2018
DAVID FUENTES

davidfuentes eluniversal com mx

Durante el segundo semestre del
2019 el delito que mas se denun
ció ante la Procuraduría Capita
lina fueron las agresiones sexua
les en todas sus modalidades
de las que fueron víctimas en su
mayoría mujeres Conforme fue
avanzado el año aparentemente
se confió más en el trabajo de las
autoridades locales y las quere
llas incrementaron hasta 50 en
comparación con el mismo perio
do de 2018

La misma tendencia quedó en
evidencia durante el primer semes
tre de este año que esta aunas horas
de concluir pues mientras que en
enero febrero y marzo se denuncia
ban apenas 400 casos al mes luego
del segundo semestre la cifra pro
medio fue de 500 carpetas de inves
tigación hasta noviembre periodo
hasta en el que se contabilizaron las
denuncias en el portal del Secreta
riado Ejecutivo delSistemaNacional
de Seguridad Pública SESNSP

Las estadísticas destacan que
por ejemplo en junio se iniciaron
524 carpetas de investigación porel
delito que encajan en el rubro de
contralalibertadylaseguridadse

xual la cifra aumentó durante ju
lio con un total de 545 subió a 581
enagosto bajoa509 enseptiembre
y nuevamente mostró un repunte
de hasta 603 eventos denunciados
durante octubre mientras que no
viembre cerró con 523 eventos

El total durante los 11 meses
pasados las carpetas de investi
gación que son investigadas por
la procuraduría capitalina en
torno a las agresiones sexuales
contra mujeres fue de 5 mil 993
casos 2 mil expedientes más
que los registrados durante el
2018 Los delitos sexuales ahí
siempre han estado sólo que
ahora se denuncian y se visua
lizan más explica Rómulo Es
quivel sociólogo por la UNAM y
especialista en el nuevo Sistema
de Justicia Penal

La tendencia ascendente conti
nuó en el delito de abuso sexual

pues mientras durante el primer
semestre cerró con un promedio
mensual de 300 carpetas de inves
tigación luego del mes de julio la
cifra fue de 333 casos denunciados
351 en agosto 304 laciframás ba
ja del segundo semestre del año
durante septiembre repuntó con
371 casos en octubre y noviembre
cerró con 313 expedientes

Respecto al delito de violación el
año cerró con un total de mil 81
eventos Luego de junio la cifra no
bajó de 100 casos por mes así en
julio se iniciaron 106 carpetas de in
vestigación 108 en agosto 117 en
septiembre y 109 en octubre sien
do los mese antesmencionados los
que más denuncias registraron en
este delitos

En este tema el acierto es de las
autoridades han logrado que poco
a poco confíen en el trabajo de los
Ministerios Públicos y las víctimas
acuden a ellos es un gran paso pe
ro no es suficiente ahora tienen
más responsabilidad pues tienen
que dar resultados efectivos pun
tualizó el entrevistado
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El secretario li MoviJklafi asegura que es f uneionario públieotodoel tiempo aunque sí pasa tiempo consu hijo
y su familia su lugar preferido es avenida Reforma en Ciudad de México además de que le gusta mucho la lectura

Nací en la Bondojito pero crecí en
San Ángel donde no había camiones

AndrésLajous Loeza
desde pequeño co
menzó aobsesionar
se con los diferentes

medios de transpor
te de Ciudadde México principal
mente labicicletayelMetro Dis
frutadecaminarencualquierespa
ciopúblico de lacapitalyreconoce
que sumayormomento de libertad
esmontadoenunabici

Siempre soñó con ser funcio
nariopúblico puesto que supadre
y su abuelo sirvieron al país aun
que algo tiene muyclaro no es ni
dejuego ni beneficio personal al
contrario se deja cuerpoyalma

Actualmente se encuentra al
frente de la Secretaría de Movili
dad dependencia que le ha impli
cado un reto y el cual describe de
estimulante intelectualmente

Nombre completo y fecha de
nacimiento
Andrés Lajous Loeza 12 de febre
ro de 1982

Enqué colonianació
En Ciudad de México Creo que es
la Bondojito ahí está el hospital
donde nací Crecí en el Pedregal
de SanAngel

Cómo fue su infancia
Soy el tercero de tres hermanos
Bien digamos en una situación
evidentemente de privilegio de
verdad Notengo quejas enese sen
tido Entiendo que no es lainfancia
de todo mundo depocagente en el
país yen ese sentido fui muyprivi
legiado de muchas formas

Lo único es que sí es una co
lonia muy aisladaen términos de
transporte público donde predo
minan los coches y eso creo que
me afectó

Quéestudió
LalicenciaturaenCiencias Política
yRelaciones Internacionales en el
Centro de InvestigaciónyDocencia
Económicas CIDE

Cuándo no es funcionario pú
blico quéhace
Ya no me acuerdo La verdad es
que sí soy funcionario público to
do el tiempo pero me gusta pa
sear Trato de mantener la cos

tumbre depasear amisperros o ir
los fines de semanaa espacios pú
blicos cuando tengo tiempo

Cuál es su espacio público en
CdMxquemáslegusta
LaverdadavenidaReforma Es un
placercaminarporahí enlas maña
nas en las tardes La zona con casi
ladensidadmás altade transporte
público Tienes lalínea7delMetro
bús el ecobus de RTP la línea 1 del
Metro trolebús ecobici ciclovías
en ReformayChapultepec Todo el
transportedelaciudadestábienre
presentado enesazona

Andrés Lajousestáobsesiona
doconeltransportepúblico
Sí desde hace mucho tiempo Era
necio desde adolescente me to
mabamuchotiempoira laescuela
iba normalmente en coche yeran
horas Después en la universidad
eranhoras en el coche pero mine
cedadavecesconsistíaenquehacía
el esfuerzo por llegar en Metro ala
escuela Todo mundo en laprepa
decía qué raro De repente An
drés dijo que llegó enMetro alaes

cuela Hacia eso me subiaal coche
paraque me acercaraaunMetroy
asímemeiba

Siempre andaen bici
Casi siempre Es unaformade co
nocer mejor la ciudad verla como
anivel de la calle

Cuál fue su primer contacto
conlabicicleta
Me acuerdo perfecto cuando mi
hermano grande me enseñó an
dar enbici junto con mi papá su
pongo Habré tenido cuatro años

Qué reto le ha supuestopasar
de activista a funcionario pú
blico
Ya me habíahecho a la idea Yo to
dalavidapensé en serfuncionario
público Cuando era activista in
tentaba ser empático con la posi
ción de los funcionarios públicos
en el sentido de que muchas de las
cosas sí sonmás complicadas de lo
queparecen Creoqueunbuenfún
cionario público tiene quetratarde
verdesdelaperspectivadetodoslos
afectados de la acciónpública Creo
que en ese sentido la transición no
fuetandifícil

El gusto por ser funcionario
público le viene porquevio asu
papá AdriánLqjous directorde
Pemexenel94

Si Es una cosa muy seria ser fun
cionario público Nos hace res
ponsables de las cosas tienes una
responsabilidadfrente al público
Entonces no es ni de juego ni be
neficio personal Es trabajo serio
y tienes que dedicarte en cuerpo
yalma

Cómolevaensufacetadepapá
Bien biea Mibebétienelaedaddel
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gobierno Todo el tiempo libre que
tengo lo paso evidentemente con
mi familia Mi familiaha sido muy
generosaenentenderlasituacióa

Ciudadpreferida
Ciudad de México Las subdivisio
nes dentro de la ciudad En distin
taszonas de la ciudadquehe vivido

ohetrabajadocomoquelavuelvesa
descubrir Enotras ciudades hayco
sasbonitasyagradables pero nun
ca he tenido esa sensación de sor
presadeunkilómetro aotro

Cómofuncionarioquélugarde
laciudaddescubrióydijonunca
pensé llegaracá
He pasadobastante tiempo en In
diosVerdes digamos quenoeraun
trayecto cotidiano mío de ninguna
forma Sí IndiosVerdes es casiuna
ciudad chiquita sólita Esmuysor
prendente que funciona mal pero
funciona

AndrésLqjousquiereescribir
unlibro
No megustamucho leer i

Intento pasearamis perros cada quepuedo arianaperez
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Más de 2 mil afectados por el
incendio recibirán 15 mil pesos
la Merced Los apoyos serán para reparar los locales consumidos por el fuego
y para los comerciantes que se verán perjudicados por las obras respectivas

F MEJÍAYC VEGA
CIUDAD DE MÉXICO

Alrededor de 2 mil 359 personas
de mil 61 locales afectados por
el incendio en el mercado de La
Merced el pasado 24 de diciem
bre entre comerciantes y em
pleados recibirán en los próxi
mos días un apoyo de 15 mil pe
sos cada uno para que puedan
reanudar su actividad en algu
nos puntos aledaños de donde
ocurrió el siniestro

El director de Abasto Co
mercio y Distribución de la Se
cretaría de Desarrollo Econó
mico de Ciudad de México Ga
briel Leyva informó ayer que
concluyó el censo que realiza
ron sobre la cantidad de afecta

dos por el siniestro
Este censo que inició la ma

ñanadelpasado 25 de diciembre
horas después del incendio con
cluyó ayera las 18 horas

El funcionario capitalino ex
plicó que los apoyos financie
ros serán tanto para los locales
consumidos por el fuego co
mo para los comerciantes que
en un futuro se verán afecta

dos por las obras de reparación
y mantenimiento

Los fondos que se entrega
rán provienen del Programa del
Desempleo El objetivo de es

tos apoyos es que los locatarios
afectados que perdieron toda su
mercancía puedan reponerse
yvender de inmediato sus pro
ductos explicó

Durante el censo se recogie
ron los documentos de los afec
tados además de sus fotografías
todos los datos obtenidos se cru
zarán con la información que de
ellos tiene laalcaldíaVenustiano
Carranza para corroborar que
en realidad son los locatarios y
no personas que pretendan al
gúnbeneficio sin merecerlo

Antes de que concluya esta
semana se enviará el padrón a
la Secretaría del Trabajo pa
ra que en los próximos días los
beneficiarios ya comprobados
acudan con sus documentos a

recoger sus recursos será lo
más pronto posible mencio
nó Gabriel Leyva

El dinero que entregará el
Gobierno de Ciudad de México
es el equivalente a lo que recibe
un desempleado durante seis
meses solo que a éste se le en
trega cada 30 días y esta vez a
los afectados por el incendio
del pasado 24 de diciembre en
el mercado de La Merced se les
proporcionará el monto en una
sola entrega

Queja en derechos humanos
Latitular de la Comisión de De
rechos Humanos de Ciudad de
México CDHCdMx Nashie
li Ramírez Hernández reveló
que este organismo recibió una
queja por retrasos del Heroi
co Cuerpo de Bomberos de la ca
pital al asistir a los incendios en
los mercados de San Cosme yLa
Merced el pasado 22 y 24 de di
ciembre respectivamente

Tenemos una queja inter
puestade que hubo retrasos en la
llegadadel Cuerpo de Bomberos
a los siniestros es la única que
tenemos abiertaenSan Cosme y
LaMerced señaló

Durante la inauguración de
ladécimadelegación de estaco
misiónen laalcaldía Iztapalapa
Ramírez Hernández añadió que
uno de los grandes retos cuando
tomó esta organización fue ana
lizarde mejor forma las quejas

Por ello ahora cuentan con
seis pasos diferenciados y eso

permite llegar a lo que llama
mos conciliaciones es decir que
podamos platicar con la gente
y las autoridades para que esto
no pase a una investigación de
violación de derechos huma
nos sino que haya una restau
ración de los mismos aseguro la
funcionaria
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Omisiones ponen
en riesgo a miles

En un recorrido se observaron deficiencias

en instalaciones eléctricas y falta de
señalización en las rutas de evacuación

POR WENDY ROA

wendy roa glmmcommx

La omisión de las autorida
des y la obsolescencia del
Reglamento de Mercados del
Distrito Federal que fue fir
mado por el presidente Mi
guel Alemán Valdés y que
data de 1951 ha dado paso
a la anarquía y las irregula
ridades en la mayoría de los
329 centros de abasto

Pocos son los que cuen
tan con un programa de Ges
tión Integral de Riesgos por
lo que ante una emergencia
cualquier acción queda reba
sada como ocurrió en los in
cendios de los mercados de

to de los Mercados Públicos

de la capital En ellos se esta
blece entre otras cosas que
las delegaciones ahora al
caldías deberán de elaborar
e implementar los programas
internos de Protección Civil
de los mercados asentados
en su territorio sin embar
go la disposición se cumple
a medias o simplemente no
se acata

En un recorrido por algu

nos mercados de la ciudad se

pudo observar deficiencia en
las instalaciones eléctricas
falta de señalización para las
rutas de evacuación y en al
gunos obras inconclusas y
obstrucción de salidas por
comerciantes ambulantes

Tras denunciar el desin
terés que ha habido por los
mercados capitalinos los lo
catarios celebraron las ac
ciones que el gobierno local
pondrá en marcha entre
ellas la supervisión de insta
laciones de gas eléctricas e
hidrosanitarias No obstante
piden a las autoridades no
cesar hasta que se concluyan

La cosa es que haya
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hechos porque hay traba
jos que quedan inconclusos
principalmente los de la luz
comentó Norberto Cortés

quien vende pollo en el Mer
cado de Portales

Anualmente las alcaldías
destinan parte de su presu
puesto para la atención de
los mercados a su cargo Y
para las obras el gobierno
otorga 60 por ciento del total
de los recursos mientras que
la demarcación entrega el 40
restante

La Secretaría de Desa
rrollo Económico Sedeco
anunció que para 2020 a
través del Programa para el

Fomento y Mejoramiento de
los Mercados Públicos desti
nará 200 millones de pesos
para dar atención a todas las
plazas de la ciudad

Las alcaldías son las que
deciden en su caso en qué
deben gastar el recurso que
otorga la Sedeco Nosotros
ahora vamos a intervenir con
mayor decisión para encami
nar los arreglos de los mer
cados en lo que realmente
se necesita detalló Fadlala
Akabani secretario de Desa
rrollo Económico local

El Gobierno de la Ciudad

de México informó que en
este año se destinaron 316
millones de pesos para la re

habilitación de 54 mercados
públicos Del total de los re
cursos erogados 200 millo
nes de pesos provienen de
la administración capitalina
y 116 mdp de las alcaldías
a través del programa que
ha beneficiado a 13 mil 091
locales

329
MERCADOS
existen en la Ciudad de

México muy pocos con
un programa de Gestión
Integral de Riesgos

SOSTENIDO CON PINCITAS El techo del Mercado Portales está lleno de cables de aparatos electrónicos sin orden rozan anuncios de
plástico o de cartón o están muy cerca de cajas en la parte exterior también hay una maraña de cables que vienen desde los postes de luz
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Los locatarios que ofrecen artículos electrónicos superan el número
de accesorios conectados en un enchufe algunos tienen sus insumos
apilados hasta el techo cerca de los cables y tampoco hay cuidado
en proteger los fusibles de la caja de luz
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Gobierno capitalino y Consejo Ciudadano van contra estafas

Cada día hacen 103 llamadas
para extorsionar en la CDMX
DELINCUENTES fingen plagio o chantajean
a empleados domésticos para obtener depó
sitos de hasta de 8 mil 500 pesos PDI rastrea
más de 150 mil líneas sin dar con los dueños
Por Ivan Mejia

van mejia razon com mx
Diariamenteserealizan 103 llama

das de extorsión en la Ciudad de

México en promedio con el fin
de sorprender a los usuarios de

la línea con falsos secuestros de algún fa
miliar o con el modus operandi de La Pa
traña para obtener depósitos en cuentas
bancarias

El Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y Justicia informó que suman 31 mñ
331 casos según un conteo del 9 de enero
al 7 de noviembre es decir 103 diarios y
siete se concretaron cada 24 horas

En tanto fuentes del Gobierno capitali
no indicaron que hay hasta200 hechos al
día cometidos desde penales según datos
del Instituto Federal de Telecomunicacio

nes IFT compartidos a la Secretaría de
Gobierno local

Además la extorsión telefónica se
concentra en tres penales de la capital
Santa Martha Acatitla y los Reclusorios
Norte y Oriente en este último es donde
se encuentran presos varios líderes de La
Unión de Tepito grupo que tiene entre
sus principales actividades ilegales el co
bro de cuotas por derecho de piso

En días pasados el subsecretario del
Sistema Penitenciario de la CDMX Ha
zael Ruiz adelantó que presentaría un
reporte anual sobre el tema y los aparatos
decomisados pero éste aún no se ha di
fundido

Para combatir este delito el Gobierno
capitalino y el Consejo Ciudadano han

desplegadovarias estrategias con las que
se han detectado 150 mil líneas telefóni

cas utilizadas para amenazar a ciudada
nos ejecutar estafas mediante engaños
principalmente a empleados al hacerles
creer que su jefe tuvo un problema eco
nómico o fingir secuestros

Algunos de estos números en mayor
parte de celulares imperan en varias car
petas de investigación que ha iniciado la

Procuraduría General de Justicia capitali
na en las que incluso se han identificado
líneas reincidentes como la 5541123125
asentado en más de dos expedientes

Ésta ha sido rastreada por la Policía de
Investigación PDI sin embargo no se ha
logrado determinar su origen pues no
está registrada con nombre del propieta
rio Además los reos recurren a aparatos
que permiten desactivar los inhibidores
de señal pararealizar llamadas lo que im
pedide el avance en las indagatorias

Obstáculos como éstos son los que
enfrentan los detectives al tratar de llegar
a la matriz de estas actividades ilícitas
cuyo daño patrimonial a las víctimas as
ciende en promedio a ocho mñ 500 pesos
por persona y hay casos en los que la per

sona contactada pago hasta 100 mil dola
res según datos del Consejo Ciudadano

Los modus operandi más utilizados
por los criminales son tenemos a tu
hijo o el engaño de La Patraña de este
último se reportan víctimas como em
pleados hasta funcionarios públicos y
asistentes de autoridades encargadas de
la seguridad en la Ciudad de México sin
embargo los más vulnerables son los tra

bajadores domésticos
Uno de estos casos ocurrió en víspera

de Nochebuena una joven de 17 años
de edad fue extorsionada mientras rea

lizaba labores de aseo En el expediente
FCJ CUJ l UI 1 S D 16899 12 2019 se
estableció que Lizbeth recibió la llamada
de un hombre que le indicó que su patra

ña necesitaba hacer un deposito le pidió
revisar el clóset de la habitación principal
y para darle más instrucciones le pidió
hacer una videollamada en la que nun
ca vio al sujeto pero éste le pidió tomar
unos relojes y un sobre amarillo en el que
había un centenar de billetes de 100 dó

lares Posteriormente la obligó a entregar
lo recolectado en un negocio de pizzas
cerca del domicilio

Los números de los que se comuni
caron para extorsionar a la joven fueron
3861133280 y 3325648277 mismos que
ya son rastreados por las autoridades
quienes aún no descartan que se trate
de un delito dirigido por internos de un
penal que tiene cómplices libres que son
quienes consuman el ilícito

oeltip
Las sanciones por bloquear la señal quedan
exentas en los centros de reinserción social
penitenciarios o de internamiento de menores
por ser considerada una medida de seguridad

15
Años de prisión

amerita la fabricación
el uso de inhibidores

de señal
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Realizan actualización de sistemas

Verificación vehicular
reinicia el 6 de enero

LOS TRABAJOS de mantenimiento informático se deben
a modificaciones al programa publican lista de automóviles
que podrán obtener holograma 00 detallan nuevos costos

PorKarla Mora
karla mora razon com mx

Parala aplicación del Programa de
VerificaciónVehicular correspon
diente alprimer semestre del año
los verificentros en la Ciudad de

México iniciarán operaciones el día 6 de
enero del2020 todavez que es necesario
realizar el mantenimiento y la actualiza
ción de los sistemas informáticos que so
portan la operación de los equipos

Así lo informó la Secretaría del Medio

Ambiente Sedema del Gobierno capi
talino que detalló que la expedición del
holograma 00 dependerá de las emisio
nes yrendimiento de combustible que los
automotores presenten

oeldato
En su lista la Sedema da a conocer más de
190 submarcas de automóviles de al menos

23 marcas que cumplen con los requisitos para
obtener el holograma 00

Como había anticipado la dependen
cia capitalina reveló las marcas y submar
cas de automóviles que podrán obtener
el holograma de verificación el cual será
válido hasta por cuatro años

Se puede consultar el listado de au
tomotores que cumplen con las carac
terísticas necesarias para obtener dicho
holograma por una o dos ocasiones en la
página electrónica de la Secretaría https
www sedema cdmx gob mx informó la
dependencia

Algunos de los autos que podrán ob
tener la etiqueta son el Audi A3 Cabrio
2 0 Chevrolet Aveo 1 5L Nissan Murano
MC 2 WD Renault Stepway 1 61 entre
otros vehículos

Asimismo estimó que sólo 40 por
ciento de los vehículos modelo 2020

podrán obtener dicha etiqueta y sólo la
mitad de ellos podrá conseguirla en dos
ocasiones

De esta forma la secretaría esperaredu
cir entre 25 y hasta 75 por ciento las emi
siones de contaminantes al aire

Una de las modificaciones en el progra
ma consiste en que los vehículos híbridos
cuya tecnología no permita la propulsión
de launidadutilizando sólo elmotor eléc

trico ya no podrán obtener el holograma
exento debido a que este tipo de vehícu
los dependen del motor de combustión
interna para su operación similar a los
autos a gasolina

Los automotores con un rendimiento

de 13 5 kilómetros por litro con emisiones
T2B5 o superior o con nivel de emisiones
Euro V o superior pueden obtener el ho
lograma 00

Los taxis nuevos que cum
plan con los requisitos para la
obtención del holograma 00
lo podrán obtener
Tii i jLas tanfas por el servicio de

verificación la multa por veri

ficación extemporánea por circular en
horario restringido por no portar verifi
cación vehicular vigente o por circular
emitiendo contaminación ostensible

están indexadas ligadas a la Unidad de
Medida yActualización UMA Lamisma
se actualiza en la segunda quincena de
enero e inicia su aplicación el 1 de febrero

La indexación actual y su equivalencia
en pesos son por el servicio de verifica
ción vehicular 5 625 UMA más IVA es
decir el equivalente a 551 pesos

La multa por verificación extemporá
nea por no portar verificación vigente

por circular en horario restrin
gido o debido a que el vehículo
realice emisiones ostensible

mente contaminantes equiva
tara a

a 0 UMAS esto es mil 690
pesos

IMAGEN de archivo del CW ubicado en la colonia Guerrero en julio pasado

551
Pesos costará la

verificación vehicular
en 2020
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Nuevos impuestos en la
Ciudad de
México a partir de este miércoles
Apartir de este 1 de enero de 2020 la

Ciudad de México cobrará nuevos im

puestos asimismo entrarán en vigor por
la inflación algunos incrementos fiscales

También cambiará el cobro de tenen

cia ya no será tarifa diferenciada sino un
pago único del 3 por ciento sobre el valor
del automóvil

Desde este miércoles se cobrará impues
to a las bebidas alcohólicas juegos de azar
y al hospedaje por medio de aplicaciones
móviles

Lo anterior como parte de las nuevas
disposiciones establecidas en el Paquete
Económico 2020 aprobado por el Con
greso local

Y es que el Gobierno de la CDMX pla
nea recabar poco más de 60 mil millones
de pesos mediante las recientes reformas
al Código Fiscal en las que se establecie
ron impuestos del 4 5 a bebidas alcohó

licas 10 al monto que las personas físi
cas apuesten en juegos de azar y 5 so
bre servicios de hospedaje por aplicación

Se informó que la administración capi
talina prevé recaudar por tenencia o uso
de vehículos más de 4 millones 800 mil

pesos mientras que por el rubro de hospe
daje 601 millones por la venta de bebidas
alcohólicas 100 millones y por los juegos
de apuestas 431 millones de pesos

Con respecto al Presupuesto de Egresos
2020 los legisladores locales otorgaron la
cantidad de 79 mil 440 millones 418 mil

822 pesos para dependencias y órganos
desconcentrados más de 43 mil 717 mi
llones de pesos para las alcaldías y 13 mil
388 millones 942 mil 687 pesos para ór
ganos de gobierno y autónomos
PERDONAN A LA CERVEZA Y EL PULQUE
Desde el primer minuto del miércoles las

bebidas alcohólicas excepto la
cerveza el aguamiel y cualquier
bebida derivada del pulque ten
drán un impuesto de 4 5

Se estableció que las bebidas
con contenido alcohólico en en

vase cerrado y que contengan un

porcentaje desde el 3 al 55 de
alcohol deberán pagar este nuevo
impuesto sobre su precio de ven
ta final Mediante este incremente

la capital busca desalentar el con
sumo de alcohol así como dismi

nuir las enfermedades y acciden
tes ocasionados por la ingesta ex
cesiva de alcohol

Asimismo se busca que este
impuesto contribuya a la gene
ración de recursos para financiar
servicios de salud educación y re
habilitación

NUEVO ESQUEMA PARA LA TE
NENCIA Con el objetivo de poder
recuperar los ingresos que el pa
go de tenencia generará en 2020
la administración morenista cam

biará de un esquema de tarifa dife
renciado a uno ñjo

Será con una tasa única del 3

por ciento sobre el valor del vehí
culo estrategia que se homologa
rá con el Estado de México

La norma busca que aplique
tanto a vehículos particulares
unidades de hasta 15 pasajeros
y motocicletas en modelos poste
riores a 2001

El subsidio sobre la tenencia se
mantendrá al 100 en vehícu

los cuyo valor de factura no pase
los 2 50 mil pesos siempre y cuan
do el auto se encuentre al corrien

te en el pago del impuesto así co
mo en los derechos de refrendo del
año en curso

Aunado a este cambio la Se

cretaría de Movilidad planea tam
bién instaurar una nueva forma

de cobro en la que automóviles y
motocicletas puedan ser registra
dos vía electrónica en las agen
cias donde el vehículo sea vendi

do esto para que de forma simul
tánea se realice el pago de tenen
cia y el refrendo

HOSPEDAJE De acuerdo con la re
forma al Código Fiscal los hoteles
y negocios que brinden servicios
de hospedaje deberán pagar al go
bierno de la CDMX entre el 3 y el
3 5 de impuestos

Otro de los cambios será que

las aplicaciones móviles de hospe
daje deberán pagar un impuesto
de 5 Dicho impuesto fue crea
do bajo el argumento de que es
tas empresas no pagan gravamen
como lo es el predial agua luz o
todos aquellos que en cambio los
hoteles moteles y hostales sí de
ben pagar

Las reformas aprobadas en el
Congreso local establecen que
resulta fundamental su contri

bución equitativa a las arcas pú
blicas para garantizar una com
petencia leal frente a las empre
sas legalmente constituidas en
México

APUESTAS Para fomentar la res
ponsabilidad de las personas físi
cas que realicen erogaciones para

participar en actividades de jue
go con apuestas y concursos esta
actividad tendrá un impuesto de
10 sobre el monto de la apues
ta que realice el jugador El recau
dador de dicho gravamen será el
permisionario quien tendrá la
responsabilidad de entregar es
tos impuestos de manera mensual
y de forma separada al Impuesto
sobre Loterías Rifas Sorteos y de
más Concursos

Este último impuesto también
tendrá una modificación del 13

por ciento en el impuesto para
las personas que organicen lo
terías rifas o sorteos Recordar
que los impuestos como predial
agua licencias y emplacamien
to incrementarán conforme a la

inflación Mariana Martell
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CELEBRACIÓN

DESPIDEN

El AÑO
SIN PIROTECNIA
EL GOBIERNO DE LA CIUDAD
DE MÉXICO TIENE PLANEADO
UN SHOW DE LUCES PARA
DISMINUIR CONTAMINANTES
POR BELEN ELIGIO

BELEN ELIGIO
fflHERALDODEMEXICO COM MX

Un total de 312 trabajadores
laboraron jornadas de 12 ho
ras desde el sábado pasado
para montar el escenario en la
Glorieta de la Palma donde Los
Ángeles Azules y La Auténtica
Sonora Dinamita recibirán el
2020 Para fomentar una cele

bración responsable el Gobier
no de la Ciudad de México optó
por sustituir el espectáculo de
pirotecnia con un show de luces
láser que iluminará la avenida

El Dr José Alfonso Suárez
del Real secretario de Cultura
de la CDMX compartió que con
esta iniciativa instaurada pol

la administración de Claudia

Sheinbaum el año pasado espe
ran disminuir los contaminantes

que se generen
Se colocará una cortina de

vapor para un mayor juego de
luces En la pantalla detrás del
escenario se verán replicados
los fuegos artificiales de otras
ciudades del mundo Será un

espectáculo cien por ciento lu
mínico el escenario de la Pal
ma nos da la ventaja de poder
llenarla de diferentes colores
dijo a El Heraldo de México

Asimismo señaló que los
asistentes serán resguardados
por elementos de seguridad
ambulancias voluntarios del
Injuve quienes van a orientar
a la gente y se contará con el

apoyo del cuerpo de bomberos
de la zona Insurgentes Centro
El acceso al público se abrirá a
partir de las 17 00 horas y se
estima que el concierto finali
ce alrededor de las 00 30 de la

mañana para que quien lo desee
pueda trasladarse a los centros
nocturnos aledaños y continuar
la celebración

Suárez del Real invitó a las

personas a no consumir bebi
das alcohólicas dentro del área

designada para disfrutar de los
conciertos y evitar disturbios

Los puestos de comiday sou
venirs que se colocan sobre la
banqueta de la avenida operan
con horario normal yvan a per
manecer abiertos hasta las 2 00

de la madrugada del 1 de enero
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La señora Rocío una locataria
que vende crepas al lado de la
Glorieta de la Palma compar
tid que durante la celebración
esperan recibir hasta el doble
de clientes que el resto de las
jornadas

3
HORAS SE
ABRIRÁ EL
ACCESO AL
PÚBLICO

F 1
MIL
PERSONAS SE
ESPERAN EN
EL FESTEJO

lüJ
INICIATIVA

En el
mundo
se tiende

a generar
estos

fuegos
artificiales
con trucos

de luces

que son
igual de
atractivos

que
los que
usábamos
antes

SUÁREZ DEL
REAL

SECRETARIO
DE CULTURA

I OTROS
PUNTOS

La estación
de la Glorieta
de la Palma
permanecerá
cerrada pero el
metrobús va a

transitar por los
carriles laterales

Desde las

primeras horas
de hoy inician
las pruebas
de sonido en el
escenario

El próximo año
quieren usar
drones para el
show de luces

En Alemania ya
se utilizaron el
año pasado
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Ocupación hotelera sufre
peor baja desde el 2010
SECRETARIA DE TURISMO señala que sólo se tiene
53 44 por ciento de la demanda GCDMX espera
59 por ciento de llenado en el sector informó
POR ANGELICA PATIÑO
nacion contrareplica mx

Laocupación hotelera que se
prevé para diciembre será
la más baja desde 2010
cuando se ubicó en 53 44

por ciento según datos de
la Secretaría de Turismo de la Mudad
de México

Este lunes el Gobierno capitalino
dio a conocer que espera una ocupa
ción promedio de 59 por ciento en el
periodo comprendido entre el 15 de
diciembre de este año y hasta el 6 de
enero de 2020

De acuerdo con información
por la 1 i recci n

General

Desarr llQ
partir de diciembre de i
2011 el porcentaje lúe
arriba del 60 por ciento

Para 2012 continuó al alza y alcanzó
el 61 66 por ciento mientras que para el
2013 llegó al 62 07 por ciento

En el mismo periodo pero de 2014
registró un ligero decremento y se ubi
có en 60 71 por ciento

En los años 2015 2016 2017 y 2018
se mantuvo en esos niveles pero sin
bajar del 60 por ciento

Esto es en 2015 62 31 por ciento en
2016 64 07 por ciento en 2017 66 73

por ciento y en 2018 65 45 por ciento
En lo que se refiere a este periodo

la Secretaría de Turismo capitalina in
dicó que en cuanto a las llegadas en el
mismo periodo la dependencia estima
626 mil 34 turistas nacionales y 225 mil
239 turistas internacionales

Respecto a la derrama económica
señaló que se espera según la tenden
cia observada durante 2019 un aumen
to originado por turistas hospedados en
hoteles del 20 5 por ciento

Sin embargo es necesario subrayar
que dicho aumento se debe al turismo
internacional en buena medida

Respecto del gasto ejercido por los
visitantes a casas de amigos y familia
res la dependencia espera un aumento
del 6 por ciento

El organismo mencionó que en es
ta temporada de invierno suele incre
mentarse la llegada de turistas a casas
de familiares y amigos los cuales su
man aproximadamente 901 mil 250 vi
sitantes quienes ejercen un importante
gasto en la Mudad de México

Asimismo la llegada a estableci
mientos tipo Airbnb sigue al alza por
lo que se espera arriben unos 70 mil

La Secretaría de Turismo de la GD

MX recordó que para el próximo año
se contará con el gran auxilio de la pá
gina THEGITY MX una guía turística
cultural y catalizadora del cada vez más
numeroso público angloparlante que
visita la Mudad de México
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EL GOBIERNO CAPITALINO

Se elevo en 17 por eienfo
la matríeula hubo una
inversión de 125 mdp
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Este
año iniciaron clases dos impor
tantes centros educativos el
Instituto de Educación Media
Superior Elena Poniatowska
y la primera universidad de esta
administración el Instituto de

Estudios Superiores Rosario
Castellanos

La inversión en ambos centros
educativos fue de 125 millones de

pesos 25 millones de pesos para

la preparatoria y 100 millones de
pesos para la universidad

Durante 2019 el Gobierno de
la Ciudad de México a través de
la Secretaría de Educación Cien

cia Tecnología e Innovación
SECTEI arrancó el proyecto

para incrementar la oferta edu
cativa de nivel medio superior y
educación superior en la capital
para que todos los jóvenes ten
gan las mismas oportunidades
para seguir estudiando

Con la creación del plantel
Elena Poniatowska del Insti

tuto de Educación Media Supe
rior ubicado en la alcaldía Gus
tavo A Madero se incrementó la
matrícula a 26 mil 330 alumnas

y alumnos en los 23 centros edu
cativos de este nivel lo que elevó
en 17 por ciento la matrícula

La inversión en esta nueva

preparatoria fue de 25 millones
de pesos en beneficio de más de
mil 270 estudiantes en los tur

nos matutino y vespertino y una
planta docente de 18 profesores
que imparten las clases en la ins
titución educativa
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Congreso local deja
pendientes 12 leyes
de la Constitución
# Entre ellas una reforma a la Ley de Adquisiciones

Aún no definen sobre periodo extraordinario de sesiones
HÉCTOR CRUZ

metropoU elimiversal com mx

Aún cuando dejaron pendientes 12
leyes que mandata la Constitución
local los programas de las colonias
Atlampa yVallejo así como una re
forma de la Ley de Adquisiciones
subasta invertida la Junta de

Coordinación Política Jucopo no
haestablecido si realizará unperio
do extraordinario de sesiones

Sin embargo el Congreso local
dice estar satisfecho con lo realiza
do en el primer año de sesiones
pues aprobaron nueve leyes 16 de
cretos y un acuerdo cuando el tra
bajo no fue equitativo pues hubo
diputados que trabajaron más pe
ro todos recibieron puntualmente
sus salarios pues cadauno de ellos
representa un gasto de casi 28 mi
llones de pesos anuales

Esto lo denunció en noviem
bre pasado el coordinador del
PRD Víctor Hugo Lobo Román
quien exhortó a los legisladores
locales a profesionalizar el tra
bajo y dejar de perder el tiempo
en ocurrencias parlamentarias
pero él fue acusado de copiar
iniciativas de otros Congresos y
presentarlas como propias

En pausa Los congresistas deja
ron pendiente la ley del registro
de agresores sexuales de la Ciu
dad de México la ley de cumpli
miento social responsable la ley
de educación la ley de publici
dad exterior la ley de evaluación
la ley de inclusión y bienestar so
cial y la ley de retiro de infraes

tructura aérea y uso y aprovecha
miento del subsuelo

Lo mismo que la ley de uso
médico y terapéutico de la can
nabis sativa Programas Parcia
les Atlampa y Vallejo la ley de
publicidad gubernamental la
reforma a la Ley de Adquisicio
nes subasta invertida y la Ley
de Ordenamiento Territorial de
la Ciudad de México

Así como legislar en materia del
régimen complementario de segu
ridad social de los cuerpos de se
guridad ciudadana y la ley del Ins
tituto de Defensoría Pública de lá
Ciudad de México

Pese a lo anterior el Congreso
capitalino destacó que concluye
2019 con importantes avances
legislativos en este Segundo Pe
riodo de Sesiones del Primer
Año de Legislatura

Entre las leyes constitucionales
aprobadas destacan la Ley de Se
guridad Ciudadana 31 de julio
que establece la coordinación en
tre las autoridades en la materia
incluida la Guardia Nacional la
Ley de Participación Ciudadana
12 de agosto que define un techo

de 4 para presupuesto partici
pativo cuyo destino definirá di
rectamente la ciudadanía

De igual forma la Ley del Sis
tema Integral de Derechos Hu
manos 10 de septiembre la Ley
de Pueblos y Barrios Originarios
26 de noviembre la Ley del Sis

tema de Planeación del Desarro
llo 11 de diciembre la Leydel Te
rritorio 12 de diciembre y la Ley
Orgánica de la Fiscalía General de

Justicia 14 de diciembre
Cabe señalar que el pasado 10 de

diciembre el pleno del Congreso
capitalino nombró y tomó protesta
a Ernestina Godoy Ramos como
primera fiscal General de Justicia
de la Ciudad de México por los pró
ximos cuatro años apartirdel 10 de
enero próximo

Además dentro del trabajo rea
lizado en 2019 por el Legislativo lo
cal es importante resaltar que por
primera vez ratificó seis reformas a
la Constitución capitalina el 26 de
febrero en materia de extinción de
dominio yen lo referente a la Guar
dia Nacional y prisión preventiva
oficiosa el 7 de marzo

También lo hizo en materia edu
cativa el 15 de mayo y en paridad
de género el 31 de mayo

En reformas a leyes de la Ciudad
son relevantes las modificaciones
efectuadas a laLey de Residuos Só
lidos 9 de mayo

El 3 de diciembre aprobó la Ley
Olimpia para sancionar el delito
contra la intimidad sexual
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El Congreso de la Ciudad de México concluyó 2019 con la aprobación de nueve leyes 16 decretos un acuerdo
además de la ratificación de seis reformas a la Constitución capitalina
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Tengo apoyo mayoritario

En su segundo intento por
ser nombrado coordinador
de Morena el diputado José
Luis Rodríguez señaló que
cuenta con el apoyo de la
mayoría de los legisladores
de su bancada

REFORMA propuso una
entrevista a los aspirantes a la
coordinación Rigoberto Sal
gado y José Luis Rodríguez
desde el 21 y 22 de diciem
bre y sólo el segundo aceptó
comentar las razones por las
que busca encabezar al grupo
mayorítario a pesar de que al
interior de la propia bancada
hay algunos legisladores que
se oponen a su dirección

Rodríguez del Distrito lo
cal 12 expuso que contrario a
lo que señaló el ex coordina
dor Ricardo Ruiz en su carta
de renuncia no hay clientelis
mo en las áreas administrati
vas del Congreso y propone
que el manejo de los recursos
del Legislativo sea más trans
parente además de que consi
dera que es necesario que una
nueva generación asuma el li
derazgo en la Capital

Rodríguez asegura que
cuenta con 19 votos para ser
el próximo coordinador

Por qué basca ser
coordinador de la bancada
de Morena
Por tener la posibilidad de
seguir impulsando el pro
ceso de transformación de
nuestra Ciudad el proce
so que arrancamos hace ya
muchos años generando un
acompañamiento y un con
vencimiento en territorio
casa por casa

El diputado Ricardo Ruiz
señaló que hay manejos
muy inadecuados en
la administración del
Congreso qué haría de
encontrar malos mangos
Yo estoy a favor de la máxi
ma transparencia Para mí
todo tiene que hacerse pú
blico yo incluso les he pro
puesto que los procesas de
adjudicación o licitación se
hagan abiertos transmitidos
en internet con una cámara
enfrente

Cuántos legisladores
lo apoyan
Contamos con el apoyo ma
yoritario del grupo parla
mentario de Morena

Están pensando
reorganizar las áreas
administrativas
del Congreso

Si fuera necesario y si fuera
un planteamiento del grupo
parlamentario a mí me pa
rece que todas las unidades
administrativas deben estar
sujetas a revisión

Ricardo Ruiz señala en su
carta de renuncia que hay
dientelismo en las áreas
qué opina

A mí no me parece que exis
ta clientelismo me parece
que lo que tiene que existir
son reglas claras de quienes
están al frente de esos espa
cios en favor del Congreso
son áreas plurales que no
obedecen a un grupo parla
mentario Tienen que tener
los perfiles adecuados los
que marca la propia Ley

Qué opinión tiene de su
oponentepor el cargo
Todos tenemos algo que
aportar todos tenemos una
historia qué empujar qué
sacar adelante

Por qué debería ser usted
el nuevo coordinador
Es un proceso de renova
ción generacional Es un
proceso que tiene que ver
con la oportunidad a la que
todos tenemos derecho de
potenciar el trabajo en favor
de los demás
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PRD PROPONE DAR EDUCACIÓN EMOCIONAL EN ESCUELAS
LA DIPUTADA LOCAL perredista Gabrie
la Quiroga presentó una iniciativa para
crear la Ley de Educación Emocional
esto con el objetivo de proporcionar
educación emocional a los niños y jó
venes de la Ciudad de México

Explicó que con dicha iniciativa
buscará disminuir los índices de vio

lencia además de lograr un desarrollo
integral de este sector de la pobla
ción ya que las emociones producen
pensamientos que a su vez se tradu
cen en acciones

Precisó que la propuesta de ini
ciativa presentada en el segundo
periodo de sesiones ante el pleno
del Congreso local establece que a
través de la vinculación de diversas

habilidades emocionales se tendrá un
impacto significativo en los menores

Asimismo dio a conocer que los
índices de violencia en niños y jóve
nes se han incrementado tan solo en
el mes de junio de este año se regis

traron 19 mil 959 delitos según datos
de la Procuraduría General de Justicia

Quiroga manifestó que esta situa

ción genera diversos cuestionamien
tos como cuáles son los motivos que
llevan a un individuo a delinquir por
qué a pesar del endurecimiento de las
penas no se ve reflejada una disminu
ción en la violencia entre otras

La legisladora del sol azteca refirió
que la propuesta de ley contempla
se incorpore el Sistema de Educación
Emocional al Sistema de Educación
Pública de igual forma que la Jefatura
de Gobierno y la Secretaria de Edu
cación Pública implementen políticas
de educación emocional

Jonathan Bautista
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EN 10 AÑOS CONGRESO CDMX
AVANZA EN PLURALIDAD GARRIDO
EL LEGISLADOR PANISTA asegura que con la transición de Asamblea Legislativa
ahora los partidos de oposición pueden presidir órganos como la Jucopo y la Mesa
Directiva del Legislativo tienen facultad de hacer leyes en materia de seguridad
POR JONATHAN BAUTISTA

jonathan bautista contrareplica mx

En diez años el principal
cambio de la Asamblea Le

gislativa del Ditrito Federal
ALDF a Congreso capita
lino que ha podido consta

tarse es la pluralidad de los órganos de
gobierno interno del Poder Legislativo
ha sido un logro trascendental que no
solo la fuerza mayoritaria los detente
sino que la oposición también pueda
presidir estos órganos corno la Junta
de Coordinación Política Jucopo y la
Mesa Directiva aseveró el legislador
local panista Diego Garrido

En entrevista para ContraRéplica
el diputado blanquiazul detalló que es
un cambio trascendental en los equili
brios del poder interno y que son re
flejo de la expresión del voto popular

Agregó Creo que la
pluralidaden tos órganos
de g h ern es un cambio
de los nías radicales y
el segundk de ellos me
Parece que sería las nuevas
competencias para legislar

i diversas materias
trascendentalmente en

segundad ciudadana ya
yv í aiiites nopodíam s
legislar en esta materia

En ese sentido añadió que la se
guridad es uno de los flagelos actuales
de todo el país y por supuesto de la ca
pital el hecho de que podarnos crear
una legislación ad hoc una legislación
específica según las peculiaridades de
la ciudad en esta materia para combatir

al crimen organizado y al crimen en
general me parece que es fundamental
que tengamos esta nuera competencia

A pregunta expresa sobre cuáles
considera que son los pendientes
durante esta década del Congre
so capitalino y a los que ha faltado
poner mayor énfasis el legislador
respondió que quizá ha faltado ma
yor consenso político para aprobar
las diversas propuestas de todos los
partidos políticos es decir normal
mente la aplanadora del partido rria
yoritario ha sido la constante antes el
PRD aplastaba y no tornaba en cuenta
otras expresiones ahora Morena está
aplastando sin tornar en cuenta las
buenas ideas y algunas propuestas de
otros partidos políticos

Ante ello subrayó tendríamos
que encontrar un nuevo mecanismo
legislativo para que no solamente la
simple mayoría sea la que integre la

legislación de la ciudad sino que sea
con una mayoría calificada para que así
puedan incorporarse las expresiones
de todas las órdenes políticas

Enfatizó que con este nuevo régi
men constitucional en el que tenemos
nueras competencias y facultades esta
remos entrando al 2020 con muchísimo

rezago legislativo que ha mandatado la
Constitución entonces la tarea es jus
tamente esa de que demos cauce a los
nombramientos de los nuevos fiscales

electorales y ariticorrupción
Que demos cumplimiento a la divi

sión de las alcaldías corno lo mandata

nuestra Constitución a esta serie de

mandatos de orden constitucional
que nos dice tú Legislativo tienes que
hacer A B C D E eso lo hagamos
y tenemos que entrar a la creación de
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una ley particular de trabajadores no
asalariados asimismo una legislación
de pueblos y barrios y comunidades
indígenas y otra serie de mandatos
constitucionales que habrá que cum
plir y ese es el reto que tendremos que
enfrentar en el siguiente periodo que
comenzará en febrero expresó

Señaló que con este nuevo orden
constitucional local el cual dota de nue
ras facultades al Poder Legislativo entre
los principales cambios encontramos
que se otorgan facultades para iniciar

leyes a los ciudadanos al Tribunal Supe
rior de Justicia a los órganos autónomos
al Tribunal de Justicia Administrativa

El congresista recalcó que nuevos
entes pueden proponer iniciativas
Otro cambio es que el Congreso capi
talino ahora cree una nuera Fiscalía de

Justicia y nombre al titular de la misma
ya que antes existió la Procuraduría
Oeneral de Justicia nombrada por el
Ejecutivo por lo que este nuevo congre
so innovó con el cambio en materia de

administración de justicia
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Fallan con transparencia de recursos

Opacan pagos
de mitigación
Incumple promesa
de difundir montos

dentro del portal
de Finanzas
VÍCTOR JUÁREZ

A pesar de las promesas por
el cambio de Gobierno los
capitalinos siguen sin cono
cer el monto de recursos pa
ra mitigaciones urbanas que
entran a las arcas capitalinas

En 2019 se planteó que
dichos ingresos de la Ciudad
serían transparentados a de
talle lo cual no se cumplió
con todo y las modificacio
nes hechas al Código Fiscal

A finales de 2018 duran
te la discusión del Paquete
Económico los diputados del
Congreso de la CDMX pre
sumieron tres reformas cla
ve la de no permitir pagos en
especie únicamente pecunia
rios por metro cuadrado de
construcción usar los recur
sos en las zonas impactadas
y transparentarlos a través de
la página de la Secretaría de
Administración y Finanzas

Esto se aplicaría para las
obras contempladas en el Ar
tículo 51 del Reglamento de
Construcciones de la CDMX
excepto de vivienda unifami
liar según el Artículo 300 del
Código Fiscal y para obras
mayores a 200 metros cua
drados para mitigaciones via
les según el 301

Los recursos que se re

cauden por los conceptos de
aprovechamientos a que se
refiere este artículo se debe
rán hacer públicos en la pá
gina de internet de la Secre
taría de Administración y Fi
nanzas informando el monto
destino y ubicación de la ac
ción y obra realizada indica
el párrafo añadido en ambos
artículos del Código en 2019

Sin embargo en todo el
año dicha contribución no
se ha hecho pública en di
cha página ni a través de los
Informes Trimestrales que
entrega la Secretaría

De acuerdo con el dic
tamen de modificaciones al
Código Fiscal el artículo que
dará en los mismos términos
únicamente actualizando los
valores de cada aportación
por lo que esto seguirá sien
do un pendiente para la ad
ministración en 2020

Nunca se transparen
tó ni siquiera en un aparta
do especial en los Informes
Trimestrales No aparecen ni
aparecen las mitigaciones de
Mancera ni las de Sheinbaum

Ni siquiera han permi
tido cuando menos trans
parentar las que hubieran
encontrado faltantes de la
Administración anterior
criticó el diputado Federico
Doring del PAN

El también presidente
de la Comisión de Planea
ción del Desarrollo señaló
que las perspectivas para el
próximo año son aún peo

res pues los estímulos para
desarrolladores presentados
en octubre por la Jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum
auguran mayor opacidad de
los recursos

Quienes construyan en
la Ciudad de México debe
rán aportar 52 04 pesos por
metro cuadrado en caso de
obras que entren en el su
puesto del Artículo 51 del Re
glamento y hasta 150 2 en ca
so de ser ras de más de 200
metros cuadrados
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Detecta la
Auditoría
capitalina 41
irregularidades
# Pesquisas involucran a la
Seduvi Obras y Movilidad
entre otras dependencias así
como la alcaldía de Coyoacán

SANDRAHERNÁNDEZG

PODRÍA HABER SANCIONES PENALES

Detecta la Auditoría 41 acciones
irregulares que dañaron al erario
Involucradas tres secretarías
la Planta de Asfalto cuatro
alcaldías y el Instituto para
la Seguridad de las
Construcciones
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Como parte de las revisiones al
ejercicio fiscal 2018 la Auditoría
Superior de la Ciudad de México
ASCM detectó 41 acciones que
pudieran derivar en sanciones ad
ministrativas o penales por posibles
daños al erario

Al momento el organismo conti
núa con el análisis del monto de lo
que representa la afectación econó
mica por supuestos malos manejos
de recursos

Uno de los resultados apunta a
que las autoridades no acreditaron
que los desarrolládores de los siste
mas de actuación por cooperación
SAC de la Alameda y las Granadas

generaran los pagos de mitigación
en especie por un monto que as
ciende a 656 millones de pesos

En estas revisiones están involu
cradas las secretarías de Desarrollo
Urbano y Vivienda de Obras y Servi
cios de Movilidad así como la Plan
ta de Asfalto las alcaldías de Alvaro
Obregón Coyoacán Cuajimalpa y
Milpa Alta y el Instituto para la Se
guridad de las Construcciones

Ayer se dio a conocer que la

ASCM realiza una investigación
en las áreas de Tesorería y Oficialía
Mayor de lo que fue la Asamblea Le
gislativa del Distrito Federal por el
manejo irregular de los recursos de
la reconstrucción lo que involucra a
los ex diputados Leonel Luna Mau
ricio Toledo y Jorge Romero

Deficiencias en la
administración

En octubre pasado cuando se hizo
público el último informe parcial de
fiscalización de la Cuenta Pública de
la Ciudad de México de 2018 se pre
sentaron 10 denuncias de las cuales
tres son penales y siete administra
tivas la mayoría están relacionadas
con el tema de la reconstrucción

Por ejemplo el órgano auditor so
licitó a la Contraloría y a la Procura
duría General de Justicia iniciar un
procedimiento por irregularidades
en un contrato para la reparación
de la carpeta asfáltica y rencarpe
tamiento en la alcaldía de Benito
Juárez Según las investigaciones
la Secretaría de Obras y Servicios
entregó información de un labo

ratorio que realizó el análisis de la
mezcla asfáltica aunque los datos
que presentaron no corresponden
a ese laboratorio

Asimismo se solicitó iniciar di
versos procedimientos derivados
de expedientes relacionados con la
contratación de obra pública y apo

yos económicos para la reconstruc
ción de viviendas afectadas por el
sismo del 19 de septiembre de 2017

También destaca una solicitud de
sanción a servidores públicos de la
extinta Agencia de Gestión Urba
na quienes no entregaron infor
mación respaldos ni soporte docu
mental de la operación del Sistema
Único de Información de Servicios
Públicos Urbanos así como una
solicitud de sanción a funcionarios
del Fideicomiso de Recuperación
Crediticia por no presentar soporte
documental de un contrato firmado
con el Instituto de Vivienda

Además de las denuncias tam
bién se emitieron 531 recomen
daciones relacionadas con la falta
de documentación que justifique
el presupuesto comprometido y
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devengado incumplimiento de la
normatividad interna aplicable fal
ta de normatividad debilidades del
control interno e incumplimiento
de disposiciones legales

Uno de los resultados de las
fiscalizaciones de la Auditoría
Superior local apunta a que las
autoridades no acreditaron que
los desarrolladores de los
sistemas de actuación por
cooperación de la Alameda y las
colonias Granadas esta imagen
generaran los pagos de
mitigación en especie por un
monto que asciende a 656
millones de pesos Foto Roberto
García Gríiz
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Seduvi y Sobse bajo
la lupa por el 19 S
La Auditoría

Superior local señaló
inconsistencias en la

entrega de recursos
para la reconstrucción

POR GEORGINA OLSON

georglnaolson glmm com mx

La Auditoría Superior de la
Ciudad de México pidió a
la Secretaria General de la
Contraloría que inicie un
procedimiento de respon
sabilidad administrativa en
la Secretaría de Desarro
llo Urbano y Vivienda Se
duvi pues la dependencia
no vigiló que 12 beneficia
rios que recibieron ayuda
para la reconstrucción de
vivienda y unidades habi
tacionales tras el sismo del

19 de septiembre de 2017
comprobaran la aplicación
de 14 millones 91 mil pesos

En el Segundo Informe
Parcial de la Fiscalización
Superior de la Cuenta Públi
ca de la Ciudad de México
del ejercicio fiscal 2018 la
auditoría señaló que Sedu
vi no puso en marcha me
canismos para regular las
actividades contables del
gasto devengado ni delimi
taron las responsabilidades
de los servidores públicos
que las llevaron a cabo

En otro resultado de esa

misma auditoría que tie
ne el número ASCM 3 18
se descubrió que la Seduvi
entregó ayudas económi
cas por un millón 970 mil
pesos a seis personas que
no presentaron ni el Dicta

men para la Aplicación de
la Ley de Reconstrucción ni
el Certificado Único de Zo
nificación de Uso del Sue
lo requisitos para recibir el
beneficio económico que
además les permitía incre
mentar 35 por ciento el po
tencial de construcción

Pero como no entrega
ron la documentación no
tenían derecho a recibir esa
cantidad dio a conocer la
auditoría

Otra de las investiga
ciones que forma parte del
segundo informe es la nú
mero ASCM 9 18 la cual dio
pie a que la Auditoría Supe
rior pidiera a la Contraloría
que se investigue a la Secre
taría de Obras y Servicios
Sobse por irregularida

des en el contrato número

AGU AD L 1 142 18 que
tiene el nombre de Recons
trucción recuperación y
transformación de la Ciu
dad de México mediante
trabajos de carpeta asfálti
ca en vialidades secunda
rias de la delegación Benito
Juárez cuadrante I

Esta obra se trata del
arreglo del pavimento de
calles que se dañaron por el
sismo del 19 de septiembre
de 2017

Las irregularidades con
sisten en que los informes
titulados Carpeta asfálti
ca espesores y compacta
ción con claves EEN 001 y
EEN 002 y Estudio de Ca
lidad de Mezcla Asfáltica
con claves ECA 001 y ECA
002 que la Sobse propor

cionó para que se hiciera la
auditoría al proyecto y que
afirmó que fueron emitidos
por el laboratorio PEP In
geniería de Suelos S A de
C V no fueron realizadas
por ese laboratorio

En las conclusiones de la
auditoría ASCM 9 18 se es
tableció que esos estudios
no fueron elaborados por

ese laboratorio ya que la
dirección teléfono logoti
po formatos y personal que
los firma no pertenecen a
él afirmó la Auditoría Su
perior de la CDMX
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Foto Eduardo Jiménez Archivo

La Secretaria de Obras y Servicios es investigada por irregularida
des en su informe de trabajos de reencarpetamientn
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Inicia CDH queja por retraso de
los servicios de emergencia en
incendios recientes en mercados

Locatarios hicieron la petición señala Nashieli Ramírez

LAURA GÓMEZ FLORES

La Comisión de Derechos Huma
nos de la Ciudad de México inició
una queja por el retraso en la llega
da de los bomberos a los mercados
de San Cosme y La Merced para
sofocar los incendios que consu
mieron gran cantidad de locales
comerciales el 22 y el 24 de di
ciembre respectivamente

Durante la inauguración de la
décima delegación del organismo
en Iztapalapa la presidenta de la
CDH Nashieli Ramírez señaló
que algunos locatarios acudieron a
solicitar su intervención para que
investigue esta situación

La demora en la llegada de los
servicios de emergencia conside
raron los afectados en redes socia
les provocó que fueran más los

locales comerciales afectados por
el fuego los cuales sumaron 181
y 600 en cada uno de los centros
de abasto aunque en el segundo
hubo dos electrocutados

Además de la evacuación de
personas por un cortocircuito
derivado del mal estado de la red
eléctrica y el que las autoridades
de Cuauhtémoc y Venustiano
Carranza han permitido que
los comerciantes informales se
cuelguen
La ombudsperson señaló que la

queja interpuesta será investigada
y los resultados se darán a conocer
a los afectados y a las autoridades
para que intervengan aunque
éstas han iniciado un diagnóstico
sobre el estado que guardan las
instalaciones eléctricas en los 329
mercados públicos

Por otra parte en Iztapalapa se

revisan las instalaciones eléctricas
de sus 20 mercados públicos aun
que se tienen 120 concentraciones
que no están regularizadas por lo
que se cuelgan y eso puede gene
rar un problema mayor por lo
que se acudirá a la Comisión Fe
deral de Electricidad

Autoridades señalaron que se
buscará un acuerdo para que los
oferentes de estos mercados po
pulares regularicen su situación
a través del cobro de una tarifa
justa y no como si estuvieran en
una plaza comercial cuando es
muy pobre la población que está
a cargo de ellos

Con ello podrían contar con
su propio transformador y no
tendrían que colgarse de las
redes eléctricas evitando so
brecargas o un cortocircuito
indicaron funcionarios
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Aumentaron 12 5 quejas ante la CDH respecto de 2018
Inaugura en Iztapalapa la décima
delegación del organismo
LAURA GÓMEZ FLORES

La presidenta de la Comisión de De
rechos Humanos CDH de la Ciu
dad de México Nashieli Ramírez
informó que aumentó en 12 5 por
ciento el número de quejas reci
bidas respecto del año pasado al
sumar 9 mil principalmente por
las tarjetas de pensión alimentaria
para adultos mayores seguridad y
procuración de justicia

En la inauguración de la décima
delegación de la CDH en Iztapalapa
señaló que las autoridades más
mencionadas por los ciudadanos
son la Procuraduría General de Jus
ticia y las secretarías de Seguridad
Ciudadana y de Salud lo que llevó a
la emisión de 23 recomendaciones

De ellas está pendiente una rela
cionada con la libertad de expresión

y las últimas cuatro relacionadas
con operativos policiacos donde las
instancias involucradas están aún a
tiempo de aceptarla pues el plazo
vence en la primera semana de ene
ro por la suspensión de trámites

Las autoridades de la Secretaría
de Salud sin embargo serán las pri
meras en ser requeridas por el Con
greso de la Ciudad de México para
que expliquen por qué no aceptaron
la recomendación que se les dirigió
por violencia obstétrica y de tortura

Nosotros estamos confiados de
que la acreditamos y no hay ningu
na razón técnica para no aceptarla
pero esperamos que el Congreso
que tiene la facultad porque no so
mos vinculatorios las llame a cuen
tas y responda a este caso afirmó

Tras estimar que en el primer bi
mestre de 2020 operarán las dele
gaciones de Benito Juárez Tlalpan

Venustiano Carranza Iztacalco
Cuajimalpa y Alvaro Obregón co
mentó que este año se tuvieron mil
quejas más respecto de las 8 mil
recibidas el año pasado

De las 9 mil recibidas más de 15

por ciento fueron de Iztapalapa
que se ubicó en el primer sitio a
nivel de alcaldías por cuestiones
relacionadas con la procuración de
justicia seguridad ciudadana y vio
lencia porque aquí abona que está
Santa Martha y los reclusorios

No obstante la comisión ha re
suelto 80 por ciento por medio de
resoluciones y concertaciones y
sólo 20 por ciento está en investi
gación y con la instalación de las
delegaciones se evitará multiplicar
el número de quejas pues un proce
so de investigación dura hasta dos
años comentó
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Impulsan reformas contra violencia obstétrica
Por José Gerardo Mejía

jose mejia razon com mx

CON EL OBJETIVO de erradicar la vio

lencia obstétrica la Cámara de Diputados
aprobó el dictamen para sancionar la ac
ción u omisión intencional del personal
de saludpúblico oprivado paraprotegera
las mujeres de daños físicos opsicológicos
y conductas que las denigren o discrimi
nen durante el embarazo el parto el pos
parto y puerperio

En el documento se establece que por
ningún motivo se podrá negar el servicio
médico o limitar los derechos humanos

sexuales y reproductivos de las mujeres e
incorpora que en los servicios de salud se
promuevan acciones de prevención de la
violencia obstétrica

El dictamen aprobado en San Lázaro
el pasado 28 de noviembre y turnado al
Senado de la República establece la or
ganización institucional de comités de
prevención de la mortalidad materna e
infantil y de violencia obstétrica

Esto para conocer sistematizar y eva
luar los problemas y adoptar las medidas
conducentes además de que se añaden
acciones de orientación y vigilancia ins
titucional capacitación y fomento de

buenas practicas en contra de la violencia
obstétrica se indica

El documento resalta que se considera
un trato cruel inhumano o degradante el
abuso de la medicación en los procesos

biologicos naturales la practica innece
saria o no autorizada de intervenciones o

procedimientos quirúrgicos y la manipu
lación o negación de información

En general en cualquier situación que
implique la pérdida o disminución de su
autonomía y la capacidad de decidir de
manera libre e informada subraya el dic
tamen que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley General de Acceso
de las Mujeres a una Vida Libre de Violen
cia y de la Ley General de Salud

El documento destaca que entre el
2015 y 2017 la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos CNDH emitió 28

recomendaciones en las que ha señalado
diversos actos de agresiones obstétrica y
abusos de los derechos humanos por par
te de prestadores de servicios de salud

Una de ellas es la 28 2019 dirigida al
gobernador de Chihuahua Javier Corral
por una indebida atención del personal
del Hospital de la Mujer en CiudadJuárez
que generó el deceso de una persona

Asimismo en agosto de 2017 el orga
nismo emitió unarecomendación general
a gobernadores y funcionarios federales
para eliminar en instituciones de salud
ese tipo de prácticas

DICTAMEN
va contra

acciones del

personal de
salud que pue
dan provocar
daños a ma
dres está en
el Senado tras
ser avalado en
San Lázaro
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Ordenan difundir fondos entregados a ONG
ROLANDO HERRERA

El INAI ordenó hacer públi
ca información sobre perso
nas físicas y morales que re
cibieron recursos públicos
durante el ejercicio presu
puesta 2018

En un acuerdo difundi
do en el Diario Oficial de la
Federación el organismo so
licitó que la información sea
subida a la Plataforma Nacio
nal de Transparencia en las
próximas semanas

Se trata del ejercicio pre

supuesta 2018 que corres
ponde al último año de la Ad
ministración del Presidente
Enrique Peña Nieto

La Ley General de Trans
parencia establece que todas
aquellas personas que reci
ban recursos públicos o rea
licen actos de autoridad de
berán informar sobre ello y el
INAI estableció un catálogo
con base en el cual deberán
reportarlo a través de quienes
les otorgaron dichos recursos

En este caso se trata de
información que revista un

interés publico y que impli
que a personas que reciben
recursos de dependencia o
entidades como pueden ser
el caso de las asociaciones
civiles

Los sujetos obligados del
ámbito federa remitieron el
listado de información de in
terés público respecto de las
personas físicas y morales a
las cuales otorgaron recur
sos públicos o facultaron pa
ra realizar actos de autori
dad indica el acuerdo pu
blicado ayer
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Permite Inai acceder
a expediente clínico
de familiar fallecido

Decisión con perspectiva de derechos humanos
Buscan garantizar máximo beneficio a personas

El órgano de transparencia
mexicano determinó ayer
que es posible acceder al ex
pediente clínico de un fami
liar fallecido en determina
dos casos

El Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales Inai deta
lló en un comunicado difun
dido que decidió otorgar ac
ceso al expediente clínico de
una mujer que murió tras dar
a luz a su hijo en razón de
que los documentos contie
nen información relacionada
con la salud y el tratamiento
del menor

La situación se presentó
cuando una persona en ca
lidad de representante legal
de su nieto recién nacido so
licitó a un hospital privado el
acceso al expediente clínico
del pequeño y al de su hija
quien murió en el parto

Sin embargo el hospital
que atendió el caso se negó
a proporcionar el expe
diente clínico de la mujer y
únicamente facilitó el resu
men clínico

Es por ello que el padre so
licitó al Inai el acceso al ex
pediente con el argumento
de que era necesario saber
las condiciones que le pudie
ran haber generado afecta
ciones al recién nacido y con
la finalidad de preservar la sa
lud del menor

Tras analizar el caso el
pleno del instituto determi
nó que era obligación del
hospital hacer efectivo el de
recho de acceso a los datos
personales contenidos en el
expediente clínico de la mu
jer fallecida en virtud de
BUr

que contiene información
relacionada con la salud y el
tratamiento del menor

Señaló que esto se daba
desde una perspectiva de
derechos humanos aten
diendo al principio de ga
rantizar el máximo benefi
cio a las personas así como
lo establecido en diferentes
leyes y tratados nacionales
e internacionales

Asimismo dijo sé hizo va
ler el interés superior del
menor consagrado en la

Constitución ya que en este
caso concreto se advirtió
que el acceso a datos perso
nales del recién nacido es la
puerta de entrada al ejerci
cio de otros derechos funda
mentales como la protec
ción a la salud

El Inai ha expresado que el
expediente clínico es un do
cumento en el que conflu
yen dos derechos funda
mentales el derecho a la sa
lud y a la protección de datos
personales ambos recono
cidos constitucionalmente

Del mismo modo destaca
que el dueño de los datos que
contiene dicho expediente es
el paciente en su carácter de
titular de los datos persona
les y en este caso el titular de
los datos de salud

Hasta ahora la Ley Fede
ral de Protección de Datos
Personales en Posesión de
los Particulares no contem
pla disposiciones relacio
nadas con el ejercicio de los
derechos de Acceso Recti
ficación Cancelación y
Oposición ARCO de per
sonas fallecidas efe
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El archivo que liberó el Inai de una mujer que murió en el parto
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Acceso a la información
y la tecnología un recuento

Nos encontramos en la

víspera del nuevo año y
de una nueva década y

es propio hacer un balance sobre
lo acontecido los avances y los
pendientes para con ello formu
lar reflexiones que nos permitan
fijar objetivos y trazar metas para
el año venidero Siendo así me
parece propicio hacer este ejerci
cio sobre un tema muy puntual
que he considerado prioritario en
mi gestión como comisionado del
INAI los medios electrónicos de

acceso a la información pública
En escasas dos décadas Mé

xico vio nacer el ejercicio del
derecho de acceso a la informa

ción con la publicación de la Ley
Federal de Transparencia Guber
namental en 2002 Poco después
fue testigo de la posibilidad de
ejercerlo por medios electrónicos
remotos con el proyecto Sistema
de Solicitudes SISI que en
2003 permitió que un ciudadano
solicitara información pública a
una entidad del gobierno federal

A la par se convirtió en prác
tica común la publicación de
información sustantiva sobre

el quehacer gubernamental en
portales en línea Poco después

surgieron sistemas estatales de
solicitudes y más tarde el SISI
evolucionó para convertirse en
Infomex herramienta desa
rrollada por el IFAI y el Banco
Mundial para extender esta tec
nología a más instituciones pú
blicas y organizaría de una forma
masiva con la misma facilidad

con la que se consultaba un co
rreo electrónico

Ya para 2016 el INAI instru
mentó la Plataforma Nacional

de Transparencia PNT donde
su desarrollo está establecido en

el artículo 49 de la Ley General
de Transparencia La PNT ha
permitido eliminar la hetero
geneidad de sistemas de solici
tudes para acceder desde una
misma plataforma y con una
sola cuenta de usuario a la in
formación de 8 mil instituciones
públicas del país

Asimismo ha unificado los
diversos portales de publicación
de información para concentrar
los en un repositorio único el
Sistema de Portales de Obligacio
nes de Transparencia SIPOT
puesto en operación en 2017 el
cual a la fecha cuenta con más de

tres mil millones de registros de
información de todos los suje
tos obligados del país Hoy todo
mexicano tiene al alcance de la

palma de su mano la posibilidad
de consultar 48 obligaciones co
munes y más de un centenar de
carácter específico en un mismo
sitio para toda autoridad pública
del Estado mexicano

En abril de este año entró en

operación la versión 2 0 de la
PNT con lo cual se eliminaron
los tecnicismos legales y el len
guaje especializado ello se tra
dujo en un incremento del 90
en el número de consultas 41
en el de solicitudes y de 176
en el número de recursos de

revisión gestionados por medio
de la PNT ello al comparar los

registros de los cinco meses pos
teriores al rediseño con el mismo

periodo del año anterior
Sin duda el uso de la PNT se

ha vuelto más frecuente como
lo demuestran el 1 3 millones de
solicitudes realizadas a través de

esta herramienta desde su puesta
en funcionamiento en 2016

El proceso de maduración y
mejora de la PNT es y deberá ser
constante y el nuevo año traerá
consigo nuevas funcionalidades
que permitirán hacer la informa
ción más asequible a la ciudada
nía y con ello explotar de mejores
maneras las bondades de la

transparencia
En 2020 se prevé instrumen

tar un mecanismo más eficiente

de procesamiento y almacena
miento de las solicitudes de ac
ceso a la información además de
la implementación de un busca
dor único que facilite la consulta
de las obligaciones de transpa
rencia solicitudes y recursos de
revisión de forma integrada de la
misma forma que lo hacemos con
los motores de búsqueda en nues
tra cotidianeidad Asimismo se
desarrollarán aplicativos que me
joren la presentación y consulta
de la información relativa a las

fracciones de la ley más consulta
das como son trámites guberna
mentales directorios compras
del gobierno entre otros

A pesar de los grandes avan
ces es propicio considerarlas
limitaciones que aún existen Si
bien hoy el derecho de acceso a
la información pública está ga
rantizado para todos su ejerci
cio efectivo permanece en pocas
manos tanto por su desconoci
miento como por la existencia de
limitaciones estructurales que lo
impiden Por ello debemos tener
claro que los trabajos por facilitar
los medios de acceso son cru

ciales para superar las brechas
tecnológicas y que efectivamente
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todo mexicano pueda acceder a
la información que requiera para
mejorar su calidad de vida

Feliz 2020

En 2020 se prevé instrumentar un
mecanismo más eficiente de procesamiento
y almacenamiento de as solicitudes de
acceso a la información
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Esperan iniciativa preferente de
AVILO para reducir prerrogativas
Se presentará al
inicio del periodo de
sesiones Morena

ENRIQUE MÉNDEZ

Morena en la Cámara de Diputados
esperará a que el presidente Andrés
Manuel López Obrador presente al
inicio del periodo de sesiones con
carácter de preferente una inicia
tiva de reforma a la Constitución
para insistir en la reducción del
financiamiento a los partidos que
en 2020 será de 5 mil 239 millones

Luego de que el 12 de diciembre
el dictamen de reforma que propo
nía reducir a la mitad ese monto no
alcanzó los votos necesarios More
na acusó que los grupos parlamen
tarios que rechazaron el cambio lo
hicieron por miedo y pensando
que el dinero les ayudará a obtener
una victoria pero es justamente
lo contrario

En el dictamen que se desechó
ese día la Comisión de Puntos
Constitucionales argumentó qué
cada año se ha incrementado de
manera exponencial el financia

miento lo que ha implicado una
mala administración de recursos y
gastos excesivos

Durante 2018 por la elección
presidencial los partidos gastaron
6 mil 745 millones de los cuales
casi una cuarta parte erogó el PRI
en 2019 de 4 mil 964 millones
aprobados Morena contó con mil
628 millones y la dirigencia ofreció
devolver mil 200 millones

Para justificar la reducción del
gasto en los partidos se hicieron
comparativos de lo que representa
en distintos rubros del Presupuesto
de Egresos

Así la comisión argumentó que el
financiamiento a los institutos polí
ticos fue equivalente en 2018 y 2019
a 0 95 y 0 66 por ciento respectiva
mente del gasto educativo de 1 15
y 0 79 por ciento a la inversión en
salud de 9 57 y 6 13 por ciento al
gasto de seguridad de 5 41 y 2 83
por ciento a lo ejercido en asistencia
social y de 12 38 y 9 94 por ciento al
gasto en ciencia y tecnología

El presupuesto destinado a los
partidos políticos ha crecido pro
gresivamente sin que medie un
tope y con el recorte que se bus
ca aplicar se pretende incentivar
el uso racional de los recursos así

como conseguir un sistema electo
ral que se adecúe más a la realidad
económica del país

Además la comisión señaló que
el repunte del financiamiento no
se ha traducido en un aumento en
la confianza de los electores en los
partidos ni mucho menos en una
democracia de calidad

En contraste con la fórmula que
plantearon bancadas como el Par
tido del Trabajo respecto de que
la reducción fuera de 60 por cien
to y el remanente se distribuyera
de manera igualitaria entre todos
los partidos la intención es que
prevalezca el mismo mecanismo
de reparto

Es decir que una vez aplicada
la disminución propuesta 70 por
ciento del financiamiento se en
tregue conforme al porcentaje de
votos obtenido por cada partido en
la elección previa y 30 por ciento
de manera igualitaria

De esta manera se continua
rán otorgando mayores recursos
a aquellos institutos políticos que
hayan recibido mayor apoyo de los
ciudadanos señaló la comisión
aunque ese argumento fue recha
zado por las bancadas que votaron
en contra al señalar qué tal fórmula
sólo beneficiaría a Morena
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POR AUSTERIDAD DIPUTADOS
DEVOLVERÁN 140 MDP AL ERARIO

COMO RESULTADO DE LAS POLÍTICAS
DE AUSTERIDAD la Cámara de Diputados
reintegrará 140 millones de pesos a la
Tesorería de la Federación

Al señalar lo anterior como ejemplo
de congruencia de la Cámara de Diputa
dos el coordinador del grupo parlamen
tario de Morena Mario Delgado expresó
Se ha recuperado la dignidad de los

legisladores al acabar con los despilfa
rras los lujos y los privilegios

Delgado Carrillo subrayó que hubo un
ahorro sustancial en gratificaciones ma
teriales de papelería agua embotellada
café galletas y refrescos pero también
en gastos como boletos de avión ase
sorías legislativas y parlamentarias así
como en infraestructura y mantenimien
to de bienes muebles e inmuebles

Estos ahorros explico el coordina
dor parlamentario son adicionales a la
disminución del presupuesto de 20 por
ciento que tuvo la Cámara de Diputados
respecto a 2018

Lo primero que hicimos al llegar fue
aplicar la austeridad republicana en la
Cámara Si Morena no hubiera tenido la
mayoría la Cámara de Diputados en el
2019 hubiera costado 2 mil 500 millones

de pesos adicionales o sea 200 millo
nes de pesos más al mes afirmó
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DIPUTADOS SE
PRONUNCIAN
EN TORNO AL
CONFLICTO POR
EMBAJADORA

El coordiné
señala de golpislas las
acciones PIU apunta que
ambos son autoritarios

POR CLAUDIA BOLAÑOS
nacion contrareplica mx

Elcoordinadorde labancada de Morena

en la Cámara de Diputados Mario Del
gado condenó la decisión del gobierno
golpista de Bolivia de declarar persona

non graTa a la embajadora de México en
esa nación María Teresa Mercado

Resulta condenable esta acción que de
ja en evidencia una vez más a un gobierno
ilegitimo autoritario y represor

Verónica Juárez Pifia Coordinadora
del Grupo Parlamentario del PRD indicó
que arribos gobiernos se parecen en sus
formas autoritarias que no escuchan a
la contraparte y son descalificadoras sin
embargo dijo que en este terna hace falta
el dialogo mesura y que prevalezcan los
derechos internacionales

Dolores Padierna dijo que desde que
México concedió asilo a Evo Morales los
golpistas bolivianos se lanzaron contra
México llegando al extremo de insultar al
presidente Andrés Manuel López Obrador
corno hizo un sujeto de nombre Jorge
Quiroga cuyas credenciales se reducen
a haber sido presidente de Bolivia con el
dictador Hugo Banzer

Señaló que el reconocimiento de los
mexicanos a la embajadora María Teresa
Mercado y a su equipo cuya labor com
prometida y profesional engrandece la
diplomacia mexicana
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Ahorra la Cámara 140 mdp
y los devolverá a Hacienda
Afirma Mario Delgado

que San Lázaro ha
sido ejemplo
congruencia

con medidas de
austeridad

POR PATRICIA RAMÍREZ

La Cámara de Diputados ha sido un
ejemplode congruenciaconlasmedidas
de austeridad que fomenta el gobierno
federal y con las que se ha recuperado
la dignidad de los legisladores al
acabar con los despilfarras los lujos y
los privilegios aseguró el coordinador
de los diputados de Morena Mario
Delgado Carrillo

Explicó que tan solo en el ejercicio
fiscal 2019 la Cámara de Diputados
logró ahorros por 140 millones
de pesos los cuales devolverá a la
Tesorería de la Federación y con lo que
demuestran los resultados positivos de
las medidas de austeridad republicana
destacó el presidente de la Junta de

Coordinación Política

El legislador federal enfatizó que
la Cámara de Diputados ha sido un
ejemplodecongruenciaconlasmedidas
de austeridad que fomenta el gobierno
federal y con las que se ha recuperado
la dignidad de los legisladores al
acabar con los despilfarros los lujos y
los privilegios

En ese sentido Delgado Carrillo
subrayóquehubounahorrosustancialen
gratificaciones materiales de papelería
agua embotellada café galletas y
refrescos pero también en gastos como
eventos boletos de avión asesorías
legislativas y parlamentarias gastos
en infraestructura y mantenimiento de
bienes muebles e inmuebles

Estosahorros explicó elcoordinador
parlamentario son adicionales a la
disminución delpresupuesto del 20por
ciento que tuvo la Cámara de Diputados
respecto al 2018

Lo primero que hicimos al llegar
fue aplicar la austeridad republicana
en la Cámara Si Morena no hubiera

tenido la mayoría la Cámara de

Diputados en el 2019 hubiera costado 2
mil 500 millones de pesos adicionales
o sea 200 millones de pesos más al
mes comentó

Recalcó que los diputados en
congruencia con el poder Ejecutivo
federal nos hemos apretado el cinturón
sin que esto vaya en detrimento de las
actividades que llevamos a cabo prueba
de esto son las múltiples reformas
incluso constitucionales que hemos
llevado a cabo de manera inédita

Quitamos todo agregó prima
vacacional cero prima quinquenal
cero ayudapara despensa cero seguro
de vida institucional cero seguro
colectivo de retiro cero seguro de
gastos médicos mayores ceno seguro
de separación individualizada cero
apoyo económico para la adquisición
de vehículos cero pago por riesgo y
potencialización del seguro de vida
cero esto es lo que hemos recortado
desde el 2019 y lo mantenemos en
2020 predicamos con la austeridad
republicana

el gobierno federalycon las quese ha
recuperado ladignidadde los legisla
dores al acabar con los despilfarros
los lujos y los privilegios aseguró
el coordinador de los diputados de
Morena Mario Delgado Carrillo

Explicó que tan solo en el ejerci
cio fiscal 2019 la Cámara de Dipu
tados logró ahorros por 140 millo
nes de pesos los cuales devolverá a
la Tesorería de la Federación ycon lo
que demuestran los resultados posi
tivos de las medidas de austeridad

republicana destacó el presidente de i
la Tunta de Coordinación Política í

POR PATRICIA RAMIREZ

La Cámara de Diputados ha sido
un ejemplo de congruencia con las
medidas de austeridad que fomenta

Devolverá
Cámara
140 mdp

a Hacienda
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Perfila Cámara reforma
que fortalecerá al cine

El principal propósito
es reflexionar sobre su estado

POR PATRICIA RAMIREZ

En un proceso sin precedentes en
el diseño y elaboración de una pro
puesta legislativa en la Cámara
de Diputados se perfila para el año
2020 una reforma a la Ley Federal
de Cinematografía que a través del
parlamento abierto robustecerá el
cine como parte del derecho a la cul
tura de los mexicanos en la nueva

década afirmó el diputado federal
Sergio Mayer Bretón

Agregó que el presidente de
la Comisión de Cultura y Cinema
tografía en 2019 realizamos ocho
reuniones de trabajo para analizar
y realizar propuestas sobre los doce
capítulos de esta ley como las dis
posiciones generales la producción
cinematográfica de la distribución
de la exhibición y comercialización
de la clasificación de la importación
de películas del fomento a la indus
tria cinematográfica de la Cineteca
Nacional de las autoridades compe
tentes de las visitas de verificación
de las medidas de aseguramiento y de
las sanciones

El diputado federal Sergio Mayer
Bretón resaltó que desde marzo que
se anunció una primera Mesa de Tra
D jo sobre la Ley Federal de Cinema
tografía en la Cámara de Diputados
los legisladores señalaron que el
principal propósito era reflexionar
sobre el estado que guarda la cine
matografía en el país para con base

un diagnóstico poder explorar rutas
de mejora en esta materia y lograr
que el cine llegue al mayor número
de mexicanos posible

Desde entonces apuntó el con
gresista ha habido un rico intercam
bio de opiniones y se han recopilado
información ypropuestas que vienen
dando sentido a la reforma impul
sada con la participación del gremio
cinematográfico legisladores auto
ridades de gobierno académicos
organizaciones entre otros

El diputado federal Sergio Mayer
Bretón destacó que en junio de 2019
se realizó la primera Reunión de Tra
bajo de la Subcomisión de Cinemato
grafía cuyo coordinador es el dipu
tado Carlos Carreón Mejía y desde
donde se ha trabajado mediante un
formato y con una mecánica de dis
tribución de las tareas por mesas de
trabajo para el análisis de los doce
capítulos de la Ley Federal de Cine
matografía los cuales se discutieron
mediante parlamento abierto escu
chando todas las voces ya que esto
ayuda y garantiza dijo la necesidad
de contar con los consensos y la con
fianza social en la urgente actualiza
ción y mejoría de las leyes

Las mesas de trabajo suponen
un ejercicio deliberativo donde no se
puede excluir a nadie que tenga que

ver con el cine mexicano resaltó el
diputado federal Sergio Mayer Bretón
al señalar que han sido incluidos los
distribuidores y exhibidores de pelí
culas mexicanas y extranjeras así
como se contó con la presencia artis
tas productores y de representantes
de la industria del doblaje mexicano
robusteciendo la participación de dis
tintos miembros de la industria

Como resultado del trabajo en
la Subcomisión de Cinematografía
resaltó el presidente de la Comisión
de Cultura y Cinematografía se han
discutido los Capítulos de la Ley y
subrayó que las mesas de trabajo en
2020 seguirán con la revisión final
de los capítulos y prestando gran
atención a la discusión y análisis
para lograr los consensos nece
sarios y con ello se podrá tener el
resultado deseado de actualizar y
fortalecer la Ley Federal de Cine
matografía en beneficio del séptimo
arte en México dijo

Finalmente Mayer Bretón agra
deció el trabajo desarrollado en la
organización de estos espacios deli
berativos al coordinador de la Subco

misión de Cinematografía diputado
Carlos Carreón Mejía y a la diputada
Sandra Simey Olvera Bautista así
como a los participantes en las mesas
de trabajo
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RESULTADOS NEGATIVOS
En el cierre del 2019 la ban
cada del PR1 en la Cámara de

Diputados señaló que el go
bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador cerró
con una fallida estrategia de
seguridad en la que se está
desprestigiando a las Fuerzas
Armadas también criticó que
el país registrara crecimiento
económico cero este año

René Juárez Cisneros
coordinador del grupo par
lamentario reconoció que
el crecimiento económico

que ha tenido el país en los
últimos años ha sido insu

ficiente incluso durante la
administración del prnsta En
rique Peña Nieto ya que sólo
fue de 2 por ciento

Para avanzar como país
se requiere al menos del
cinco por ciento sin embar
go el año que concluye tuvo
un crecimiento cero y eso no
es bueno para el país Tene
mos que hacer algo todos
para que la economía vuelva
a crecer señaló

Segundo año
El PRI en San Lázaro

indicó que el gobierno
federal inicia su segundo
año con un pronóstico
reservado

Ofreció que tanto la opo
sición como los partidos
oficialistas debemos buscar

todas las variables todos
los instrumentos tomar de
cisiones para que la econo
mía del país vuelva a crecer
porque crecimiento es sinó
nimo de empleo empleo es
sinónimo de ingreso ingreso
es sinónimo de tranquilidad y
serenidad en los hogares

Agregó que también se
necesita arropar con accio
nes del Estado mexicano
contra la inseguridad

Jvdn Saldcña
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Solicitan prórrogas a mandatos o paran 1 reloj legislativo

Aunque crean las leyes
legisladores le dan la vuelta

Rolando Ramos

política eleconomista mx
Enla casa donde se hacen las leyes

el Congreso de la Unión éstas no
siempre se cumplen

Diputados federales y senadores se
las ingenian cuando así se requiere
para darle la vuelta a la ley con el fin de
incumplirla

Algunos ejemplos Con argucias la
Cámara de Diputados aprobó el pasa
do 21 de noviembre en una sede alter
na al palacio legislativode San Lázaro el
Presupuesto de Egresos de la Federación
PEF para el ejercicio 2020

Aunque en los hechos violaron la
Constitución al aprobar el gasto públi
co del 2020 seis días después de la fecha
establecida argumentaron lo contrario
que cumplierony hasta ocho días antes

Mario Delgado Morena y Laura Ro
jas PAN presidentes de la Junta de
Coordinación Política y de la Mesa Di
rectiva respectivamente defendieron
que la aprobación del PEF fue legal

La salida que encontraron consis
tió en incluir la discusión yvotación del
decreto presupuestal correspondien
te como parte de la sesión ordinaria del
pleno cameral del 6 de noviembre no
de la del día 21 fecha en que realmen
te se votó

Y es que desde el día 6 no se habíapo
dido reiniciar la sesión primero por los
desacuerdos entre el grupo parlamen
tario mayoritario y la oposición y luego
porque la sede legislativa fue bloquea
da por grupos de inconformes en am
bos casos debido a desacuerdos con la

distribución del gasto proyectadapor el
Ejecutivo federal

Entre las facultades exclusivas de la

Cámara Baja de acuerdo con el artículo
74 de la Constitución destaca Aprobar
anualmente el Presupuesto de Egresos
de la Federación la Carta Magna pre
cisa que la Cámara de Diputados deberá
aprobar el Presupuesto a más tardar el
día 15 del mes de noviembre

Otro ejemplo se suscitó el pasado día
15 de diciembre apunto de concluir el
periodo ordinario de sesiones y con ello
el plazo ordenado por la Suprema Corte

de Justicia de la Nación SCJN desde el
20 de mayo de este 2019 para cumplir
su sentenciay corregir la Ley Federal de
Remuneraciones de los Servidores Pú

blicos específicamente para establecer
los parámetros con que se fija el salario
del presidente de la República los dipu
tados solicitaron más tiempopara legis
lar al respecto

El máximo tribunal del país accedió
y fijó un nuevo plazo a los diputados fe
derales para cumplir con su obligación
a más tardar el próximo 30 de abril

Consultada al respecto Laura Rojas
negó que se haya incumplido absolu
tamente la referida sentencia

La Cámara hizo un esfuerzo por
procesar el tema Lo que nosotros hici
mos fue enviar a la Corte un informe de

cumplimiento parcial de la sentencia y
también dijimos que la Cámara termi
nará de discutir éste o de resolver este

asunto durante el siguiente periodo or
dinario de sesiones y la Corte dio su vis
to bueno para eso

Heredado el temapor la pasada legis
latura en la Cámara de Senadores sigue
pendiente desde mediados del 2017 el
nombramiento de 18 magistrados es
pecializados anticorrupción del Tribu
nal Federal de Justicia Administrativa

TFJA
En cumplimiento de una senten

cia del Poder Judicial el pleno de la Co
misión Permanente del Congreso de la
Unión decidió en julio pasado no rati
ficar a los cinco candidatos de 18 pro
puestos por el expresidente Enrique Pe
ña Nieto que continuaban en busca del
cargo 13 declinaron a ser magistrados
de la Tercera Sección de la Sala Supe
rior del TFJA y de la Sala Especializada
en Materia de Responsabilidades Admi
nistrativas del tribunal

El pasado 26 de noviembre el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
nombró a Eber Betanzos Torres Alfonso
Pérez Daza y Natalia Téllez Torres ma
gistrados anticorrupción de Sala Supe
rior del TFJA cuyas designaciones de
berán ser ratificadas o no por el Senado

los
senadores
por ejemplo
no han
nombrado
a los
magistrados
anticorrupción
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La Cámara hizo

un esfuerzo por
procesar el tema
Lo que nosotros
hicimos fue
enviar a la Corle
un informe de

cumplimiento
parcial de
la sentencia

sobre la ley de
remuneraciones

Laura Rojas
PRESIDENTA DE IA MESA

DIRECTIVA DE IA CAMARA DE

DIPUTADOS
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Senado gasta
más de 34
mdp en pisos
y alfombras

Están en remodelación el pleno los
órganos de gobierno y el hemiciclo

Además se colocarán molduras de
madera y ángulos de aluminio
ALEJANDRA CANCHOLA

nacion eluniversal com mx

El Senado de la República pagó 34
millones 584 mil 117 pesos a la Cons
tructora Mozaco S A de CV por el
suministro y colocación de piso vi
nílico y alfombras modulares en las
instalaciones de Paseo de la Refor
ma inauguradas en abril de 2011

Deacuerdóconunacopiadelcon
trato que posee EL UNIVERSAL los
servicios tuvieron uncosto de29 mi
llones 813 mil 894pesos sin impues
tos y los materiales se colocarán en
los edificios de la calle Madrid 62 y
en los de Reforma 135

Los lugares que se remodelan de
piso actualmente son el pleno y los
órganos de gobierno yel edificiohe
miciclo en su planta baja y sótanos
en los niveles uno al seis y en la torre
de comisiones

El contrato que fue firmado en
agosto contempla la colocación de
20 mil260metros cuadrados depiso
vinílico tipo madera de cinco milí
metros de espesor y mil 870 metros
cuadrados de alfombra modular de

hilo color gris claro con diseños en
tonalidades del mismo

El Senado de la República emitió
la convocatoria de la licitación
SEN DGRMSG L023 2019 enlaque
participaron 12 empresas el martes
2 de juüo de este año finalmente se

eligió a la empresa Mozaco por
cumplir con los requisitos solicita

dos en las bases garantizar el cum
plimiento de las obligaciones esta
blecidas y satisfacer los aspectos de
oportunidad calidad y precio

Además de los pisos y alfom
bras el proveedor debe colocar el
cambio respectivo de 18 mil me
tros de zoclo 4 mil de molduras de
MDF un subproducto de la made
ra y 5 mil ángulos de aluminio to
dos con un costo total de 3 millo
nes 285 mil pesos

La alfombra modular que ade
más tiene un sistemade protección
antimicrobial que inhibe el creci
miento de moho mildiu un hongo
que ataca a las hojas verdes y bac
terias causantes de malos olores
tuvo un costo de un millón 349 mil
766 pesos

Por otro lado el piso vinílico tipo
madera protegido congold guará y
sistema antimicrobial tuvouncosto
de 25 millones 179 mil 128 pesos ya
por los 20 mil260metros cuadrados
que se colocarán

En el anexo del contrato se espe
cifica que la empresa deberá emitir
un informe detallado de la remode
lación de los pisos del Senado en un
plazo no mayor a 15 días después de
que se termine el trabajo y el pago
por los servicios se hará en un plazo

no mayor a 25 días hábiles
Además debió entregar una re

lación del personal que trabaja en
el Senado para cumplir con el cam
bio de pisos La lista debió incluir el
nombre del trabajadory su número
de seguridad social y garantizarles
uniformes e identificaciones que
facilitaran su labor dentro del re
cinto legislativo

El personal de servicio se compro
metió asimismo amantenerun tra
to siempre cordial y de respeto hacia
todo el personal que labora común
mente en el Senado de la República
así como conducirse de manera

apropiadayabstenersede entrar ba
jo el efecto de alcohol o drogas

El decálogo de actuación de los
trabajadores de la Constructora Mo
zaco S A de C V también incluye
que deben abstenerse de jugar den
tro de las instalaciones del Senado o
ingresar a éstas con bultos bolsas y
objetos voluminosos

El prestador se compromete a
acatar todas las instrucciones emi
tidas por la Unidad de Resguardo
Parlamentario y Protección Civil de
la Cámara de Senadores y deberá
utilizar los equipos de protécción
necesarios para su desempeño
añade el contrato

Esta semana en las instalaciones
del Senado de la República se regis
tró el movimiento de esta remode
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lación de pisos lo que ya se esta rea
lizando en el salón de sesiones y en
el primer piso de todos los edificios
de la Cámara Alta

Con unos pequeños letreros que
dicen Mejorando la imagen del Se
nado algunas zonas están cenadas
y sólo pueden entrar personas au
torizadas para los trabajos

Durante la presente semana en las instalaciones del Senado de la República se registra el movimiento de la
remodelación de pisos lo que ya se realiza en el salón de sesiones y en el primer piso de todos los edificios
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Senadores del PRI
presentan iniciativa
sobre cigarros
electrónicos
Según una encuesta 73 de
mexicanos desea dejar de fumar
DELA REDACCIÓN

En el Senado el PRI advirtió
que la falta de regulación de los
cigarros electrónicos representa
un alto riesgo debido a que sus
componentes no son reportados
de manera adecuada por los fa
bricantes

Mediante una iniciativa presen
tada al cierre del periodo ordina
rio de sesiones se propone que en
el empaquetado de este producto
se advierta de las sustancias adic
tivas o nocivas que contienen la
prohibición de su venta a menores
de edad y destacar los riesgos po
tenciales para embarazadas así
como analizar la desautorización
de toda forma de publicidad pro
moción o fomento de estos ciga
rrillos

La propuesta firmada por Mi
guel Angel Osorio Chong Claudia
Ruiz Massieu y Sylvana Beltrones
explica que se ha incrementado
el uso de cigarrillos electrónicos
que se ofrecen como alternativa
al tabaco tradicional de los que

sólo se refiere que son productos
de tabaco calentado aunque fue
ron diseñados para administrar
nicotina mediante vapor con una
solución compuesta por diversos
químicos

Dicha sustancia conocida como
líquido de vapeo contiene por lo
general diferentes concentracio
nes de nicotina saborizantes pro
pilenglicol glicerina acroleína y
otro tipo de aditivos con efectos
nocivos a la salud indicó la banca
da del tricolor en un comunicado

En menos de dos décadas se
incrementó el número de fuma
dores de nueve a 13 millones de

personas y las enfermedades vin
culadas al tabaquismo causan la
muerte de más de 53 mil personas
cada año agregó

A pesar de las cifras también
existe una voluntad expresa de
los mexicanos de dejar de fumar
por parte del 73 por ciento de los
consumidores de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Consumo
de Drogas Alcohol y Tabaco de
2017

 033.  2019.12.31



Pág: 113

Senado por reformapara atar a cabilderos
Propuesta legislativa
El fin es transparentar
la participación de estas
empresas en las leyes
que se impulsen en la 4T
ANGÉLICA MERCADO
CIUDAD DE MÉXICO

El Senado impulsa reformas
a la Ley que Regula las Activida
des de Cabildeo en el Congreso
de la Unión para normar la par
ticipación de particulares en las
leyes que impulsen en la4T

Con un padrón actual de 509
cabilderos que todos los días se
apersonan en el pleno cameral
en 10 años devigencia del regla
mento prácticamente ningún
particular cumple con la obliga
ción de transparentar el cabildeo
y apenas llegan a una docena los
informes entregados por los le
gisladores pese aestar obligados
a transparentaresta actividad

LapresidentadelSenado Móni
caFernández remitió ennoviem
bre a cada uno de los 128 legisla
dores un oficio para pedirles que
manden sus informes aunque la
mayoríaha respondido que no tie
ne contactoconcabilderos

La senadora Jesusa Rodrí
guez organizó un foro de discu
sión para regular el cannabis y
reportó en noviembre que no ha
sostenido actividad con cabilde
ros enpromocióndemis intere
ses ni con algún otro tema

Entre los escasos senadores
que han transparentado su acti
vidad legislativa destaca el pre

sidente de la Comision de Eco
nomía Gustavo Madero que
entregó las cartas de empresas
farmacéuticas interesadas en la
legislación de salud

En el Senado los cabilderos es
tán divididos en dos figuras per
sonas físicas y morales entre las
que aparecen ex legisladores y
políticos que han tenido activi
dadreciente como José Eduardo
Escobedo Miramontes quien ha
sido diputado federalyfue cons
tituyente cuando se aprobó la
Constitución de Ciudad de Méxi
co RepresentaalafirmaAsesoría
EstrategiaTotal SCypresta servi
cios alabancadapriista

Aparecen además el ex sena
dor GustavoAlmaraz quienpar
ticipó en las comisiones dictami
nadorasdelTLCANenl994yso
cio de la firma Grupo Estrategia
Política Es el dirigente de la aso
ciación de cabilderos la ex dipu
tada priista María Emilia Farías
Mackey la ex fiscal electoralyse
cretaria Técnica del Consejo de
Coordinaciónparala Implemen
tación del Sistemade JusticiaPe
nal del sexenio pasado María de
los Angeles Fromow entre otros

Aparecen cabilderos de to
do tipo de empresas y servicios
como agua Bonafont Samsung
Electronics la ferroviaria Kan
sas City la refresquera Pepsico
Internacional la cigarrera Phi
lip Morris las calificadoras Pri
cewaterhouse Coopers SC ySAP
la Asociación de Bancos de Mé
xico o farmacéuticas como Jo

hnson Johnson Medical México
SA de CV además de Facebook
entre las más de 500

Actualmente estaactividad se
regula en los artículos 298 y 299
del Reglamento del Senado en
los que se señalaque las comisio
nes y los senadores deberán in
formar a la Mesa Directiva sobre
el cabildeo al cual estén sujetos

Se señala que ni los senadores
ni supersonalpodrán aceptar dá
divas o pagos enefectivo o enespe
cieporpartedepersonaalgunaque
realice cabildeo puesinfringiresta
nonnasecastigará entérminosde
las leyes de responsabilidades o la
legislaciónpenal

La iniciativa que estáya en co
misiones propuesta por Ricardo
MonrealyMiguelAngel Navarro
plantea transparentar obligar y
sancionarsuincumplimiento

CLAVES
i

Los documentos de cabil

deo deberánpublicarse en
lapáginaelectrónica del
Senadopara serconsulta
dosjunto con los dictáme
nes proyectos ycualquier
acto o resolución emitida

Laspropuestas informa
ciónu otramanifestación
hechaporlos cabilderos
sobre los asuntos paralos
que estén acreditados de
berán serporescrito
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Lacámaraaltaprevé sancionar aquien acepte dádivas opagos de particularesparalegislar OMARFRANCO
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SENADO

Lamentan la decisión del
gobierno de Jeanine Áñez
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticla robles gimm com mx

La presidenta del Senado
Mónica Fernández Balboa
y el presidente de la Junta
de Coordinación Política
Ricardo Monreal lamenta
ron la decisión del gobierno
de Bolivia de declarar per
sona non grata a la emba
jadora mexicana en aquel
país pues consideraron
que esa decisión no abona
a la solución del conflicto
que tienen ambas naciones

Sin embargo el proble
ma que registran México
y Bolivia no ha generado
posiciones unánimes en
el Senado pues mientras
Fernández Balboa y Mon
real Ávila ambos de More
na asumieron esa posición
otros legisladores plantea
ron que es necesario que
el gobierno mexicano rinda
cuentas de todo lo ocurrido

Gustavo Madero del
PAN planteó que se suma
a la posición de Morena de
reprobar las expresiones
irrespetuosas que algunos
funcionarios de Bolivia han

hecho contra el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador pero es necesa
rio que la Secretaría de
Relaciones Exteriores acu

da y explique al Senado su
postura ante Jeanine Añez
presidenta interina de Bo

livia Evo Morales y su res
peto a la Doctrina Estrada

Su compañero de ban
cada Damián Zepéda ex
presó que en la crisis con
Bolivia el gobierno tiene
mucha responsabilidad
afirma golpe de Estado

ayuda a Evo considerado
delincuente le permite su
activismo político llama
gobierno de tacto a Boli
via está inmiscuido con
encapuchados de España
y sorprende la respues
ta Se requiere madurez y
diálogo

En tanto c 1 vicecoordi
nador de los senadores del
PRI Manuel Añorve Baños
dijo que si bien rechazo la
actitud y acciones del go
bierno boliviano considero

que esto es una consecuen
cia de las posturas y decisio

nes del gobierno mexicano
quien decidió intervenir en
un tema interno de otro país
y apoyar a un dictador

Por medio de Twitter la
presidenta del Senado Mó
nica Fernández Balboa dijo
que México mantendrá in
alterable su política de asi
lo a cualquier perseguido
político Mi solidaridad con
la embajadora María Teresa
Mercado y equipo diplomá
tico mexicano

Ricardo Monreal en tan
to explicó que la expulsión
de la embajadora mexica
na es una mala señal para
la convivencia y el respeto
internacional
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Pese a crisis llaman
a mantener el diálogo
Reacciones Políticos y legisladores coinciden en reanudar las
relaciones amistosas aunque reprueban expulsión de Mercado
S ARELLANO Y L PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

Legisladores y especialistas se
pronunciaron por mantener el
diálogo con Bolivia aunque re
probaron la forma en la que ex
pulsaron a la embajadora María
TeresaMercado

El ex presidente Felipe Calde
rón urgió a restablecer espacios
de diálogoynegociaciónrespetuo
sacon elgobiernoboliviano lue
go de la determinación de laman
dataria interinaJeanineAñez

El conflicto con Boliviaha ido
demasiado lejos Preocupa la ca
renciade la tradicional imparcia
lidaddiplomáticamexicana Urge
restablecer espacios de diálogo y
negociación respetuosacon el go
biernoboliviano Yasevio quedes
calificarsale caro si serecibelamis

mamoneda publicó enredes
Mónica Fernández presiden

ta del Senado comentó que Mé
xico mantendrá inalterable su
política de asilo a cualquier per
seguido político y manifestó su
solidaridad con la embajadora y
el equipo diplomático expulsado

Através de redes sociales la se
nadora de Morena escribió La

mentable decisióndeautoridades
bolivianas no abonaasoluciónde
diferencias sino que enciende
más los ánimos México manten
drá inalterable su política de asilo
acualquierperseguidopolítico

El coordinador de Morena
Ricardo Monreal sostuvo que
la expulsión de la representante
mexicana es una mala señal para
la convivenciay el respeto inter
nacional ycalificó de lamentable
ladecisión delgobierno de Bolivia

Expuso que la falta de argu
mentos y el aislamiento interna
cional de ese gobierno de facto
los lleva a cometer excesos diplo
máticos Manifestó que ante este
hecho de hostilidad lamayoría
legislativaen el Senado respalda a
larepresentante diplomática ehi
zo votos por que retornen la cor
durayel entendimientobilateral

Por otra parte Héctor Vas
concelos presidente de la Co
misión de Relaciones Exteriores
del Senado llamó a reconstituir
la vida de Bolivia y reanudar las
relaciones amistosas y produc
tivas con ese país El ex embaja
dor consideró que tras el asilo al

ex presidente Evo Morales Mé
xico ha sufrido una serie de actos

agresivos porparte del actual go
bierno boliviano

Por suparte Marko Cortés di
rigente nacional del PAN culpó
al gobierno de Andrés Manuel
López Obrador de la tensión di
plomática con Bolivia y sostuvo
que la expulsión de la embajado
ra mexicana es resultado de una

política exterior improvisada e
inconsistente

El integrante de la dirigen
cia del PRD Ángel Ávila pidió al
gobierno federal responder de
manera recíproca a la expulsión
de la embajadora María Teresa
Mercado No obstante también
se pronunció porun diálogo per
manente entre ambas naciones
para resolver las diferencias y re
cuperar los lazos de amistad mmm
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Arropan legisladores y partidos a María Teresa Mercado

Señalan represalias contra
diplomática por refugio a Evo

EN EL SENADO afirman que la decisión fue
arbitraria y piden retomar diálogo bilateral

PAN y PRD reprochan al Gobierno federal prio
rizar refugio a exmandatario sobre relaciones

Por Sergio Ramírez José
Gerardo Mejía Jorge Butrón
y Antonio López
Legisladores y partidos políticos

condenaron la decisión de las au

toridades de Bolivia de expulsar
a la embajadora de México en ese

país María Teresa Mercado ya que coin
cidieron se actuó de manera arbitraria en
una clara represalia por dar asilo al expre
sidente Evo Morales lo cual representa
una mala señal para la convivencia y el
respeto internacional

El presidente de la Junta de Coordi
nación Política Jucopo del Senado Ri
cardo Monreal lamentó la decisión del
gobierno boliviano de declarar persona
non grata a la embajadora e hizo votos
porque retornen la cordura y el entendi
miento bilateral

Lamentable la decisión de declarar a
María Teresa Mercado Pérez embajadora
de México en Bolivia persona non grata
La falta de argumentos y el aislamiento
internacional de ese gobierno de facto lo
llevan a cometer excesos diplomáticos
Mala señalpara la convivenciay el respeto
al derecho internacional declaró

Lapresidenta de la Cámara alta Mónica
Fernández se sumó a la condena

Lamentable decisión de autoridades

bolivianas no abona a solución de dife
rencias sino que enciende más los áni
mos México mantendrá inalterable su

política de asilo a cualquier perseguido
político Mi solidaridad con la embajadora
y el equipo diplomático mexicano

Héctor Vasconcelos presidente de la
Comisión de Relaciones Exteriores en la

Cámara de Senadores afirmó que las ac
ciones tomadas son parte de la venganza
por brindar asilo político a Evo Morales

México otorgó este asilo yyo diría que
en represalia hemos sufrido una serie de
actos agresivos porparte del actualgobier
no de facto de Bolivia Ojalá que pronto
dejemos de estar insertos en la coyuntura
política y regresemos a la convicción de
que lo importante es sostener las buenas

relaciones entre dos países expresó
Emilio Álvarez senador independien

te expuso a La Razón es lamentable lo
que ocurre con la embajadora así como la
postura del Presidente López Obrador de
decir a los bolivianos que son peores que
Pinochet y luego esperar que prevalezca
la sensatez y el diálogo entre las naciones

El coordinador de Morena en la Cáma

ra baja Mario Delgado reprobó la expul
sión arbitraria de la embajadora quien
siempre actuó apegada al derecho inter
nacional Resulta condenable esta acción

que deja en evidencia una vez más a un
gobierno ilegítimo autoritario yrepresor

Por su parte lapresidenta de la Cámara
de Diputados Laura Rojas opinó ante la
escalada de tensión entre los gobiernos

de México y Bolivia hago votos porque
nuestros principios de política exterior la
diplomacia y los lazos que unen a nues
tros pueblos imperen y se retomen las
buenas relaciones entre nuestros países

Dolores Padierna vicepresidenta de
la Cámara baja resaltó que el gobierno
de facto de Jeanine Áñez mostró su

verdadero rostro autoritario y violador
permanente de la ley Ha mantenido
elhostigamiento y la intimidación contra
el personal diplomático mexicano y de
otras naciones así como contra ciuda
danos bolivianos que se encuentran re
fugiados en nuestra embajada enfatizó

Yeidclcol Polevnsky secretaria general
en funciones de presidenta de Morena
expresó a este medio es muy penoso
Bolivia estaba terriblemente mal antes de

Evo con él se fortaleció la economíayaho
ra que tomó el poder este gobierno espu
rio e ilegítimo está cometiendo vejaciones
nunca vistas Es una agresión muy fuerte
paranuestrogobierno Nuestro Presidente
ha sido respetuoso ni siquiera respondió
las majaderías del expresidente dijo

En tanto el líder panista Marico Cortés
mencionó que la tensión diplomática
con Bolivia es resultado de una política
exterior improvisada e inconsciente Es
inaceptable que el Gobierno mexicano
le apueste más a defender a Evo Morales
que a privilegiar el diálogo

Ángel Ávila dirigente del PRD exigió
al gobierno responder con acciones recí
procas a la decisión de expulsar a la emba
jadora sin embargo acotó también debe
reencauzar el diálogo lo antes posible

o eldato
La titular de Inmuje
res Nadine Gasman
también externó su
solidaridad a la emba

jadora Su desempe
ño es un ejemplo de
honor aseveró
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Oposición pide
que el titular de
SRE intervenga
en el conflicto
COINCIDEN EN QUE
LA PROBLEMÁTICA es
resultado de la torpeza
política del Gobierno

POR LAURA ARANA

laura aranalPcontra replica mx

Senadores de oposición coin
cidieron que el conflicto de
Bolivia con México es resul

tado de la torpeza política
y de la turbulencia del Go

bierno actual por lo que tiene que
acudir el secretario de Relaciones

Exteriores Marcelo Ebrard Casaubon
a dialogar directamente con su homó
logo de esa nación además de asumir
responsabilidades en política exterior

Legisladores del PAN MC
y PRI consultados por
ConlraRcplica expresaron
que el canciller deberá
buscar un dialogo entre
canciUeres e incluso

viajar a Bolivia como en
muchas otras ocasiones
l hiz aKstad slnid s

Después de entablar este
diálogo en caso de no
haber resultados acudir

al Senado a explicar poi
qué se dio este problema

En entrevista con este diario el
senador de Movimiento Ciudadano
Juan Zepeda afirmó que hubo una
torpeza diplomática al no dialogar y
pedir primero la intervención de or
ganismos internacionales para fungir
como mediadores

Dijo que Ebrard debiera acudir
directamente a esa nación a buscar

el diálogo
En este mismo sentido coincidió

la senadora del PRI Claudia Anaya
quien mostró su respaldo a la emba
jadora mexicana la esperarnos con
los brazos abiertos Aunque dijo que
el canciller Ebrard debe retornar el

diálogo
Anaya Mota también calificó corno

lamentable que se tenga una políti
ca exterior tan deteriorada llena de

turbulencias No se había visto en

la historia moderna una expulsión
de esta naturaleza de algún cuerpo
diplomático en donde tenemos des
plegadas embajadas acotó

En el caso del senador del PAN
Gustavo Madero afirmó que en ca
so de no avanzar en el curso de la

respuesta deberá Marcelo Ebrard
acudir a explicar al Senado los mo
tivos por los que fueron expulsados
Exigirnos que nos explique qué ha

hecho la embajada de México en Bo
livia para provocar estas reacciones y
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este desericueritro puntualizó
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En Legislativo hay
austeridad pero
también opacidad
Los recursos del Congreso se
mantuvieron al alza hasta 2018 y
en 2019 se revirtió la tendencia

Expertos se pronuncian por transparentar gastos de fracciones parlamentarias

Austeridad sí pero aún
ven espaeios de opaeidad

El Congreso de la Unión
ha aplicado medidas de
ahorro a partir del nuevo
gobierno federal

Marisol Velázquez
marisol velazquez eleconomista mx

Sibien la LXIV Legislatura
del Congreso de la Unión ha
aplicado medidas de austeri
dad respecto del presupues
to que se destina a la Cámara

de Diputados y al Senado de la Repúbli
ca aún hay retos en la administración
interna coincidieron especialistas

Entrevistado por El Economista el
académico de La Salle Marcos Pérez de

talló que entre los pendientes para me
jorar la administración de los recursos
destinados al Poder Legislativo se en
cuentra la falta de rendición de cuentas

sobre las asignaciones a los grupos par
lamentarios La bolsa tiene la peculia
ridad de que es totalmente discrecio
nal indicó el experto

Esparticularmente opaca porque las
ylos ciudadanos no sabemos qué esto que
se hizo con esos recursos salvoporunre
porte genérico sin detalles y sin ningu

na especificación clara De tal suerte que
para efectos prácticos desconocemos el
destino que se le da y es unapartida im
portante que llega a significar hasta 20
del presupuesto de las cámaras señaló

Cabe destacar que para el ejercicio
fiscal 2018 se le otorgaron al Congreso
de la Unión 15 574 millones de pesos
mientras que en el 2019 se destinaron
13 002 millones una disminución de
16 5 por ciento Pero en el 2020 la cifra
llegará a 13 540 millones de pesos

Pérez Esquer sostuvo que se corría el
riesgo de seguir con la reducción en las
Cámaras Sin embargo se mantuvo lo
que el experto consideró como positivo

El académico detalló que los princi
pales recortes se dieron en apoyos per
sonales por lo que en el primer año de
ejercicio de la Legislatura fue más evi
dente la falta de conocimiento técnico

que había para resolver muchos proce
dimientos ante la falta depersonalpro
fesional en materiaparlamentaria

Baja aprobación
De acuerdo con la Encuesta Nacional

sobre el Senado de la República 2019
de 1 200 personas entrevistadas 42 67o
desaprobó el trabajo de los legisladores
mientras que 43 67o opinó que rara vez
las leyes en México se elaboran en Par

lamento abierto

Mientras que 25 47 consideró im
portante el trabajo que realiza el Poder
Legislativo 30 17 le dio mayor impor
tancia a la labor del Poder Ejecutivo y
33 97o a las tareas del Poder Judicial

Asimismo 43 17 de los consultados
dijo estar en desacuerdo en que los le
gisladores tomen decisiones diferentes a
las del presidente de la República

Así el profesor de la Universidad La
Salle enfatizó la necesidad de dar clari

dad sobre los perfiles de servidores con
tratados por honorarios específica
mente de asesores parlamentarios

Sin las y los asesores el trabajo le
gislativo sería prácticamente imposible
de realizarse Pero como no hay per
files claros se presta para que en ese
conjunto de servidores públicos se in
cluyan personas que no cumplen con
el perfil incluso para contratación por
compadrazgo

Por ello destacó la importancia de
impulsar el Servicio Profesional de Ca
rrera tras lamentar que éste no sea una
realidad aun cuando ha habido algunos
esfuerzos para concretarlo

Respecto del número de comisiones
que hay en el Congreso de la Unión ma
nifestó que hayuna cantidad extraordi
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naria más de 90 ordinarias para ambas
cámaras lo que no representa un ma
yor trabajo parlamentario por el con
trario retrasa el desahogo de iniciativas

A veces hasta cinco comisiones in

tervienen en un mismo asunto y eso no
necesariamente es bueno Pareciera que
sí porque se abre la pluralidad de opi
niones pero entorpece mucho el avan
ce del proceso legislativo porque hay
que poner de acuerdo a diversas condi
ciones en un mismo punto

Pago de viajes
El director del Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria CIEP
Héctor Villarreal expuso que un pro
blema de fondo en el que se incurría
para el uso discrecional de los recursos
destinados al Congreso era el pago de
viajes de los legisladores

Lo que realmente tendríamos que
estar pensando es en una ingeniería
más a fondo de cuáles son las funcio

nes del Congreso y cómo se financian
Creo que eso nos permitiría hablar de
un presupuesto más claro El problema
es que durante mucho tiempo se tuvo

una inercia enorme comento
Consideró que incluso se podría re

currir a un despacho externo para rea
lizar una revisión a fondo y plantear de
manera clara cómo podrían trabajar las
cámaras en materia presupuestaria

Además señaló que los congresos
estatales pasan desapercibidos y no se
cuestionan los gastos exagerados que en
ocasiones realizan por lo que dijo que
deben incluirse en el radar para definir
sus funciones y con base en ello asignar
un presupuesto suficiente para realizar
sus tareas

Finalmente enfatizó la importan
cia de fortalecer los centros de inves

tigación y estudios de cada Cámara del
Congreso de la Unión siempre y cuan
do se defina en qué se empleará el diñe
ro debido a que a través de estos órga
nos se empleaban de manera incorrecta
los recursos

De alguna forma fue muy inercial
durante mucho tiempo el gasto En
tonces creo que sí hay una oportuni
dad de hacer una revisión a fondo pero
esperemos que sea un proceso bien di
señado y no improvisado concluyó el

directivo del CIEP

Una encuesta

ordenada por
los mismos

congresistas reflejó
que sólo 25 4
de las personas
consultadas
consideró

importante el trabajo
que realiza el Poder
Legislativo

Académicos
proponen la
contratación de

un despacho
externo para
realizar una
revisión a fondo
en materia

presupuestaria
del Senado y
Diputados

I o que realmente
tendríamos que
estar pensando es
en una ingeniería
más a fondo de
cuáles son las
funciones del

Congreso y cómo
se financian

reo que eso nos
permitiría hablar
de un presupuesto
más clan

Héctor Villarreal
CENTRO DE INVESTIGACIÓN

ECONÓMICA Y

PRESUPUESTARIA
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Urgen al Senado un
extra para avalar
reforma contra

violencia machista
Diputados aprobaron el pasado 5 de

diciembre mayores sanciones pero aún
falta la aprobación de la Cámara alta
Ninguna alerta de género ha funcionado

y a diario son asesinadas 10 4 mujeres
Eloísa Domínguez
El pasado 19 de diciem

bre Nazaret Bautista La
ra estudiante de la pre
paratoria de la Universi

dad de Chapingo tenía un plan
verse con un amigo Cuatro días
después su cuerpo fue localizado
en la propia escuela

Hasta ahora no se sabe el mó

vil del asesinato Hay dos suje
tos detenidos por el caso uno de
ellos tiene 15 años y era compa
ñero de la adolescente y quien
por su edad en caso de ser ha
llado uno de los responsables en
esta muerte no iría a prisión

En México de acuerdo con
estimaciones de organismos in
ternacionales cada dos horas
una mujer es violentada hasta la
muerte Diez son asesinadas ca
da día

Contra estas cifras en junio

pasado surgió la Marea Verde
movimiento de mujeres que salió
a protestar con una mascada ver
de y exigen a los gobiernos frenar
que los casos aumenten

Y aunque diputados de todas
las fracciones apuraron el paso
en San Lázaro para aprobar re
formas al Código Penal Federal
y endurecer los castigos contra

quienes violenten a las mujeres
incluso se fij aron hasta penas de
más de 30 a quien deje huellas
físicas de la violencia machista
estas medidas aún no pueden
aplicarse porque falta su apro
bación en el Senado por ello le
gisladoras urgieron a que la Cá
mara alta convoque a una se
sión extraordinaria y aprueben
las modificaciones ante los últi
mos casos de feminicidios ocu

rridos en el país
Ninguna alerta de género ha

funcionado y diariamente son
asesinadas 10 4 mujeres con vio
lencia feminicida sumado a ello
la violencia institucional que per
siste e impide el correcto cumpli
miento del mecanismo debido a
que son lentas omisas y lo cual
genera impunidad dijo Guada
lupe Almaguer secretaria de la
Comisión de Igualdad de Género

En entrevista con Crónica en
tanto Verónica Juárez Piña tam
bién legisladora del PRD advirtió
que si los Congresos locales no le
gislan para combatir la violencia
feminicida poco ha de servir las
modificaciones del Congreso de
la Unión

Celebró la disposición de to
dos los diputados para aprobar
las reformas pero también llamó

al Senado a no demorar los cam

bios votos por el pleno camaral en
San Lázaro

Hemos dado sin duda un
paso muy importante para com
batir la violencia contra las muje
res para reforzar la alerta de gé
nero Y es también hacer un lla

mado para que los jueces y ma
gistrados actúen con rigor por
que es lamentable por ejemplo el
caso de Abril Pérez Sagaón ase
sinada por su esposo y que tenía
antecedentes de maltrato hacia

ella y le reclasificó el delito
Guadalupe Almaguer por el

estado de San Luis Potosí men
cionó que los senadores ya tienen
las herramientas necesarias para
aprobar las reformas a la Ley Ge
neral de Acceso a las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia pa
ra combatir y prevenir que conti
núen siendo asesinadas Lamen

tó que los feminicidios vayan en
aumento y que se estén efectuan
do con mayor violencia e incluso
hacia adolescentes dijo la pe
rredista

Precisó que las reformas que
se aprobaron fortalecen los me
canismos en materia de alerta de

violencia de género contra las
mujeres así como en el combate
a la violencia feminicida
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La diputada detalló que con
las modificaciones se estable

ce que una vez notificada la de
claratoria de alerta de género
las entidades federativas mu
nicipios o alcaldías de mane
ra inmediata y coordinada de
berán implantar un plan de ac

ción con perspectiva de género
orientado a adecuar las políti
cas públicas y cumplir con las
medidas de prevención aten
ción seguridad y justicia para
este sector de la población

El dictamen con proyecto de
decreto adicionó el Capítulo I Bis

denominado Lesiones Cometidas

Contra la Mujer en Razón de su
Género y a los artículos 301 Bis
y 301 Ter del Código Penal Fede
ral para establecer las penas por
lesiones cometidas contra la mu

jer en razón de su género
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SENADORES ANALIZAN REFORMA A LA LEY DE PROPIEDAD INDUSTRIAL

Van contra productos lácteos vendidos como leche de origen animal
Alejandro Páez

El Senado de la República analiza una re
forma a la Ley de Propiedad Industrial pa
ra combatir el engaño del que son víctimas
los consumidores mexicanos a quienes les
venden productos y fórmulas lácteas como
si fuera leche de origen animal

Los senadores buscan que los consumi
dores de leche y sus derivados lácteos ya
no sean engañados por empresas que co
mercializan productos que no cumplen las
características que exige la Norma Oficial
NOM 243 SSA1 2010

Las Comisión de Economía que presi
de Gustavo Madero Muñoz revisa la mi

nuta que les envió la Cámara de Diputados
para hacerle las modificaciones respectivas
y proteger a los consumidores e industria

En la exposición de motivos se indica
que las fórmulas lácteas y productos lác
teos combinados son una alternativa pa
ra personas intolerantes a la lactosa pero
no deben ser vendidos como leche de ori

gen animal
También se determinó que el usar la

palabra leche en los envases no quie
re decir que tenga sus atributos Los pro
ductos lácteos combinados ni las fórmu

las lácteas son leche y se ha engañado al
consumidor

Un producto lácteo combinado agre
ga es el producto elaborado a partir de
sólidos lácteos u otros ingredientes que no
proceden de la leche

A la vez se evitará que sigan afectan

do económicamente a la industria leche

ra que compite con empresas tramposas
nacionales e internacionales mismas que
ofertan productos que no son leche pero
son vendidos como tal

De acuerdo con la Organización de las
Naciones Unidas para la Alimentación y
la Agricultura FAO la leche proporcio
na nutrientes esenciales y es una fuente
importante de energía alimentaria proteí
nas de alta calidad y grasas Puede contri
buir considerablemente a la ingestión ne
cesaria de nutrientes tales como el calcio
magnesio selenio riboflavina vitamina
B12 y ácido pantoténico

En la iniciativa que sirvió como base
para la reforma legal se refiere que las be
bidas vegetales ofertadas son fortificadas
con calcio y otros nutrientes para equipa
rar a la leche de origen animal pero a pe
sar de ser adicionada con vitaminas y mi
nerales eso no significa que el organismo
pueda asimilarlos

La reforma es para los artículos 90
fracción Ia inciso XV y 95 Con ella se
prohiben frases imágenes oraciones avi
sos o nombres comerciales destinados a

engañar al público consumidor sobre la
composición del producto ofertado

Los legisladores determinaron en la re
forma que cuando las autoridades detec
ten que el producto o servicio viola las dis
posiciones legales vigentes se podrá iniciar
un procedimiento administrativo de nuli
dad al registro respectivo para ser sacada
del mercado comercial
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SENADO

Buscan la paridad
en transparencia
Morena propone que se incorpore la
observancia en nombramientos dentro

de estos órganos autónomos
JACOB SANCHEZ

En el Senado de la República
Morena busca garantizar la pa
ridad de género en las designa
ciones dentro de los órganos de
transparencia

En tanto las cifras más recientes sobre
la composición de estos plenos apunta
que las mujeres cuentan con el 60 por
ciento de representación dentro de estos
cuerpos colegiados

Para ello los senadores de Morena
Imelda Castro Castro Martha Lucía Mi
cher Camarería y Rubén Rocha Moya pro
ponen incorporar la observancia del prin
cipio de paridad de género tanto en nom

bramientos al interior del pleno del Insti
tuto Nacional de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de Datos Per
sonales INAI y de su Consejo Consultivo

De acuerdo con la última Evaluación

Nacional de los Organismos Garantes del
Derecho a la Información 2018 ENOG
DAI presentada en diciembre por Artí
culo 19 se sostiene que la presencia de
mujeres es igual o mayor a 60 por ciento
en plenos compuestos por más de tres

personas como es el caso de los organis
mos de Chihuahua y el Estado de México

Asimismo detalla que el organismo
garante que más se acercó a la paridad de
género en la conformación de su pleno fue
el Inai pues de las siete personas que lo
integran cuatro son hombres 57 14 por
ciento y tres mujeres 42 86 por ciento
lo cual prevalece desde 2017

Es de mencionar que la mayoría de los
plenos están compuestos por tres perso

nas y el cálculo estadístico arroja una
composición de 66 67 por ciento y 33 33
por lo que estos datos no fueron tomados
en cuenta En contraparte en esta evalua
ción no se registró un solo caso en el que el
pleno de un organismo garante estuviera
conformado únicamente por mujeres
aunque el organismo de Veracruz presen
tó una composición paritaria esto debido
al incumpliendo la ley en la materia a

EQUIDAD
DE ACUERDO con ia última Evalua
ción presentada en diciembre por
Artículo 19 La presencia de mujeres
es igual o mayor a 60 por ciento
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Busca PRI reactivar
expulsión de Medina
Recuerdan

que desde 2016
se solicitó salida

del ex Gobernador

ADRIANA DÁVILA

MONTERREY Tras la in
vestigación iniciada por la
Unidad de Inteligencia Fi
nanciera UIF a Rodrigo
Medina por la presunta trian
gulación de 3 mil 500 mi
llones de pesos de recursos
públicos el priista Héctor
Gutiérrez dijo ayer que bus
cará reactivar la expulsión del
PRI del ex Gobernador de
Nuevo León

El ex Secretario de Orga
nización del tricolor recordó
que desde agosto del 2016
se solicitó a la Comisión Na
cional de Justicia Partidaria
tricolor expulsar a Medina
por haber sido vinculado a
proceso por ejercicio inde
bido de funciones peculado
y delitos patrimoniales en el
caso de Kia

Medina fue señalado de
presuntamente otorgar de
manera indebida exenciones
de impuestos a la compañía
Kia Motors por 20 años que
se instaló en NL durante su
gestión

Gutiérrez quien es inte
grante de éste órgano interno
del tricolor dijo que quizá ese
proceso caducó por inacción
de la Comisión por lo que se
debe reponer

Hay que reactivar el ex
pediente con las pruebas adi
cionales derivadas de lo que
ahora se señala triangula
ción señaló

Si es asi que caduco
habrá que reactivar el expe
diente con las pruebas adi
cionales derivadas de éste ti
po de denuncias como la que
señala el Grupo REFORMA
señaló

Pidió que en caso de ser
sancionado la autoridad fe
deral garantice el retorno a
Nuevo León de los recursos
públicos que obtuvo Medina

El priista dijo que ya tra
baja en un análisis de los pro
cedimientos efectuados a los
ex gobernadores de Veracruz
Javier Duarte y de Quintana
Roo Roberto Borge a quie
nes se les expulsó del partido

Con base a esos razona
mientos y con los elementos
de prueba que se tiene ve
remos si es suficiente para
continuar el procedimiento
que hay o para iniciar uno
nuevo planteó

Explico que en primer
lugar al ex Gobernador se le
suspenderían sus derechos
político electorales para des
pués sacarlo del partida

Gutiérrez adelantó que
se abstendrá de participar en
una votación sobre una posi
ble sanción a Medina debido
a que ha hecho señalamien
tos públicos hacia el ex Go
bernador

No quiero que esta vaya
a ser una excusa para impug
nar el proceso reconoció

En el esquema de triangu
lación señalado por la UIF
habrían participado también
Humberto Medina Ainslie
padre del ex Gobernador
el actual coordinador de la
bancada del PRI en el Con
greso Francisco Cienfúegos
quien creció políticamente
al amparo del Gobernador
y el empresario Gustavo Ca
vazos considerado el cons
tructor favorito del Gobierno
medinista

El priista también refi
rió que es muy grave que en
el esquema de triangulación
de recursos se señale al di
putado Francisco Cienfúe
gos pues es el coordinador
nacional de los legisladores
locales del PRI
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REFORMAS ELECTORALES

Mayor financiamiento público a
partidos detonó la alternancia
Con el dinero aumentaron también beneficios como el acceso a medios de comunicación

ALONSO URRUTIA

Las reformas electorales que
abrieron la puerta a un incremen
to sustancial en el financiamiento
público de los partidos políticos
tanto en sus gastos ordinarios co
mo de campaña posteriormente
se reduciría parcialmente este últi
mo no ha implicado sólo un mayor
costo en los procesos electorales
pues su efecto político fue detonar
la alternancia en gobiernos locales
Si en 1997 el Partido Revoluciona
rio Institucional PRI entonces
partido hegemónico mantenía 28
gubernaturas en su poder 2019 se
cierra con una pluralidad en esta
instancia pues el tricolor sólo tie
ne

Entre 1997 año en que entraron
en vigor los primeros cambios que
entre otros aspectos aumentaron
los recursos partidistas para cam
pañas y 2019 a nivel de guberna
turas se han registrado 58 alter
nancias a escala estatal las cuales
se han acentuado a partir de 2014
con la creación del Instituto Na

cional Electoral que coadyuva en
procesos locales Solamente cinco
entidades no han sido gobernadas
por algún partido ajeno al PRI
Campeche Coahuila Colima Hi
dalgo y estado de México

Representatividad

A debate en la actualidad el finan
ciamiento público en contraparti
da estas sucesivas reformas elec
torales han terminado por incre
mentar aún más las prerrogativas
partidistas Aunque en el discurso
se ha insistido en reducir el gasto de
campañas en esos cambios legales
incluidos los de 2014 los partidos
políticos han mantenido intacto el

marco legal que les permite obte
ner un doble financiamiento con
secuencia de recibir prerrogativas
a escala federal pero también en
el ámbito estatal salvo en aquellos
casos en que alguna fuerza política
nacional no alcance la representati
vidad en su entidad para preservar
el registro

A ello se añade que la reforma
electoral de 2014 derivó en un hí
brido pues amañadamente los
grupos parlamentarios en el Con
greso aprobaron cambios con la
presunta intención de reducir el
financiamiento público a escala
federal Sin embargo la nueva ley
de partidos políticos abría la puerta
para incrementar de manera sus
tancial las prerrogativas recibidas
por la vía estatal La consecuencia
lejos de bajar el gasto público en
el financiamiento de campañas
en los hechos lo incrementaron
aún más

Más allá del impacto político
que ha tenido este aumento en

las prerrogativas otro factor que
lo ha complementado es el mayor
acceso a los medios de comuni
cación que permitió a partir de
2007 mayor equidad en las cam
pañas a un costo de la saturación
de mensajes electorales En su mo
mento se dijo que el acceso gratui
to a medios de comunicación redu
ciría el gasto de campaña Nunca
fue así

Cuestionamiento y revisión

La reciente iniciativa de More
na pretendía la revisión del gasto
de los partidos políticos partien
do de la premisa del cuestionamien
to ciudadano al incremento sustan
cial que ha tenido su financiamien
to público

Con independencia del debate
sobre el costo de las campañas
y el peso que tiene para el erario
mantener los partidos políticos
este esquema de financiamiento
ha tenido sus consecuencias polí
ticas y ha alentado mayor compe
titividad electoral Más allá de que
a nivel presidencial las tres prin
cipales corrientes políticas han
gobernado el país y el Congreso se
ha alternado el dominio político
a nivel estatal desde que comen
zaron estos cambios Chiapas ha
sido gobernada ya por cuatro

fuerzas políticas diferentes PRI
PAN PRD Partido Verde y ahora
por Morena

Además aproximadamente
una cuarta parte de las entidades
han registrado al menos ya tres
alternancias en las gubernaturas
Aguascalientes Jalisco Morelos
Nayarit Nuevo León Querétaro
Tlaxcala y Yucatán

En el caso de las sucesivas re
presentaciones de izquierda PRD
y ahora Morena que en el lejano
1997 no habían ganado ninguna
elección de gobernador desde
entonces han obtenido 23 triun
fos en elecciones para ejecuti
vos estatales
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Adquirió el PT14
edificios con sus
recursos de 2019
El valor catastral es de 212 millones de pesos
albergarán sus sedes nacional y estatales

NÉSTOR JIMÉNEZ

El Partido del Trabajo PT se fue de
compras en 2019 Tras recibir 347
millones de pesos para actividades
ordinarias para el año que está por
concluir adquirió 14 edificios que
utiliza como sedes estatales así co
mo su sede nacional y las cuales de
acuerdo con el mismo organismo
representan un valor catastral de
212 millones 632 mil 114 pesos

El de mayor valor de acuerdo con
lo reportado por el PT en la Plata
forma Nacional de Transparencia
es su sede nacional localizada en la
avenida Cuauhtémoc número 47
colonia Roma Ciudad de México

Se trata de un edificio original
mente de cinco niveles y que a di
ferencia de muchas casonas de la
Roma no es un inmueble porfiriano
ni de valor histórico El PT reportó
que tiene un valor de 176 4 millo
nes de pesos cantidad que habría
pagado este año con la mayor par
tida que ha recibido en su historia
luego de ser uno de los partidos que
ganó en coalición la Presidencia de
la mano de Morena

A la par adquirió otras cuatro
propiedades en la capital del país
La de mayor costo se encuentra en
el número 3162 de la calle Oriente
107 en la alcaldía Gustavo A Ma
dero Se trata de una bodega en la
que alberga la imprenta del partido
por la que reportó un valor catastral

de 12 millones 205 mil 200 pesos
En la colonia San Rafael se en

cuentran otras dos en Rosas More
no 80 y en Manuel María Contreras
número 6 Por la primera se reporta
un costo de un millón 233 mil 540
pesos y por la segunda 4 millones
306 mil 176 pesos

En la alcaldía Gustavo A Made
ro fue adquirida una más en el frac
cionamiento Victoria en Azabache
111 de la colonia Estrella Tanto los
dos inmuebles de la colonia San
Rafael como el de Estrella fueron
reportados como sedes nacionales
alternas

De las sedes estatales la de ma
yor valor es la de San Luis Potosí en
la calle Julián de los Reyes número
535 de la capital del estado con un
costo de 3 millones 300 mil pesos

Le sigue la de Xalapa Veracruz
en la calle Sebastián Camacho nú
mero 7 con un costo de 2 millones
880 mil pesos la de Guadalajara
Jalisco en la calle Francisco Zarco
333 con un valor de 2 millones 550
mil pesos la de Morelia Michoa
cán en La Paz número 27Í con un
costo de 2 millones 490 mil pesos
y la de Colima Colima en Consti
tución 141 con un valor reportado
de un millón 600 mil pesos Tam
bién adquirió propiedades en Baja
California Sur y Aguascalientes
por 1 25 y 1 14 millones de pesos
respectivamente y en Guerrero y
Yucatán por alrededor de medio
millón de pesos cada una
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Los tres Poderes de la Union coinciden en la
hostilidad del gobierno de tacto boliviano
DANIEL MONCADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MEXICO La

secretaria de Gobernación Olga
Sánchez Cordero aseguró que
México no tiene intención de
romper relaciones diplomáticas
con Bolivia

Así lo informó en conferencia
de prensa tras la expulsión de la
embajadora María Teresa Mer
cado por parte del gobierno de
facto boliviano encabezado por
JanineAñez

La responsable de la política
interna del país dijo que van a
continuar las relaciones al espe
cificar que únicamente la emba
jadora Mercado quien salió de
Boliviapor órdenes de lacancille
ría mexicana para resguardad su
integridad fue la persona decla
rada non grata

Asimismo sostuvo que se está
actuando de manera muy pro
fesional y sin improvisaciones
frente a la relación tensa con el

gobierno que derrocó al presi
dente Evo Morales

Por su parte la cancillería
mexicana informó que la expul
sión de Mercado es de carácter
político al argumentar que el
actuar de nuestra embajadora
quien ingresó al Servicio Exterior
Mexicano en 1982 y ha obtenido
condecoraciones de naciones

como Dinamarca y Países Bajos
siempre cumplió con los princi

pios de política exterior consa
grados en laConstituciónPolítica
de los Estados Unidos Mexicanos
y en el Derecho Internacional

COINCIDEN LOS 3 PODERES

De manera paralela durante el
día el presidente de la Junta de
coordinación Política del Senado
Ricardo Monreal manifestó que
ante este hecho de hostilidad la
mayoría legislativa en el Senado
respaldaa la representante diplo
mática en Bolivia

El pasado 28 de octubre el
tuitular del Ejecutivo Federal
Andrés Manuel López Obrador
sostuvo que no caerá en provoca
ciones tras los insultos del expre

sidente de Bolivia Jorge Quiroga
dirigidos al presidente más vota
do en la historia de nuestro país

Esperemos que se actué con
sensatez y que no vayan a invadir
nuestra representación diplomá
tica en Bolivia eso no lo hizo ni
Pinochet dijo López Obrador

Además el presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN Arturo Zaldívar
exigió respeto a López Obrador

Cuando se ataca e insulta al
jefe del Estado Mexicano todas
y todos los mexicanos debemos
estar unidos Hacia el exterior
no hay división que valga Mi so
lidaridad personal con el presi

dente sostuvo Zaldívar por lo
que los tres Poderes de la Unión
coincidieron en lamismapostura
ante las hostilidades del gobierno
de facto en Bolivia

SAPÍAS
QUE

O
La diputada
Dolores Pa
dlerna ase

guró que el
gobierno de
facto de Bo
livia mostró
su verdade

ro rostro au
toritario
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Enero genera problemas en la
aprobación ciudadana de AMLO
Pasadas las fiestas y con el presidente en un receso
de sus conferencias diarias el ciudadano parece
regresar a sus preocupaciones e incertidumbres
por el inicio de año Enero tradicionalmente genera
problemas en la aprobación ya que se presentan los
incrementos a productos y servicios aunque les llame
ajustes y la presión por muchos pagos anuales

 RD.  2019.12.31



Pág: 140

 RD.  2019.12.31



Pág: 141

VenaAMLO
yaAlexa
Moreno como
elhombreyla
mujerdelaño
Los feminicidios y la violencia
contra las mujeres fue lo peor
de 2019 para los mexicanos
Como persoir 1
del año apají vi
Alfonso Cuarón y
Guillermo del Toro

ALEJANDRO MORENO
amoreno elfinariciero com mx

Una encuesta nacional de El Fi
nanciero revela que el presidente
Andrés Manuel López Obrador es
considerado el hombre del año en

México mientras que la gimnasta
olímpica Alexa Moreno destaca
como la mujer del año

El estudio realizado a 800 mexi
canos en todo el país por vía tele
fónica en este mes de diciembre
indica que López Obrador obtuvo
46 por ciento de las menciones
más del doble que el segundo lugar
que le corresponde al empresario
Carlos Slim quien obtuvo 22 por
ciento

Por otra parte Alexa Moreno
quien obtuvo el Premio Nacional
de Deportes en 2019 se llevó el 32
por ciento de las menciones como
mujer del año superando a Claudia
Sheinbaum jefa de Gobierno de
la Ciudad de México con 24 por
ciento yala actrizYalitzaAparicio
quien fue nominada al Óscar por
su actuación en la película Roma

con 21 por ciento
En otros reconocimientos el

director de cine Alfonso Cuarón

destaca como elpersonaje mexica
no del año Cuarón dirigió la pelí
culaRoma ganando el Óscar como
mejor director La multipremiada
cintaha quedado grabada como un
rasgo de 2019 según revelan los
resultados de esta encuesta

En segundo lugar como perso
naje mexicano del año aparece el
también cineasta Guillermo del
Toro con 21 por ciento superando
alboxeador Saúl el Canelo Álvarez
quien obtuvo 17 por ciento de las
menciones

De acuerdo con el sondeo lo
mejor del año en el país fue la
política de austeridad del gobier
no de López Obrador con 41 por
ciento de las menciones seguido
por la forma de gobernar del Pre
sidente con 25 por ciento Este es
un reconocimiento al primer año
de gobierno de la llamada cuarta
transformación

Como lo peordel año sin embar
go se señalaron principalmente los
feminicidios y la violencia contra
las mujeres con el44por ciento de
menciones A ello le siguió el que
este 2019 fue el año con el mayor

numero de homicidios dolosos re

gistrado lo cual obtuvo el 30 por
ciento de las menciones como lo

peor del año
Finalmente como lo más desta

cado de 2019 se registraunempate
las protestas de mujeres hay un
violador en tu camino yla ola de
migrantes centroamericanos al
país obtuvieron 35 por ciento de
menciones cadauno superando al
buen desempeño de México en los
Juegos Panamericanos que quedó
con 25 por ciento

Con los feminicidios como lo

peor del año las protestas de mu
jeres como lo más destacado yuna
gimnasta que luego de sufrirbur
las y bullying hoy destaca como
la mujer del año podría decirse
que en 2019 las preocupaciones
así como las voces y las accio
nes de mujeres quedarán como
un rasgo distintivo un año de
concientización

22
DE MENCIONES
Lasque obtiene el empresario
Carlos Slim quien queda detrás del
presidente López Obrador como
hombre del año con 46
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REDACCION

GRUPO CANTÓN

Ciudad de México Andrés

Manuel López Obrador afirmó
hace unos días que en el sexenio
de Felipe Calderón se otorgaron
a concesión 35 5 millones de

hectáreas a empresas mineras
mientras que el periodo de Car
los Salinas de Gortari fue el que
más licencias entregó con más
de 17 mil títulos a muchos em

presarios mineros que ahora no
recibirían estos pocos permisos
que el actual gobierno otorge

Ya que AMLO dijo que con
su Gobierno no se están elimi

nando contratos pero sí se de
tuvieron puesto que con los
títulos otorgados hasta el mo
mento hay espacio ya para mi
llones de años

La fiebre de las concesiones

comenzo con Salinas no sólo se
entregó la superficie sino que se
vendieron como la mina de Ca
nanea y así se vendieron todas
las minas que eran del sector
público de la nación dijo

López Obrador detalló que
durante su primer año en la
presidencia se han regresado
concesiones porque ya no hay
condonación de impuestos
por lo que de las 117 6 millo
nes de hectáreas actualmen
te se tienen vigentes 21 3 que
representan el 10 6 por ciento
de la superficie del territorio
nacional

Y es que destaca que en el
Gobierno actual se han cancela

do 0 1 millones de hectáreas m
de ha por lo que actualmente
sólo hay vigentes como conce

sión poco mas de 21 m de ha
Muchos empresarios mi

neros se verán afectados con el
nuevo plan de trabajo de AMLO
según datos de la Dirección Ge
neral de Minas de 2006 a 2012
la Secretaría de Economía de
los gobiernos panistas de Vicen
te Fox Quesada 2000 2006
y de Felipe Calderón Hinojosa
2006 2012 otorgaron 10 mil
658 concesiones mineras a em

presas mineras entre ellas las
de Alberto Bailléres González
con vigencia hasta 2056 2062
y que suman un conjunto de 28
millones 792 mil hectáreas

Durante el sexenio de En

rique Peña Nieto de 2013 a
septiembre de 2017 se die
ron otras 3 mil 190 concesio
nes también con vigencia de
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50 años por lo que en los últi
mos 11 años se han entregado
13 mil 848 concesiones
En el 2011 la Dirección Ge

neral de Minas hizo público el
nombre de empresas y perso
nas físicas que recibieron las
concesiones para realizar ac
tividades mineras de las cua
les destacan Exploraciones
Mineras Parreña Exploracio
nes Mineras Peñoles Minera
Saucito Fresnillo que per
tenecen al tercer hombre más
rico del país Alberto Bailléres
González así como Minera del
Norte de Altos Hornos de Mé
xico AHMSA siderúrgica
dirigida por Luis Enrique Za
mudio Michelsen

Además figuran filiales de
la estadounidense Platte River
Gold o de canadienses como
Silver Corp y Gold Corp que
también fueron beneficiadas
con Peña Nieto

Entre las empresas extrac
tivas que recibieron el derecho
a la exploración y explotación
de los recursos minerales de
2013 a 2017 con Enrique Peña
Nieto repitieron Exploracio
nes Mineras Parreña y Fres
nillo del Grupo Peñoles que
encabeza Bailléres Mineras
del Norte de Altos Hornos de
México y se añadió Grupo Mé
xico de Germán Larrea Velas
co cuya mina Buenavista fue
responsable del derrame de
tóxicos en ríos de Sonora en
agosto del año 2014
LA DESIGUALDAD

Con el expresidente Carlos Sa
linas de Gortari se otorgaron
17 mil 267 permisos de con

cesión con Ernesto Zedillo
11 mil 524 con Vicente Fox
15 mil 753 con Enrique Peña
Nieto 5 mil 396 y en la actual
Administración ninguna

Por otro lado sólo en el se
xenio de Felipe Calderón Hi
nojosa se entregaron 35 5
millones de hectáreas con Er
nesto Zedillo 34 6 con Vicen
te Fox 24 9 con Enrique Peña
Nieto 9 9 y con Carlos Salinas
8 9 millones

Debemos de partir que el
país tiene 200 millones de
hectáreas y solo en un se
xenio se conceslonaron 35 5
millones de hectáreas

ANDRÉS MANUEL
PRESIDENTE DE MÉXICO

DETALLE

O

A la corrup
ción desgo
bierno nar
cotráfico
violencia po
breza y des
plazamiento
es lo que se
vive alrede
dor del la In
dustria mi
nera

SABÍAS
QUÉ

l

Salinas de
Gortari firmó
el TLC y des
de esa épo
ca cerca de

267 compa
ñías princi
palmente
canadienses
y estadouni
denses llega
ron a operar
en México
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Madrid

responde con
reciprocidad echa
a tres enviados

ACCIÓN DE RECIPROCIDAD

Fuerte respuesta
de Madrid a La Paz
ordena la expulsión
de tres diplomáticos
Da plazo de 72 horas para que dejen el país el encargado
de negocios y los agregados militar y policial
ARMANDO G TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

En medio de la crisis diplomática a
tres bandas entre México España y
Bolivia el gobierno ibérico encabe
zado por el socialista Pedro Sánchez
ordenó expulsar a tres miembros de
la embajada de Bolivia en España a
los que dio 72 horas para abando
nar el pais Se trata de una medida
de reciprocidad y como respuesta
a que la presidenta de Bolivia Jea
nine Áñez declaró personas non
gratas a la embajadora de México
en Bolivia María Teresa Mercado a
la encargada de negocios de España

en la nación andina Cristina Borre
guero al cónsul de España en La
Paz Alvaro Fernández y al grupo
de los presuntamente diplomáticos
encapuchados y armados que asis
tieron a un acto conjunto

El origen de la disputa entre
esas dos naciones es una visita de
cortesía que hizo la encargada
de negocios de España en Bolivia
Borreguero a la embajadora mexi
cana que desde el golpe de Estado
contra el presidente legítimo Evo
Morales ha mantenido una intensa
actividad diplomática para garanti
zar la vida de los funcionarios y ex
miembros del gabinete del gobier
no anterior

Esa visita de los funcionarios es

pañoles a la embajada de México
fue vista por algunos sectores del
gobierno boliviano como un intento
de sacar de allí a los asilados políti
cos algo que desde el Ministerio de
Asuntos Exteriores español se ha
rechazado rotundamente

Lo único que se anunció por par
te de la ministra temporal Marga
rita Robles fue una investigación
sobre el asunto para esclarecer los
hechos independientemente de
que los tres diplomáticos bolivianos
abandonen de inmediato el país Se
trata del encargado de negocios
Luis Quispe Condori el agregado
militar Marcelo Vargas Barral y el
agregado policial Orso Fernando
Oblitas Siles
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El gobierno español que encabeza el socialista Pedro Sánchez dio
la orden de expulsar a tres miembros de la embajada de Bolivia en
España Foto Áp
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Con AMLO y Evo
se reavivaron los
nexos bilaterales
EMIR OLIVARES ALONSO

En medio del convulso contexto
posterior a sus respectivos pro
cesos de independencia las re
laciones entre México y Bolivia
iniciaron en 1831 cuando se envió
el primer embajador concurrente
mexicano a aquella nación aun
que la sede diplomática se basó en
Buenos Aires Los esfuerzos por
establecer lazos diplomáticos se
cristalizaron en 1867

Pero fue hasta 1902 cuando
se inauguró el primer consulado
mexicano en La Paz y en 1934
Bolivia abrió su primera misión
diplomática en la Ciudad de Méxi
co Pasaron cinco años más para
que en 1939 ambas sedes fueran
elevadas a embajadas A partir de
entonces las relaciones diplomá
ticas fueron estables y fue hasta
la llegada de dictaduras milita
res 1964 1982 a ese país que se
tornaron tensas y complicadas
Diversas fuentes señalan que en
esos años México brindó asilo a
260 ciudadanos bolivianos al igual
que lo hizo con personas de otras
naciones de Sudamérica que en
frentaron regímenes militares

El gobierno del militar René Ba

rrientos quien dio un golpe de Es
tado en noviembre de 1964 y dos
años después dispuso de todos los
recursos para frenar la guerrilla en
la que participaba el Che acusó a
Arguedas Mendieta por la venta
de secretos de Estado por lo que
en julio de 1969 éste solicitó asilo
en la embajada mexicana donde
permaneció hasta mayo de 1970
cuando se le otorgó el salvocon
ducto para salir hacia México

El primer mandatario mexicano
en realizar una visita oficial a la na
ción andina fue Carlos Salinas de
Gortari en 1990

En 1994 los presidentes Salinas
de Gortari por México y Gonzalo
Sánchez de Lozada por Bolivia
firmaron un tratado de libre co
mercio acuerdo que fue cancelado
por Evo Morales en 2010 Pese a
ello las relaciones con el gobierno
de Morales fueron cordiales

Con la llegada de Andrés Ma
nuel López Obrador a la presiden
cia de México la relación se volvió
más cercaría Al verse obligado
a renunciar por la crisis en Boli
via tras el proceso electoral en el
que resultó ganador el gobierno
mexicano ofreció asilo a Morales
Ayma y a varios funcionarios de su
gobierno
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Por ahora se
descarta romper
nexos con La Paz
Sánchez Cordero

Por ahora Sánchez Cordero
descarta romper relaciones
Mantendrán protección a los políticos bolivianos asilados
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El gobierno de México no tiene
planeado por ahora romper re
laciones diplomáticas con Bolivia
afirmó la secretaria de Goberna
ción Olga Sánchez Cordero Reco
noció que la relación entre ambos
países está tensa por lo ocurrido
el pasado viernes en la residencia
de México en ese país cuando di
plomáticos de España acudieron
al lugar supuestamente acompa
ñados de personas armadas y que
ocultaban su identidad

También se les acusó de preten
der ingresar de forma subrepticia
y clandestina al domicilio Esto
fue interpretado por el gobierno
defacto boliviano como una ame
naza a la soberanía

Los siguientes días la embaja
dora María Teresa Mercado de
nunció el hostigamiento policial
y la vigilancia que se hacía con
drones al terreno que ocupa la
residencia

Ayer luego de que la presiden
ta defacto Jeanine Áñez declaró
persona no grata a Mercado y fun

cionarios de la embajada de Espa
ña la secretaria de Gobernación
señaló que México tomó nota de
esa decisión y se recomendó a

Mercado que regrese al país
En conferencia la funcionaría a

cargo de la administración federal
en ausencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador quien está
en días de descanso comentó que
es lo mejor para proteger la segu
ridad de la embajadora Mercado y
por su comodidad personal luego
de lo ocurrido durante el fin de se
mana en La Paz

Puntualizó que las actividades
en la sede diplomática continua
rán de manera normal con en
cargados de negocios así como
la protección a los políticos boli
vianos a quienes se ha concedido
el asilo

Sánchez Cordero reconoció la
labor de Mercado quien es una
diplomática de carrera y su ac
tuación se apegó a los principios
del gobierno mexicano

Respecto a los políticos boli
vianos que se encuentran en la
residencia de México en Bolivia
la secretaria enfatizó que perma
necerán ahí y cuentan con la pro
tección del gobierno federal

Respecto de los connacionales
que viven en Bolivia entre 8 mil
y 10 personas señaló que si así lo
deciden y lo solicitan tendrán el
apoyo que sea necesario para que
regresen a México

4 La titular de la Secretaría de
Gobernación Olga Sánchez
Cordero reconoció la labor de
la diplomática María Teresa
Mercado Foto Roberto García
Ortiz
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A La policía de Bolivia mantiene su estricto protocolo de seguridad en los alrededores de la comunidad cerrada de La Rinconada donde
se encuentra la embajada de México en La Paz Foto Afp
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Los lazos entre México y
Bolivia en estatus de
anormalidad Reyes Zúñiga
Inminente la presentación de un recurso
ante la Corte Internacional de Justicia por el asedio
ANA LANGNER Y EMIR OLIVARES

Las relaciones diplomáticas entre
México y Bolivia se encuentran en
un estatus de anormalidad seña

ló el subsecretario para América
Latina y el Caribe de la Secretaría
de Relaciones Exteriores SRE
Maximiliano Reyes Zúñiga

En entrevista con La Jornada in
formó que el Estado mexicano no
tiene razones para señalar personas
no gratas a los diplomáticos de la
embajada de Bolivia que se mantie
nen en México como una respuesta
a la decisión del gobierno de facto
de Jeanine Áñez de expulsar a la
embajadora de nuestro país en La
Paz María Teresa Mercado la cual
fue de carácter político

Ni la cancillería mexicana ni
mucho menos la embajadora he
mos incurrido en ninguna falta a
algún ordenamiento jurídico inter
nacional Esto las tensiones en las
relaciones bilaterales es producto
de la situación política interna en
Bolivia Nuestra embajada sigue
funcionando con normalidad él asi

lo a las nueve personas que están ahí
se mantiene con normalidad lajefa
de cancillería de la embajada Ana
Luisa Vallejo se queda a cargo de las
funciones y le hemos instruido reto
mar los canales de comunicación

Reyes Zúñiga detalló que el per
sonal de la legación diplomática
boliviana en México son de rango
menor pues el régimen de facto
no ha nombrado aún titular Son
personas que realizan sólo funcio
nes consulares y hemos mantenido
comunicación con ellos

Tras la dimisión del presidente
Evo Morales el gobierno defacto
cesó a todos sus representantes di
plomáticos entre ellos a José Cres
po Fernández quien tenía tres años
al frente de la sede boliviana en el
país

Será en cuestión de días des
tacó el subsecretario para que el
gobierno mexicano presente ante
la Corte Internacional de Justicia
un proceso por el asedio a sus lega
ciones diplomáticas en Bolivia para
lo cual en la cancillería se trabaja
en la integración del expediente que
podría incluir el acto con los fun

cionarios españoles y el sobrevuelo
de un dron por citar algunos En
cuanto el expediente sea lo suficien
temente sólido lo presentaremos

Enfatizó que los acontecimientos
de los días recientes han complica
do el diálogo con el régimen defac
to y del lado mexicano se retoma
rán los acercamientos a partir de
que se retire el asedio policiaco y
militar a la embajada y la residencia
oficial Agregó que se apoyará a los
mexicanos residentes en la nación
sudamericana que deseen retornar
al país

La embajadora Mercado enfatizó
el funcionario tiene todo el respal
do y reconocimiento por parte del
gobierno mexicano Es una de las
diplomáticas más destacadas de
México es miembro del Servicio Ex
terior Mexicano desde hace casi 40
años Estamos muy orgullosos de su
inteligencia valentía y de su actuar
siempre apegado a la legalidad y la
recibiremos como se merece

Finalmente subrayó que la em
bajada mexicana en La Paz queda
en buenas manos con el nombra
miento de Ana Luisa Vallejo

 142.  2019.12.31



Pág: 154

A Simpatizantes del gobierno defacto de Bolivia se manifiestan cerca de la residencia de la
representación mexicana en La Paz en demanda de que sean entregados a la policía los ex colaboradores
de Evo Morales que recibieron asilo en la sede diplomática Foto Ap
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